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Nos complace hacer de su conocimiento que durante el mes de febrero  
de 2009, a través de Ebsco Host México contamos con acceso piloto a  
la colección Liebert Online Journal Collection que incluye 60 títulos  
de revistas en las ciencias de la salud, equivalente a más de 34,000  
artículos cuyos contenidos se pueden consultar en versión electrónica  
(pdf) directamente en el sitio del editor. Cuenta con múltiples  
formas de búsqueda que se ligan a los recursos bibliográficos en la  
red tales como PubMed, ChemPort, Web of Knowledge, CrossRef.  
 
Encontrarán el vínculo ingresando a la Biblioteca Digital de nuestra  
universidad desde el portal de la UAdeC (http://www.uadec.mx), en el  
portal de BiDi-UAdeC http://www.infosal.uadec.mx/cie en el botón  
de “Pilotos”, o bien directamente en el portal del proveedor  
(http://www.liebertonline.com/search/advanced)  
 
Agradeceremos comentarios y sugerencias en cie@mail.uadec.mx  
 
Saludos cordiales,  
 
MC Haidy Arreola Semadeni  
harreola@mail.uadec.mx   
Tel. (844) 411-8210  
Biblioteca Digital-Centro de Información Especializada  
Sistema de Infotecas Centrales  

 
 
 

http://www.uadec.mx/
http://www.infosal.uadec.mx/cie
http://www.liebertonline.com/search/advanced
mailto:harreola@mail.uadec.mx
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Darwin 1809-1882 : La estructura mágica de la teoría de la evolución 

La teoría que Charles Darwin (1809-1882) asentó hace 150 años en El origen de las especies, parecería 
que ya no genera discusión científica, pero es todo lo contrario, hoy continúan los debates y estudios 
sobre el desarrollo de la naturaleza. 

 
Ilustración: Alejandra Saavedra  
 
¡Mamá, mi hermanito es el eslabón perdido!” “En este negocio, brodi, hay que evolucionar”. “A ese wey 
le creció de tanto que se la…” Etcétera. Las ideas de la teoría de la evolución se escuchan en cualquier 
plática, son parte de nuestra cultura. O, mejor dicho, el conjunto de ideas referentes a la evolución 
biológica y sus connotaciones sociales ya forman parte de nuestra manera de ver el mundo. Aunque, 
como se podría objetar aquí, ninguna de las frases anteriores es, de cierto, una “frase darwiniana”. Pero no 
importa. 
 
El próximo 12 de febrero se cumplen 200 años del natalicio de uno de los hombres más influyentes del 
pensamiento occidental: Carlos Darwin. Y, como normalmente sucede con las teorías más significativas, 
ya sea el materialismo histórico, el psicoanálisis o la teoría de la evolución es que, como dijera Italo 
Calvino, “son libros que ya conocemos aunque nunca los hayamos leído”. Es decir, desde un cargador de 
abastos hasta un senador de la República, todos tenemos una idea de qué dijo Darwin. ¿Y qué dijo? Pues 
que evolucionamos. ¿Y qué es eso? Pues, ya lo dijo Cantinflas, ahí está el detalle. 
 
¿Qué significa “evolucionar”? 
Carlitos Darwin dijo, en resumen, que la naturaleza cambia, que el mundo que vemos hoy no es el que 
existía ayer, que hay especies que se extinguen y otras que surgen a partir de las anteriores. ¿Y nada más? 
¿Para decir eso escribió cerca de 200 mil artículos y más de cinco libros y por eso, solamente por eso, es 
tan importante? Por supuesto que no. Pero tampoco es válido afirmar que la teoría de la evolución, tal 
como Darwin la formuló, es la que sigue vigente hoy día. Veamos. 
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En el buen siglo XIX, en el que vivió Darwin, había una idea en boga en Europa promovida por 
burgueses y masones: el progreso. Antes la idea predominante por esos lares era la de que “nada cambia”, 
la que se condensa en la frase de uno de sus más ilustres defensores, Leibnitz: “Vivimos en el mejor de 
los mundos posibles”. Esa idea le gustaba mucho a la camarilla de monarcas que se inventaron el cuento 
de que eran familias elegidas por Dios para gobernar sobre el resto: si vivimos en el mejor de los mundos 
posibles, para qué le mueves, nada va a mejorar. Y les funcionó por muchos siglos (de hecho, hoy día aún 
les sigue funcionando a algunos), hasta que aparecieron los burgueses y los siervos se hartaron de 
mantener a sus amos y estalló la Revolución francesa y se declararon las independencias de los países 
americanos. 
 
Pero la idea del progreso no nace sólo del descontento social sino que antes se gesta en la ciencia, en la 
astronomía y la mecánica. Si se mira su historia, de Ptolomeo a Kepler y de Aristóteles a Newton, es fácil 
concluir que hay un progreso o mejoría en nuestro conocimiento: cada vez predecimos mejor el 
movimiento de los astros y hacemos máquinas más y más complejas. ¡Progresamos! Y si la ciencia 
progresa, por qué no habrían de hacerlo también las sociedades, las religiones, la naturaleza, la cocina, los 
deportes, etcétera. 
 
Para cuando nace el pequeño Carlitos, la idea del progreso en las especies está en boga. Si bien desde que 
se tiene registro —cosa que en Occidente equivale a decir “desde los griegos”— hay noticia de 
organismos fosilizados, de caracoles marinos encontrados en la punta de las montañas, de mosquitos 
atrapados en una gota de ámbar, etcétera, a partir de que los europeos salen de su rancho y comienza para 
ellos la Era de los Descubrimientos impulsada por la sobrepoblación y la devastación de recursos, 
comienza también a estar de moda en las cortes tener “trofeos naturales”. Se inventan los jardines 
botánicos del rey, los museos donde se presume lo que se han robado en los cinco continentes, los 
zoológicos y los museos de historia natural donde lo mismo se exhibe a un jaguar que a un pigmeo 
disecado.  
 
Este afán cazador y coleccionista sirve para que tengan muchísimo quehacer esos mantenidos por el 
Estado: los científicos (antes del siglo XIX no se llamaban así, pero hacían exactamente lo mismo como 
cortesanos y sacerdotes). Los “científicos” europeos heredaron la tradición religiosa islámica que dice que 
“conocer el mundo es una forma de conocer a Dios”, así que se dedican a conocerlo, a clasificar las 
especies vivas y muertas, a reconstruir las que ya no existen o existen muy lejos de la corte, a encontrar el 
“orden divino” del mundo que dicta la teología natural. Los franceses Buffon, Cuvier y Lamarck y el 
sueco Linneo son sus principales exponentes. Y, por supuesto, la historia no está exenta de anécdotas: del 
siglo XVII al XIX era más o menos común la profesión de “trapero de huesos”, gente que andaba por 
América, África y Oceanía juntando huesos de animales que luego vendían a las cortes para que los 
científicos armaran animales fantásticos. Claro está, incluso Cuvier, muchas veces terminaban armando 
animales que no existían: si tenían huesos de un ave, un reptil y un marsupial, en lugar de hacer tres 
animales, ¡hacían uno!  
 
Y en este afán de ordenar el mundo se encontraron con el problema de cómo ordenar lo que ya no existe, 
las especies extintas: ¿es Dios capaz de aniquilar su creación? ¿Por qué habría de hacerlo? Para unos, la 
respuesta la daba la Biblia; para otros, el progreso, la “evolución”. 
 
Los religiosos de un lado y los religiosos del otro 
Para los religiosos abrahámicos tradicionales (cristianos, judíos, islámicos) la explicación a los fósiles 
estaba en donde “debería estar”: la Biblia. Ahí se habla del diluvio que arrasó con todo para limpiar el 
planeta y, como todo se inundó, por eso hay conchitas en las montañas. Esto dio origen a una de las 
primeras corrientes evolucionistas: los neptunianos, los que veían en el mar la razón de los cambios en la 
Tierra. Sin embargo, la misma Biblia afirma que Dios le dijo a Noé que subiera a su lancha “dos de cada 
especie” y, para el siglo XVIII ya se habían encontrado hartos fósiles de animales extintos que no 
parecían, por ningún motivo, “marinos”. Y, como muchos de estos fósiles se encontraban cerca de los 
volcanes, de ahí toma su nombre la otra corriente: los vulcanistas o plutonistas, para quienes los cambios 
de la Tierra eran causa de los volcanes.  
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Ambas corrientes, más en el ámbito de la geología que de la biología, siguieron debatiendo incluso 
después de la muerte de Darwin a finales del XIX. Pero, por lo pronto, habían asentado una cosa: el 
planeta cambia. 
En el área de la biología el primero en tratar de dar una explicación coherente del cambio y/o “evolución” 
de las “especies” es Jean Baptiste Lamarck quien, para cuando Carlitos Darwin aún era impúber, ya había 
terminado su teoría. Dicha teoría se encontró con dos problemas principales y una desventaja. Los 
problemas eran: 1) el rechazo de los religiosos tradicionales y 2) la teoría era compleja y parte de, por lo 
menos, tres principios cuya combinación determina la evolución de un organismo; de modo que no se 
logró expresar de forma coloquial más allá de frases absurdas como “a ese wey le creció de tanto que se 
la…” (o el uso y desuso de los órganos). Y la desventaja era que la teoría, en sí misma, no le servía de 
nada a los grupos en el poder. Entonces apareció Darwin. 
 
Cierto es que aparte de Darwin hubo otros, como Wallace, que llegaron a conclusiones similares. Sin 
embargo, eran menos carismáticos, tenían una prosa horrenda o no tenían el poder y la cantidad de 
ejemplos que tenía Darwin. La teoría de Darwin, a diferencia de la de Lamarck, sólo tenía el problema del 
rechazo religioso. Es más simple y, aunque no tanto como sus versiones populares, se puede expresar en 
una o dos frases: “la supervivencia del más apto”, “la supervivencia del más fuerte” o, más acertada, “no 
sobrevive la especie más fuerte sino la más adaptable al cambio”. Además tenía la ventaja de que, 
expresada de cualquiera de estas formas, otorgaba una “justificación científica” a los gobiernos europeos 
en plena invasión de África y Asia: si antes “les llevaban” la “religión verdadera” ahora les llevaban la 
“civilización más avanzada, la más evolucionada”. 
 
Por supuesto, estaban confundiendo peras con tlacuaches. Pero confundir peras con tlacuaches es un 
principio básico de la manipulación política: no somos los bárbaros mongoles que invaden Europa, somos 
los pioneros que colonizamos y llevamos la religión, la civilización, la libertad y la democracia (seguimos 
hablando del siglo XIX). 
 
Darwin propuso un mecanismo simple y elegante para explicar tanto la diversidad de especies como su 
abundancia y la extinción de algunas de ellas: la selección natural. Desconociendo la genética mendeliana 
pero conociendo la genética intuitiva de los criadores de ganado, Carlitos sabía que había ciertos 
“caracteres” que se heredaban y que algunos de ellos habrían de servir más que otros al individuo para 
conseguir alimento y reproducirse. También se imaginó que las especies eran una suerte de continuo que 
iba desde los organismos más pequeños a los más grandes y dibujó unos explicativos arbolitos donde 
proponía la continuidad, por ejemplo, de los pinzones de las Galápagos o de los primates. Ahí estalló la 
bomba de los religiosos tradicionales: ¿es el ser humano un chango?, ¿no somos “especiales” y casi casi 
“divinos”? 
 
Pero no sólo eso, sino que la teoría de Darwin, como la de Lamarck, dejaba una inmensa cantidad de 
huecos y fenómenos sin explicación y mucho de lo que proponía era sólo una idea inteligente pero sin 
ningún sustento empírico. Más todavía, su propuesta refutaba, en el fondo, el concepto mismo de 
“especie”. En otras palabras, fueron los científicos de religión tradicional abrahámica quienes formularon 
a partir de la Biblia el concepto de “especie” (“dos de cada especie”): creaciones únicas de Dios. Y, al 
proponer la idea del continuo, Darwin echaba por la borda dicho concepto. Por último, también se le 
criticó haber confundido el concepto de supervivencia con el concepto de extinción. Es decir, que la 
“selección natural” no explica la supervivencia de los “más aptos” o los “más adaptables” sino que 
explica la extinción de los “menos aptos” o los “menos adaptables”. Cuestión que puede parecer lo mismo 
pero no lo es: afirmar que sobreviven los más adaptables conlleva la idea de que la naturaleza se va 
perfeccionando —de ahí que la idea de “evolución” esté ligada en el habla coloquial a la idea de 
perfeccionamiento—, mientras que afirmar que se extinguen los “menos adaptables” conlleva la idea de 
que la naturaleza no es perfectible sino que siempre hay de todo un poco. Y, de pilón, la teoría de Darwin 
no explicaba —ni explica— la extinción de los fósiles más interesantes de todos: los dinosaurios. 
 
Pero aun así, triunfó. Y las razones hay que buscarlas fuera de la ciencia: en un conflicto de fe. Como se 
mencionó atrás, en el buen siglo XIX el “progreso” estaba de moda. Más que eso, era una suerte de 
religión (que hoy continúa): todo mejora y vamos siempre en un camino infinito de perfección. Éste es el 
credo de la ciencia positivista, ese que profesaba el gabinete de Porfirio Díaz y por eso eran llamados “los 
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científicos”. Así, se enfrentaron de un lado los que tenían fe en el progreso y, del otro, los que tenían fe en 
que la perfección sólo estaría en el Más Allá. Y, como los países más poderosos de la época eran los que 
habían cortado con la jerarquía católica —ya fuera por una revolución laica, como Francia, o porque 
idearan su propia versión del cristianismo, como Inglaterra—, pues ganaron los que creían en el progreso. 
Entonces ¿esto significa que la teoría de Darwin no tiene nada de “científica”, nada de verdad? No. 
 
La estructura mágica 
Como ya se podrá usted imaginar, el concepto de “especie” continúa hoy día, con modificaciones 
respecto al pensamiento original y sin su componente bíblico. Porque si bien sigue en debate, también es 
muy útil para la investigación. Algo similar sucede con la teoría de Darwin, aunque con mucho mayor 
impacto y con una historia harto más rica que, en general, tiene tres vertientes: la política, la religiosa y la 
científica. 
 
La historia política es la más sabrosa y escalofriante. Políticos y humanistas leyeron a Darwin y 
encontraron en él al demonio o al dios de su inspiración. La mayoría leyeron “es natural que ganen los 
fuertes (y se jodan los débiles)”; más aún, “como la naturaleza va en camino a la perfección (o 
evoluciona), es claramente válido echarle una manita eliminando a los débiles”. Así nacieron el 
darwinismo social de Spencer, la raza cósmica de Vasconcelos, la frenología (para identificar a los 
débiles) y la eugenesia (para depurar la sociedad), y en la mayoría de países de Europa y América (más 
Australia) se propusieron o llevaron a cabo políticas de castración y abortos de “débiles” mientras que en 
África los europeos inventaban el “campo de concentración”. La apoteosis, claro está, fue Hitler, quien 
había tomado del darwinista Ernst Heackel la idea de que las razas humanas eran “especies” diferentes. 
Por desgracia, Auschwitz no fue el fin de estas prácticas y hoy día aún hay quien las propone.  
Al otro lado del espectro ideológico, entre socialistas y comunistas, Darwin también tuvo su impacto. Ya 
que la teoría de la evolución indicaba que había individuos más aptos que otros y que en la naciente 
U.R.S.S. se suponía que todos eran iguales (además de que al bueno de Stalin le dio por creerse filósofo 
de la ciencia), pues se revivió a Lamark y se proscribieron el darwinismo y la genética, con su consabida 
cifra de científicos que murieron en Siberia.  
 
En el ámbito religioso han aparecido varios puntos intermedios, por ejemplo: 1) Dios dispuso todo para 
que hubiera evolución de las especies y en la cúspide estamos nosotros. 2) La evidencia de que no 
existiera el hombre desde el inicio de la vida sólo prueba que, efectivamente, primero fue el Paraíso y 
después Dios nos creó. 3) Todas las especies evolucionan excepto nosotros (lo cual, en el caso optimista, 
sería una creencia y en el pesimista, una realidad). 4) Todo es falso y hay que enseñar creacionismo en las 
escuelas.  
 
Por último, en el ámbito científico el debate sigue intenso por tres razones: por un lado, la dificultad de 
estudiar el fenómeno porque no hay registro fósil de todas las épocas en todos los lugares (además de que 
no todo se puede “fosilizar”), por otro, porque sigue sin haber una teoría que explique todos los casos (por 
ejemplo, la resistencia de las bacterias a los antibióticos parece resucitar a Lamark) y, por último, porque 
las teorías de la evolución, desde Darwin a nuestros días, conllevan una serie de supuestos filosóficos que 
no necesariamente comparten todos los científicos. Respecto a este último punto, vale la pena mencionar 
dos supuestos. Primero, la idea de que la naturaleza se “va perfeccionando” les suena demasiado mística a 
muchos. Y lo es. Pero, aparte, esta idea de perfeccionamiento condujo, curiosamente durante el auge de 
las partes reemplazables y las líneas de producción, a la idea de que entre más especializada fuera una 
especie, más “evolucionada”. Esto a su vez trajo consigo la idea de que entre más especialistas hubiera en 
un ecosistema, dicho ecosistema era más estable (tal como sucedía en los países de “primer mundo” a 
inicios del siglo XX). Y esto desemboca en el segundo supuesto problemático hoy día: el cambio 
continuo. 
 
En otras palabras, ¿cambia continuamente la naturaleza o se mantiene estable? ¿A qué ritmo cambia? ¿Es 
verdad que nos estamos acabando el planeta o es algo “natural”? ¿Por qué si era un “hecho científico” que 
los ecosistemas con más especialistas eran los más estables, como las selvas tropicales y los arrecifes, 
ahora dicen los ecólogos que son los más frágiles al impacto de la actividad humana? ¿Qué es lo que 
sucede? 
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El estudio de la naturaleza es en gran medida un reflejo de nuestras sociedades. No porque lo que diga no 
parta de hechos observables, sino porque lo que se decide observar depende de los intereses de las 
personas. Así, la idea del macho alfa dominando la manada estuvo muy bien por muchos años, pero en la 
década de 1960 aparecen las primeras especies “feministas”, en la de 1970 los primeros “divorcios” entre 
animalitos, en la de 1980 comienza el boom de los organismos “homosexuales” y, mientras los nerds se 
volvían los hombres más importantes del mundo encabezados por Bill Gates, en la de 1990 comienzan a 
aparecer los estudios que muestran que el chicho de la manada no es el macho alfa sino el nerd que anda 
por ahí y que ni siquiera se mete en pleitos de supremacía (y luego, cuando el macho alfa se va, él se 
divierte de lo lindo con las muchachas).  
 
De la teoría de la evolución de Darwin queda poco en la biología contemporánea y, aunque está 
estrechamente vinculada con la ecología (muchos libros de texto presentan ambos temas en la misma 
unidad), ahora con el “cambio climático” entra en conflicto con la idea del equilibrio ecológico. El 
conflicto es, por supuesto, más teórico y político, pues ¡hay que hacerles ver a nuestros gobernantes que 
hay que cuidar la naturaleza! No obstante, la estructura simple de la teoría de Darwin, sus arbolitos de 
continuidad y que “sobrevive la especie más adaptable”, sigue fecundando la imaginación de chicos y 
grandes: evolucionan las empresas, la literatura, los deportes, la cocina y todo lo que usted quiera. 
 
La magia de la teoría de la evolución de Darwin no sólo es que dio, de forma sencilla, una serie de ideas y 
mecanismos para tratar de entender lo que ya se intuía: que la naturaleza cambia. Sino que además 
sintetizó el sentimiento de su época y su sociedad y ha servido de faro más allá de la biología: es posible 
evolucionar. 
 
 
• Luis Felipe Lomelí (Guadalajara, 1975). Ingeniero físico, biotecnólogo, maestro en Ecología y doctor en 
Ciencia y Cultura. Su última novela es Cuaderno de flores (Tusquets, 2008). 
• Grisel Samaniego (Ciudad de México, 1983). Licenciada en Ciencias de la comunicación y productora 
de televisión. Actualmente produce el programa de libros Entre líneas de Canal 22. 
Luis Felipe Lomelí / Grisel Samaniego  
 
http://impreso.milenio.com/node/8529457 
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El error de los hiperpadres 
 
Enric Castelló | 31/01/2009 - 11:10 horas  

 
El debate sobre la educación está más candente 
que nunca. No nos referimos tanto a las 
cuestiones más pragmáticas o políticas propias 
de la gestión educativa, sino a aquellas de tipo 
moral, de modelo o si se quiere de fondo sobre la 
formación de nuestros hijos. ¿Baja el nivel 
educativo? ¿Se aprende cada vez menos en las 
aulas? ¿Se debe contrarestar dicho déficit fuera 
de ellas? ¿Los padres han dimitido 
definitivamente de su papel educador? ¿Debe la 
escuela asumir este hueco? ¿Son los métodos 
educativos eficaces? ¿Debemos volver a los 
antiguos? ¿Se han perdido los valores como el 
esfuerzo, la constancia y el respeto? Cierta 
desorientación campa por doquier.  
 
Todas estas preguntas tienen una compleja 
respuesta, si es que la tienen. Uno de los temas 
más controvertidos es hasta qué punto deben los 
jóvenes ocupar su tiempo libre en actividades de 
formación y refuerzo educativo. ¿Una larga lista 
de actividades extraescolares ayuda a mejorar? 
¿Hasta dónde debemos sustituir el juego y mero 
divertimiento por lo formativo? ¿Se debe 
aprovechar dicho tiempo para interactuar con 
juguetes educativos y tecnológicos? ¿Hasta qué 
punto debemos educar en valores como la 
competencia, la excelencia o la eficacia? El 
periodista y escritor escocés Carl Honoré se ha propuesto indagar sobre estas cuestiones y proponer 
algunas respuestas en su último libro Bajo presión.  
 
De la lentitud a la calma 
Conocía a Honoré por su Elogio de la lentitud, una de las biblias del movimiento slow. Recientemente el 
Magazín de La Vanguardia le dedicó una interesante entrevista en la que el autor repasa algunos de los 
temas claves de este libro. Honoré ha realizado una exhaustiva labor de recolección de estudios 
científicos, observaciones, casos y anécdotas presentada en un tono desenfadado y personal.  
 
Uno de los argumentos principales del libro es que vivimos en la época de los denominados 'hiperpadres', 
es decir, de los padres obsesionados hasta límites insospechados en hacer que su hijo se convierta en una 
persona de éxito a partir de un control exhaustivo de su proceso formativo. Quizás en nuestro país, en el 
que por suerte aún disfrutamos de cierto relajamiento mediterráneo, esta tendencia aún no sea tan 
perceptible, pero es cierto que cada vez más conocemos de casos de padres que saturan las agendas de sus 
hijos con actividades de todo tipo. Son padres obstinados en que sus descendientes hablen inglés antes 
que su propia lengua, esforzados para que aprendan algoritmos antes que a multiplicar o concentrados en 
el control absoluto de sus hijos (situación GPS, cámaras de vigilancia, salidas y entradas a casa, 
relaciones con amigos y demás). Si antes Honoré nos recomendó lentitud, ahora nos pide calma y 
reflexión. 
 
El control de la infancia 
El 'hiperpadre' sería el otro extremo de los padres 'pasota', y como los extremos se parecen tanto, ambos 
están raramente interesados en conocer a sus hijos en realidad, en aprender con ellos, en disfrutar de 
tiempo compartido –de hecho ambos carecen de este–, o de simplemente divertirse con ellos. En Bajo 

 
 
 

http://www.movimientoslow.com/es/filosofia.html
http://www.magazinedigital.com/cultura/entrevistas/reportaje/cnt_id/2747
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presión, Honoré se pregunta por qué hemos dejado de jugar con nuestros hijos, por qué la agenda de los 
pequeños es más propia de un alto ejecutivo que la de un chaval de doce años, por qué hemos confiado su 
educación a técnicos y especialistas, por qué hemos sustituido el valor de la diversión por el de la 
exigencia, por qué hemos puesto a los niños un guía-burros con el objetivo de alcanzar una meta. En 
definitiva Honoré se pregunta qué hemos hecho con la infancia de nuestros hijos y por qué nos 
obcecamos tanto en su control –lo que no significa que no nos preocupemos por ellos.  
 
La madre del cordero está en la cantidad de actividades que deben realizar los jóvenes. Ya no nos 
conformamos en que haya una sexta hora en la escuela –por supuesto si puede ser "aprovechada" para el 
inglés o el refuerzo de matemáticas mucho mejor–, sino que además los apuntamos a música, deportes o 
cursos de perfeccionamiento, y les atosigamos con trabajos y deberes hasta el punto de que un joven de 
hoy de unos once años puede tener jornadas de más de ocho horas de estudio y actividades variadas.  
 
Cambio de valores 
Para Honoré la solución no está simplemente en descargar a los hijos de tareas o quitar importancia a 
estas actividades educativas, sino en hacer que el proceso de educación de los hijos sea más interesante 
para ellos. Por encima de valores como la perfección, la superación o el rigor, el autor aboga por 
principios como la creatividad, la imaginación y la automotivación.  
El autor hace una crítica a los juguetes pasivos, a menudo altamente tecnológicos, que sólo piden que los 
niños "pulsen play" y esperen a ver qué sucede. Defiende juegos más tradicionales, en los que los jóvenes 
deban ejercitar la imaginación y construir las reglas. También intenta transmitir la necesidad de 
tranquilidad y la intromisión de los adultos y sus exigencias (competitividad, rapidez, eficacia) hacia el 
mundo de los niños donde pueden ser más constructivos otros valores (solidaridad, paciencia o el 
aprendizaje por error-acierto).  
 
Divertirse es divertirse 
Uno de los errores que pienso que ha cometido el discurso sobre la educación es el confundir diversión y 
formación. Si no discernimos entre estos conceptos acabaremos aguando lo divertido y lo formativo. Me 
parece que Honoré hace bien en diferenciarlos. A veces uno aspira a divertirse y punto. Los adultos 
somos cada vez más reticentes a aceptar esto para nuestros hijos: se exige la formación. Es evidente que 
un juego puede ser divertido y educativo a la vez, pero esto no significa que todo divertimiento deba ser 
educativo y, lo que parece que cuesta más entender, que todo acto educativo tenga que ser divertido.  
 
Ya pasa en la universidad: cada vez es más difícil captar la atención de los estudiantes si, de alguna 
forma, "no diviertes". Ya no basta con divulgar de forma amena, ahora hay que divertirse a todas horas, 
puesto que diversión y educación ya no se conciben por separado. No bastan las presentaciones vistosas; 
ahora parecen irrenunciables los audiovisuales facilones, hacer referencias continuas a la televisión y sus 
personajes o soltar anécdotas cachondas cada dos por tres. Si se pasa un texto para leer en clase los 
estudiantes necesitan diez minutos por página. La abstracción o la idea teórica se acaban entendiendo 
como una especie de cuentecillos… y entonces llegó Marx y dijo… Los que se abstienen son "profes 
aburridos", unos tostones. Quien adopta una actitud escéptica o se retrasa en la aplicación de cualquier 
novedad pedagógica o innovación docente –a menudo de ignota eficacia– es visto como retrógrado.  
Alguien podría señalar que con esta obra Honoré se convertiría en un miembro más del "ejército global de 
especialistas que instituyen la ley en revistas, libros, cursos, sitios web, colaboraciones radiofónicas y 
programas televisivos" que él mismo critica, pero este libro me ha parecido una reflexión franca y muy 
bien ejemplarizada sobre la educación que deberíamos tener en cuenta.  
 
_______ 
Ficha de lectura 
Bajo presión. Rescatar a nuestros hijos de una paternidad frenética 
Carl Honoré 
RBA 
Barcelona, 2008 
304 páginas  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20090131/53629974959.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20090131/53629974959.html
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Los artefactos de Eulàlia Valldosera 

ROBERTA BOSCO 31/01/2009  
  
 

 
Envases tuneados y un cochecito de bebé espía forman parte de la exposición de la artista en el Museo 
Reina Sofía 
Eulália Valldosera (Vilafranca del Penedés, Barcelona, 1963) se estableció en una casa de techos altos y 
estancias desproporcionadas en el Ensanche modernista cuando decidió que era hora de "asumir la 
responsabilidad de generar cosas en mi mundo". Un mundo que empezó a construir a su medida cuando, 
mediana de seis hermanos, dejó su familia "rural y patriarcal" de la Cataluña profunda para irse a 
Barcelona. "La fuerza de mi trabajo procede de la rabia contenida de mi madre y se nutre de mis 
circunstancias personales", explica, lanzando una mirada a la foto de una feliz circunstancia, su hijo Pol 
de ocho años. "Los niños son visionarios", asegura, indicando unas cajas de detergente, que le ha dejado 
dibujar, antes de incorporarlas a una de las instalaciones que expondrá en el Museo Reina Sofía de 
Madrid (Dependencias, del 4 de febrero al 20 de abril). En el espacio diáfano, amueblado con amplias 
mesas, casi vacías si no fuera por los ordenadores conectados uno con otro, los envases de suavizante y 
fregasuelos sobresalen con sus colores chillones. A lo largo de estos años, los ha convertido en 
fantasmagóricos personajes de un mundo que surge de proyecciones, objetos, movimientos y espejos, 
pero en esta muestra, por primera vez, los usará de interfaces entre ella y el público, transformados en 
artefactos para oír, hablar y mirar..., en resumen, para participar. Como el cochecito de bebé tuneado, que 
le sirvió para rodar a escondidas en aeropuertos, supermercados y museos, unas imágenes que los 
visitantes del Reina proyectarán empujando un carrito de la compra. "Arte es algo capaz de generar, 
acumular, densificar la energía y desplegarla", asegura, encendiendo otro cigarrillo. 
 
Está convencida de que las obras nuevas permitirán entender las antiguas, momentos de una trayectoria 
que empezó en Holanda y transcurrió por las bienales que hicieron época, Estambul, Kwangju, 
Johanesburgo y Venecia. "Empecé con un trabajo de introspección y luego fui abriendo el círculo, 
abordando la casa, las apariencias y las relaciones, hasta llegar al espacio público, en un proceso de 
maduración dirigido a crear un cuerpo de trabajo". De ahí han surgido performances, fotografías, vídeos, 
dibujos e instalaciones, que cambian según el lugar y el momento. Por eso las entrega con un detallado 
dossier, "porque son como partituras y hay que saber interpretarlas". 
 
http://www.elpais.com/articulo/semana/artefactos/Eulalia/Valldosera/elpepuculbab/20090131elpbabese_2
/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/semana/artefactos/Eulalia/Valldosera/elpepuculbab/20090131elpbabese_2/Tes
http://www.elpais.com/articulo/semana/artefactos/Eulalia/Valldosera/elpepuculbab/20090131elpbabese_2/Tes
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“Amo escribir y estoy llegando al final de mi carrera” 
El creador de Harry Conejo Angstrom murió el martes pasado a los 76 años. Lo recordamos con una 
entrevista y, con autorización de la editorial Tusquets, uno de los relatos incluidos en su libro Conejo en 
el recuerdo y otras historias. 
 
Sáb, 31/01/2009 - 06:20  

 
Foto: Reuters 
El último gran hombre de letras estadunidense habla de cine, literatura, de su oficio como crítico literario, 
de los nuevos lectores y las nuevas tecnologías en una entrevista en la que, en todo momento, asoma su 
pasión por la palabra escrita. 
 
En su novela En la belleza de los lirios, tanto la religión como el cine figuran de manera muy 
prominente en las vidas de los personajes, y en cierto sentido parece que el cine ha reemplazado a la 
religión como el lugar al que recurre la gente en busca de indicios de cómo vivir. ¿Es cierto esto? 
Eso fue cierto en mi generación, las películas eran terriblemente vívidas e instructivas. Uno aprendía toda 
clase de cosas. Como en las novelas del siglo XIX, donde se veía cómo vivían las otras clases sociales, 
especialmente las altas. Así que, de cierta manera, casi enseñaban modales. Pero también enseñaban 
valores morales. La galantería de un Gary Cooper o un Errol Flynn o un Jimmy Stewart. Era una 
instrucción ética del tipo que la iglesia pretendía enseñarnos, pero de una manera mucho más digerible. 
En lugar de estos versos bíblicos indescifrables y remotos, había gente contemporánea interpretando 
dilemas morales. La gracia de esas estrellas penetró profundamente en mi cabeza y mi alma. 
No sé si eso sigue siendo cierto. Pienso que ahora las películas significan otra cosa. 
 
¿Hay algún cineasta actual al que admire? ¿Qué piensa de Quentin Tarantino, por ejemplo? 
En cierta forma, Pulp fiction fue un filme muy interesante. Pensé que era demasiado largo y que satisfacía 
lo peor de nosotros de una manera extraña. Pero fue original. No es que saldría corriendo a ver la nueva 
de Tarantino, como hago cuando se estrena algo de Woody Allen. Supongo que Woody Allen no entra en 
el gusto de la nueva generación, pero para mí es el único estadunidense que se puede decir que está 
haciendo una declaración personal, como lo hicieron Bergman, Fellini y Antonioni. Sus películas son 
como las novelas de un novelista. Hay variaciones de una sola visión y tienen una especie de elemento 
personal. No todas son buenas. De hecho Woody Allen tiene sus límites; si se lo lee como escritor se nota 
que los tiene. Por otro lado, como cineasta, uno siente que hay una conexión más directa. 
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¿Cuáles son los escritores contemporáneos cuya obra admira? 
Tiendo ya sea a intentar dominar los clásicos, o a leer una cierta cantidad de libros para reseñar. Deborah 
Eisenberg me parece una escritora con algo realmente nuevo que decir sobre la experiencia femenina. 
Otro escritor es Thom Jones, que escribe sobre la violencia y la locura y sin embargo lo hace de una 
manera persuasiva y brillantemente colorida. No es un universo placentero, pero es un universo. Los dos 
fueron publicados en The New Yorker; me temo que ésa sigue siendo la fuente principal que utilizo para 
enterarme de lo que sucede con los escritores que van surgiendo. 
 
¿Comparte el pesimismo actual sobre el estado de las publicaciones estadunidenses, en cuanto a que 
hay menos lectores para la ficción literaria, y a que los escritores jóvenes que no son exitosos de 
inmediato tienen dificultades para publicar su segundo y tercer libros? 
Así es. Pero sé muy poco al respecto, sólo tengo una idea. Pienso que el tipo de lectores que podría hacer 
que valiese la pena publicar a un escritor literario está escaseando. La gente parece leer más como escape 
que cuando yo era joven. Si observo los libros que leen los pasajeros en el avión, nunca veo uno que 
quiera leer. Siempre son estos relatos de misterio de John Grisham o Stephen King, o nombres que ni 
siquiera puedo recordar. Danielle Steele. Es desalentador, realmente, si eres un escritor literario. No es 
que Stephen King esté en otra parte del universo, es sólo que está en un rincón diferente del mismo. Dios 
sabe que hay algunos lectores serios, y los críticos literarios tienden a ser de este tipo. Así que uno 
encuentra que los críticos de libros viven en un mundo diferente al de la lista de bestsellers. Eso no puede 
ser muy saludable. Cuando un libro literario llega a la lista de los más vendidos, esto generalmente se 
debe a que es sensacional de alguna manera, como Lolita o Portnoy’s complaint. 
 
En otras palabras, hay una diferencia mucho mayor entre lo que consideramos ficción literaria y lo 
que la gente está leyendo. 
Cuando yo era niño, los libros más vendidos a menudo eran los que estaban en los estantes de tu maestro 
de piano. Es decir, Steinbeck, Hemingway, algo de Faulkner. De hecho, Faulkner tenía, considerando lo 
difícil que es de leer y lo drásticos que son los experimentos, lectores de la clase media. Pero ciertamente 
alguien como Steinbeck era un autor de bestseller al igual que un ganador del Premio Nobel. Uno no 
siente eso ahora. Yo no siento que tengamos una fusión de lo serio y el pop. Los gustos se han 
vulgarizado. La gente lee menos, se siente menos cómoda con la palabra escrita. Está más incómoda con 
las novelas. No tienen un marco de referencias pasadas que les permita apreciar cosas como la ironía y las 
alusiones. Es triste. Diría que es momentáneamente cuesta arriba. 
¿Y quién tiene la culpa? Bueno, todo tiene la culpa. Las películas tienen la culpa, por robarle a la novela 
una gran parte de su estruendo. ¿Para qué leer una novela cuando en dos horas uno se puede sentar 
pasivamente y ser sorprendido, sacudido y aterrorizado? La televisión tiene la culpa, especialmente 
porque ha entrado en el hogar. Ha traído la fascinación de la imagen luminosa a nuestras casas: es como 
abrir una llave, uno la puede usar cada vez que quiera. Yo era adicto al cine, pero sólo se puede ver una 
cantidad limitada de películas a la semana. Todavía tenía mucho tiempo para leer, igual que las demás 
personas. Pero pienso que la televisión te puede robar todo el día si se lo permites. Ahora tenemos estos 
desarrollos culturales en internet, y en línea, y la computadora se ofrece como una herramienta cultural, 
como una herramienta para distribuir no sólo información, sino arte —y quién sabe qué caminos internos 
se abrirán hacia el mundo del libro. 
Todo esto suena muy sombrío, y te podrías preguntar por qué estoy sonriendo. Bueno, amo escribir y 
estoy llegando al final de mi carrera de escritor. Me siento agradecido, realmente, de no estar comenzando 
ahora. Por supuesto, habrá escritores, habrá lectores. Pero por el momento no se puede decir que el 
mundo impreso esté en auge. 
 
¿Cómo piensa que será evaluada su generación. ¿Alguna vez se sorprende de los libros que han o 
no perdurado? 
Por supuesto, está cambiando. Un autor que está bien ahora podría quedar atrás en 10 años, y viceversa. 
Quién sabe cuándo se haga una selección final, digamos en el año 2050, qué autores de mi generación 
serán leídos. A todos nos gusta pensar que estaremos en ese grupo, pero hay una selección constante. Los 
victorianos leían todo tipo de escritores para los que ahora no tenemos tiempo. ¿Quién lee a Thackeray? 
Una persona educada lee a Dickens, o lee un poco de Dickens, ¿pero a Thackeray? Hay una eliminación y 
revisión constante de mi generación, y tal vez de la siguiente, de los que podríamos llamar los escritores 

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

14

de posguerra. Pienso que Bellow estaría entre los que perduren, porque es maravilloso. Y algo de Phillip 
Roth, pero no sé qué. ¿Portnoy? No lo sé. ¿Donald Barthelme? ¿Quién lee a John Barth? 
 
Su estilo de fruslerías intelectuales no parece ser para todos. 
Es muy especial, sí. Repetiría que siempre me ha parecido que la prosa básica y el sentido básico de la 
vida de Bellow —he reseñado todos sus libros y no siempre favorablemente— es tremendo. Bernard 
Malamud es un autor que tal vez no sea mencionado con frecuencia en el presente, pero pienso que The 
assistant es un libro maravilloso, para mí es mejor que The great Gatsby, y de aproximadamente la misma 
extensión. Estoy tratando de pensar en las mujeres... Los cuentos cortos de Mary McCarthy. Bueno, no es 
exactamente de esta generación. En general pienso que los movimientos que les dieron a los críticos algo 
en lo que clavar los dientes, la llamada ficción imperial, cuando todos escribían novelas de 800 páginas, 
no perdurará tanto, extrañamente, como las que eran más difíciles de calificar. Tal vez porque yo fui esa 
clase de escritor, así que es muy probable que quiera creer eso. Hay tendencias en la moda crítica, pero un 
escritor se queda demasiado lejos del realismo bajo su propio riesgo. Especialmente en este país, donde el 
realismo es lo nuestro. Escribir sobre eso te da la textura real de cómo se ven las cosas y actúa la gente. 
Al menos hay algo en eso que está más allá de ti mismo, una cierta generosidad en medio del terrible 
egoísmo de un escritor. 
 
Usted es uno de los pocos de su generación que produce un cuerpo significativo y abundante de 
críticas. ¿Lo ha ayudado esto como novelista o son dos esferas separadas? 
No, me gusta pensar que me ha ayudado. En ocasiones ha sido una distracción. ¿Cuántos cuentos cortos 
hubiera escrito con la energía con la que escribí esas reseñas? Algunos, probablemente. Pero, por otro 
lado, la crítica ha hecho que mi lectura sea variada, y me ha impulsado a pensar un poco. He intentado 
utilizar la toga del reseñista como una excusa para conocer mis clásicos nacionales —he trabajado un 
poco en Melville y Hawthorne, y Whitman como crítico. Así que por ese lado ha sido educativo. También 
lo utilicé como una manera de leer lo que están haciendo los europeos y los latinoamericanos. Así que he 
tratado de atemperar o saborizar mi propia naturaleza estadunidense con un sentido de literatura mundial. 
Y pienso que me he convertido en un escritor más versátil gracias a eso. Estos escritores que no hacen 
más que pensar como estadunidenses, en esta era global, se encierran en un camino muy angosto. 
Probablemente no podría haber escrito En la belleza de los lirios si no hubiese hecho una gran cantidad 
de trabajo de crítica porque, hasta cierto punto, es una tesis de novela que involucró una considerable 
cantidad de investigación. Por lo tanto me gusta pensar que eso me dio un poco más de confianza como 
intelectual y me hizo un poco más experimental. 
 
¿Todavía lee a sus propios críticos y descubre que sus respuestas a ellos han cambiado con el 
tiempo? 
(Ríe) No hago un fetiche de leer las críticas. Pero me las mandan y el no leerlas está un poco más allá de 
mis límites de austeridad. Algunas de ellas son preocupantes. Otras aportan puntos buenos y sin duda 
puntos negativos válidos. Hay de las dos cosas. En general no me puedo quejar de la recepción crítica que 
han tenido mis libros. La manera en la que manejo una mala crítica, o hasta una buena, es archivarla. 
Tengo archivos para todos los libros. Y he descubierto que una vez que las recorto y las archivo dejan de 
molestar tanto. 
 
En realidad no se puede escribir para complacer a los críticos porque no se les va a dar el gusto, 
probablemente, aun cuando se intente escribir para ellos. Por ejemplo, estaba tan consciente de las críticas 
feministas en cuanto a que mis novelas siempre tienen estos mismos héroes masculinos, sexistas, 
lujuriosos, que intenté escribir un libro sobre heroínas, Las brujas de Eastwick. Pero no estoy al tanto de 
ninguna celebración feminista a esta novela. Por el contrario, tampoco les gustó. 
 
Recuerdo que cuando estaba en la universidad usted ciertamente no era el novelista políticamente 
más correcto de leer. ¿Le molesta eso? 
Por suerte no enseño en la universidad, y cuando voy a una me reciben con mucha hospitalidad, así que 
he sido protegido de eso. Soy un hombre blanco nacido en una cierta época, probablemente con algo de 
los lastres sexistas de los hombres de mi edad y vocación. Pero no puedo creer que sea misógino. Más 
bien soy lo contrario. Mujeres inteligentes, brillantes, han jugado un papel importante en mi vida, y a mi 
manera he intentado ser receptivo y describir los problemas de las mujeres en nuestra sociedad. Nuestra 
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sociedad sigue siendo, en el fondo, patriarcal. Pero tal vez tienen razón. ¿Por qué sigo escribiendo sobre 
estos tipos falocéntricos como Conejo Angstrom? He escrito un par de libros que involucran a mujeres y, 
realmente, el héroe de En la belleza de los lirios es una mujer. Ella es la que revierte los destinos de la 
familia y llega a las estrellas, o tan cerca de las estrellas de su vida como se puede llegar.  
(c) Salon 
Traducción: Franco Cubello 
 
 
In memoriam
Qué razón tenía John Updike cuando apuntó que “el mundo es una red, las cosas se filtran poco a poco”. 
Nacido en 1932 en Shillington, Pennsylvania, el maestro de la narrativa estadunidense consolidó una obra 
cuyo centro de gravedad oscila en la exploración del erotismo, la crisis de pareja, el desconcierto anímico 
y el espinoso trance de la educación sentimental. Galardonado con el American Book Award en 1982 y 
dos Premios Pulitzer en 1982 y 1991, su bibliografía es material imprescindible para atisbar el oscuro 
entramado de los vínculos humanos, bajo una óptica sencilla pero mirificada por un extraordinario sentido 
del humor: “En una mujer desnuda hay algo que se parece al dinero, muchísimo, millones. Piensas que 
los millones son blancos. Hundirse hasta el fondo y todavía quedan montones. ¿Son frígidas las ricas? ¿O 
ninfómanas? De todo habrá. Simples mujeres, al fin y al cabo, descendientes de algún viejo estafador de 
indios más afortunado que los otros; heredan la misma carne que si vivieran en un barrio bajo. Allí 
tendidas sobre cochambrosos jergones, parecerían más deslumbrantemente blancas. Esa maravillosa 
forma que tienen de ir por ti cuando lo desean. Por lo demás, pura grasa. Es curioso que las apasionadas 
lo tengan generalmente tenso y seco y que las lentas lo tengan húmedo. Quieren sentirte tieso y duro en su 
pequeño anaquel. Todo consiste en juguetear con ellas hasta que baste rozarlas. Es fácil adivinarlo: bajo 
las pieles del abrigo la suya les queda tan suelta como la del cuello de un cachorro”. (Corre, Conejo, 
1960) 
Updike esencial: La feria del asilo (1959), El centauro (1963), El regreso de Conejo (1971), Conejo es 
rico (1981), Conejo en paz (1991) y, por supuesto, Terrorista (2006), su última novela. (IRG) 
 
 
La evolución de Oliver
Sus padres no habían tenido la intención de maltratarlo, sino que habían querido volcar en él su cariño, y, 
en efecto, lo amaban. Pero Oliver había sido una incorporación tardía a su pequeño grupo de vástagos, en 
una época en que la capacidad de criar hijos estaba disminuyendo mucho, y él se reveló susceptible a los 
contratiempos. Había sido un feto de gran tamaño, apretado en el útero de su madre, nació con los pies 
curvados hacia dentro y aprendió a caminar con los pies enfundados en unos correctores de escayola que 
le llegaban hasta los tobillos. Cuando por fin se los quitaron, gritó aterrado, pues había creído que 
aquellas pesadas botas de yeso que raspaban e iban dando topetazos por el suelo formaban parte de su 
persona. 
Un día, cuando era pequeño, lo encontraron en el suelo del vestidor con una caja de bolas de naftalina, 
algunas de ellas húmedas de saliva. Más adelante se preguntaron si realmente hubo necesidad de llevarlo 
corriendo al hospital para que lavaran su pobre y pequeño estómago. Desde entonces su rostro adoptó una 
tonalidad gris verdosa. El verano siguiente, cuando había aprendido a caminar, sus padres, sin pensar bien 
lo que hacían, se alejaron juntos de la orilla a nado, tratando de establecer por la mañana una armonía 
romántica, tras una fiesta prolongada hasta altas horas y una pelea propiciada por el alcohol, y, hasta que 
vieron al vigilante que corría por la playa, no se dieron cuenta de que Oliver había ido tras ellos con 
pasitos vacilantes y que estaba flotando bocabajo en el agua. De haber habido un vigilante menos atento, 
el pequeño habría permanecido así durante dos minutos letales. Esta vez el rostro se le volvió azul, y se 
pasó horas tosiendo. 
De todos los hijos del matrimonio, el que menos se quejaba era él. No culpó a sus padres cuando ni ellos 
ni las autoridades de la escuela detectaron, a tiempo para tratarlo, que tenía el ojo derecho vago, con el 
resultado de que, cuando cerraba el otro todo parecía irremediablemente borroso. Tan sólo ver al 
muchacho sosteniendo un libro de texto en un ángulo curioso hacía que su padre deseara llorar de 
impotencia. 
Y resultó que tenía la edad más delicada y vulnerable cuando sus padres iniciaron los trámites de su 
separación y divorcio. Sus hermanos mayores estaban ausentes, en el pensionado, en la universidad, 
embarcados en la vida de los adultos, liberados de la familia. Su hermana menor era lo bastante pequeña 
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para que las novedades —las comidas en el restaurante con el padre, los hombres amistosos que 
aparecieron para salir con la madre— le parecieran emocionantes. Pero Oliver, a los trece años, se sentía 
abrumado por el peso de la domesticidad, hacía suyo el sentimiento de abandono que experimentaba su 
madre. De nuevo la impotencia afligía a su padre. En realidad era éste, y no el muchacho, quien se sentía 
culpable cuando empezaron a llegar las notas de la escuela y luego de la universidad. Oliver se rompió un 
brazo al caerse por la escalera del club estudiantil, o al saltar, según otra versión del confuso incidente, 
por una ventana de la residencia de las chicas. No sólo uno sino varios automóviles familiares tuvieron un 
final ruinoso cuando él iba al volante, aunque sin más lesiones que las rodillas contusionadas y los dientes 
delanteros que se le movían. Los dientes se volvieron firmes, gracias a Dios, pero su sonrisa inocente, que 
se le extendía lentamente por el rostro a medida que percibía la comicidad de su percance más reciente, 
era uno de sus mejores rasgos. Tenía los dientes pequeños, redondos y muy espaciados, unos dientes de 
criatura. 
Entonces se casó, acontecimiento que pareció un contratiempo más que se sumaba a las noches en vela, 
los empleos abandonados y las fracasadas oportunidades de su vida de adulto. La joven, Alicia, tendía a 
sufrir accidentes tanto como él, a consumir drogas y a los embarazos no deseados. Sus trastornos 
emocionales eran dolorosos tanto para ella como para los demás. En comparación, Oliver era formal y 
tenía seguridad en sí mismo, y su mujer confiaba en él. Oliver se aferró a su empleo y ella a sus 
embarazos. Habrían de verle ahora, con sus dos hijos, una chiquilla rubia y un muchacho moreno. Oliver 
se ha ensanchado, y los abraza a ambos a la vez. Son pájaros en un nido. Él es un árbol, una roca que 
ofrece refugio. Es un protector de los débiles. (John Updike) 
Dwight Garner 
 
http://www.milenio.com/node/158178
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"Mandela es el Maradona de la política" 

JACINTO ANTÓN 31/01/2009  
  

  
John Carlin explica en El factor humano la 
extraordinaria historia de cómo el líder surafricano unió 
a su país con un partido de rugby. Clint Eastwood la 
llevará al cine con Morgan Freeman 
John Carlin ha escrito la historia de un milagro. La 
historia de cómo en 1995, sólo cinco años después de 
salir de la cárcel, Nelson Mandela consiguió unir a su 
país, Suráfrica, mediante un partido de rugby. Lo hizo, 
el presidente Mandela, poniéndose una camiseta y una 
gorra verdes e impulsando a la selección nacional, 
compuesta en su mayoría por gigantones blancos 
afrikáners, a ganar, contra todo pronóstico, la Copa del 
Mundo. Apoyando a los Springboks, uno de los 
símbolos más detestados del apartheid, y haciendo que 
éstos se rindieran a su encanto y se doblegasen ante su 
carisma, el presidente negro logró dar la vuelta como u
calcetín a los corazones de los surafricanos de cual
color para dejarlos, tras una avalancha de emociones
maravillosas, convertidos en una nación. 

n 
quier 

 

 
"Obama tiene también ese instinto reconciliador, apela 
como Mandela a lo mejor de la gente. Quizá sea una 
cualidad africana" 
El gran periodista que es Carlin (Londres, 1956) cuenta 
los hechos en un libro magistral, El factor humano, en el que las vidas de los personajes principales de 
aquel episodio y la sobrecogedora historia de la transición surafricana acaban desembocando en una de 
las mayores jornadas de júbilo colectivo, redención y fraternidad que recuerda el mundo. Carlin dice que 
ese multitudinario Tercer Tiempo le sugiere la escena final de El perfume, aquella orgía amorosa. Fue tal 
el desbordamiento de emociones que muchos lloraron -y volvieron a hacerlo al testimoniar sus vivencias 
de ese día épico al periodista-. Incluso el lector se ve arrastrado y conmovido. El propio Carlin, veterano 
reportero de piel endurecida por la experiencia en los más variopintos fregados, se muestra 
sorprendentemente sensible al hablar de Mandela y de su gran, inolvidable día en el estadio Ellis Park de 
Johanesburgo. En un momento de la conversación, al explicar que a Mandela, con 90 años, le falla ya la 
memoria, y anegado por un súbito brote de emoción, Carlin se llevará la mano al bolsillo de la camisa, 
tratando de disimular la turbación con la búsqueda del móvil. Es el síndrome Mandela. "Mandela Magic, 
la magia de Mandela", sintetiza Carlin. "Hay algo en él, un aura, que provoca ese efecto emocional en la 
gente. No sabría describirlo. Un impulso hacia la bondad, la humanidad y la nobleza. Mandela consigue 
ganarse hasta a enemigos acérrimos que hubieran querido verlo muerto. '¡Es mi presidente', gritaban 
enfervorecidos los afrikáners ex pateanegros y resentidos en el estadio. En contacto con él te sientes 
mejor persona. Su capacidad de empatizar es casi sobrenatural. En buena parte, con este libro he querido 
comunicar, transmitir a la gente el genio y la grandeza de Mandela. Hay un consenso en el mundo de que 
Mandela es un gran hombre, pero mucha gente ignora por qué. Aspiro a que leyendo El factor humano, se 
entienda". 
Se entiende, pero uno se pregunta de dónde sale alguien así. "Es un misterio. De Maradona, de su 
inexplicable, abrumador genio futbolístico, exclamó un comentarista: '¡Diego, Diego, de qué planeta 
viniste!'. Cabe decir lo mismo de Mandela. Es como el Maradona de la política. La tormenta perfecta. 
Una confluencia, supongo, de genética, vida, educación, circunstancias históricas... Pero había una 
madera de base". Carisma. "Carisma, sí. Una gran confianza en sí mismo, algo que no es arrogancia sino 
un sentido innato que te hace no dudar". 
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Carlin describe con un excelente pulso periodístico e información asombrosa, de primerísima mano -no 
en balde es un especialista en la política surafricana: recordarán las sensacionales crónicas de su cobertura 
de las primeras elecciones democráticas, reunidas en Heroica tierra cruel (Seix Barral, 2004) -, el 
delicado camino hacia el fin del apartheid y la reconciliación en el país austral. Un proceso que uno sigue 
en las páginas -casi como un thriller- con el corazón en un puño, tan sembrado estuvo de peligros y 
amenazas. "Resulta increíble ver los obstáculos que tuvo que ir superando Mandela. Lo suyo fue digno de 
los Trabajos de Hércules. Un guerrillero salvadoreño que ha leído el libro me dijo: 'John, este libro es 
sobre cómo Mandela evitó una guerra civil'. Algunos dicen que me paso en los elogios hacia Mandela. El 
caso es que los elogios en el libro no vienen de mí, sino del astuto jefe de los servicios de inteligencia del 
régimen del apartheid, Barnard; del encallecido general Constand Viljoen, comandante de la Fuerza 
Surafricana de Defensa; de los jugadores de rugby afrikáners, del propio presidente Botha, die groot 
krokodil..., de todos, incluso de los que se sentían más amenazados por los cambios que introdujo". 
Mandela, dice Carlin, al que le une una amistad personal, "es un seductor nato". Una de las escenas más 
emocionantes del libro, tan rico en ellas (pienso también en la de los delanteros Springboks ensayando el 
himno negro Nkosi Sikelel' iAfrika), es cuando en la apertura del primer parlamento democrático -Carlin 
estuvo ahí-, Mandela se acerca a saludar cariñosamente al correoso Viljoen, que había tomado las armas 
en su día contra el swart gevaar, "el peligro negro", y la multitud grita al militar afrikáner: "¡General, dele 
un abrazo!", y éste se azora y se pone firme tratando de que no le venza la cálida emoción que le inunda. 
Estamos hablando de bondad. "Exacto. Mandela parece avizorar instintivamente la bondad de los 
hombres aunque se esconda en un rincón de sus corazones. Puede prescindir de lo que no le gusta y apelar 
a la parte buena, y extraerla hasta de los más ruines. Empezó por conquistar así a sus carceleros, y luego 
siguió con toda la sociedad. Veo ese proceso como un abrazo que se iba ampliando hasta abarcar toda 
Suráfrica y que acabó en esa verdadera orgía de... sí, amor, que fue el partido de rugby. Un abrazo con 
todo el estadio y, a través de la televisión, con todo el mundo". 
Hay algo de Mandela en Obama. "Se ha hablado mucho del parecido. Obama es mejor orador. Mandela 
ha logrado todo lo que ha logrado pese a ser mal orador. Obama tiene ese instinto reconciliador, apela 
también a lo mejor de la gente. Quizá sea una cualidad africana". África es también el machete. "Sí, la 
violencia extrema, pero de África procede esa gente con gran capacidad de unir, de entender, de perdonar. 
Los grandes políticos en el fondo son los que han buscado unir, no separar. En eso se resume el mito de 
Mandela, el gran unificador y reconciliador. Como Lincoln". Mandela, subraya Carlin, no es sólo bueno, 
es pragmático. "Ve las soluciones a los problemas con gran frialdad. Mira cómo colocó ¡de ministro del 
Interior! al artero zulú Buthelezi, responsable de tantos baños de sangre y grotesco aliado de la 
ultraderecha blanca; ahí sigue ese viejo hijo de puta. Y Terreblanche, de los nazis bóers del AWB que 
gustaban ir de kaffierskietpiekniek, pic-nic de tiro al cafre, al negro. ¡Los transformó a todos Mandela!". 
Pese a que en algunos momentos El factor humano recuerda a lo mejor del Nuevo Periodismo, Carlin 
puntualiza que él, literatura, poquita. "Yo me baso en lo que me contaron los testigos que entrevisté. Me 
he pegado al máximo a los hechos, aunque sin dejar de contar una aventura amena. Eso es clave siempre, 
escribas lo que escribas". Aunque no es el tema, el rugby tiene un papel importante en el libro. Carlin 
explica que de niño jugó a ese noble deporte. ¿Segunda, tercera línea? "No, no, full back -arrière, 
zaguero-, era duro ser el último cuando avanzaban esas grandes bestias y sólo quedaba yo para pararlos". 
Es fácil compartir esas intensas sensaciones con Carlin cuando te ha partido la boca un pilier de los 
Pumas. 
De la película sobre el libro, Carlin explica que empezará a rodarse en marzo en Suráfrica. Matt Damon 
será el capitán de los Springboks, François Pienaar, otro tipo duro seducido por Mandela. Al presidente lo 
encarnará Morgan Freeman -"un hombre nacido para interpretar a Mandela"-. "Él tenía los derechos de la 
autobiografía de Mandela, pero no conseguía transformarla en película. Cuando le llegó una sinopsis de 
mi libro vio la manera de hacer un filme sobre el personaje. Un guionista de Hollywood estuvo luego 
trabajando conmigo en Barcelona. El guión es muy bueno, muy fiel. Clint Eastwood está encantado -¡le 
apasiona el rugby!-. Freeman ha sido muy amable conmigo, incluso vino a la presentación del libro en 
Nueva York". El título provisional es Human touch, deliciosamente polisémico para los que conocen el 
vocabulario básico del rugby... 
 
http://www.elpais.com/articulo/semana/Mandela/Maradona/politica/elpepuculbab/20090131elpbabese_6/
Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/semana/Mandela/Maradona/politica/elpepuculbab/20090131elpbabese_6/Tes
http://www.elpais.com/articulo/semana/Mandela/Maradona/politica/elpepuculbab/20090131elpbabese_6/Tes
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Verdad estremecedora, final feliz 

EDUARDO MENDOZA 31/01/2009  

 
  
El factor humano podría ser la mejor novela del año de no ser porque todo lo que cuenta sucedió de 
verdad. Y una verdad estremecedora, aunque hoy y desde nuestra perspectiva, casi nadie la recuerde. 
Ajena por razones históricas al mundo colonial africano (con la excepción anecdótica de Guinea) y ajena 
hasta hace poco a los problemas derivados de la diversidad racial (con la excepción anecdótica de los 
gitanos), la opinión pública española siempre vio el conflicto de Suráfrica y el apartheid como algo 
remoto sobre cuyo fondo todo el mundo estaba de acuerdo: un sistema en el que una minoría blanca 
oprimía a una mayoría negra era insostenible y debía resolverse de inmediato. Pero ni los más optimistas, 
aquí o en cualquier parte, creían que esta solución pudiera ser pacífica. Un largo periodo de injusticia, 
brutalidad, cárcel, tortura, revueltas y matanzas había alimentado el odio de millones de oprimidos y la 
determinación de la minoría amenazada de defender sus privilegios y tal vez sus vidas a un precio que 
incluía, entre otros útiles, la bomba atómica. Cuando el final de la descolonización y de la guerra fría hizo 
inaplazable el cambio en Suráfrica, el mundo se preparó para una guerra civil terrible e inevitable. Y sin 
embargo, contra todo lo previsible, el conflicto surafricano se resolvió de un modo pacífico, por un 
método racional y a través de una cadena de episodios tan increíbles como afortunados. 
 
El factor humano cuenta este proceso de un modo claro, inteligente, objetivo y tan ameno que el lector 
menos interesado por la historia se sentirá atrapado desde la primera página, no sólo por este singular 
proceso, sino por sus insólitos protagonistas, empezando por la fascinante figura de Nelson Mandela, un 
hombre en quien concurrían la inteligencia, la bondad, la astucia y la elegancia. 
 
John Carlin nació en Londres en 1956, estudió en Oxford y, aunque actualmente reside en España, ha 
ejercido el periodismo en varios países, incluida Suráfrica durante los años en que ocurrieron los 
acontecimientos que relata. Conoce, pues, los hechos de primera mano y personalmente a sus 
protagonistas, lo que da viveza y proximidad al relato, sin que el propio Carlin se inmiscuya en ningún 
momento, lo que siempre es de agradecer. Como buen periodista, sabe seleccionar y organizar la 
información con una economía y eficacia a la que hacen justicia la traducción castellana de María Luisa 
Fernández Tapia y la catalana de Pere Núñez. Dicho lo cual, añadiré que John Carlin es, sobre todo, un 
magnífico y apasionado narrador. 
El relato, verídico en sus detalles e increíb 
le en sus giros inesperados, pivota sobre un partido de rugby: la final del campeonato del mundo de 1995 
que disputaron Suráfrica y Nueva Zelanda en Johanesburgo. En la tribuna presidencial, Nelson Mandela, 
que acababa de realizar la proeza de reconciliar no sólo a los blancos con los negros, sino a los distintos 
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grupos de resistencia que durante años habían sostenido la lucha armada. En aquella ocasión, Mandela 
decidió utilizar el partido de rugby para consolidar esta asombrosa transición, añadiéndole un elemento 
emocional que uniera a todos los surafricanos sin distinción de raza. Es una muestra más de la 
personalidad de Mandela el que utilizara como factor de unión el deporte, vehículo de enfrentamientos 
por excelencia. Sólo por esta razón, el libro ha de interesar por igual a los amantes del deporte y a sus 
detractores. Y no hace falta ser aficionado al rugby ni entender sus reglas para que, de la mano de John 
Carlin, el desenlace se convierta en eso que los comentaristas deportivos suelen llamar un "partido de 
infarto". 
 
Las etapas que conducen a Mandela de la prisión donde había pasado veintitrés años a presidir la nación y 
al partido de rugby y los personajes que se van incorporando a la trama constituyen la peripecia de este 
relato sorprendente y en varias ocasiones emocionante, especialmente para quienes, con sobrada razón, 
desconfían del género humano. Cuando se hace balance del desastroso siglo XX, la transición en 
Suráfrica es una de las pocas historias con final feliz. 
 
Cuando el libro aparece en castellano y catalán, ya lleva cosechado un éxito notable en su idioma original 
y pronto se convertirá en película dirigida por Clint Eastwood y protagonizada por Morgan Freeman en el 
papel de Mandela. La noticia no añade ni quita nada a este libro espléndido por méritos propios, pero 
pone de manifiesto el atractivo de la historia. – 
 
Seix Barral. Barcelona, 2009. 360 páginas. 19 euros. 
El factor humà. Nelson Mandela i el partit de rugbi que va construir una nació. John Carlin. 
Traducción de Pere Núñez Sánchez. La Campana. Barcelona, 2009. 376 páginas. 20 euros. 
Verdad estremecedora, final feliz 
El factor humano. Nelson Mandela y el partido que salvó a una nación. John Carlin. Traducción de 
María Luisa Fernández Tapia. 
 
http://www.elpais.com/articulo/semana/Verdad/estremecedora/final/feliz/elpepuculbab/20090131elpbabe
se_7/Tes
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¡Bien has hozado, viejo topo! 

MANUEL RODRÍGUEZ RIVERO 31/01/2009  
  

 
La fórmula del encargo (finales 
alternativos, reinterpretaciones de 
mitos o textos célebres, antologías 
"de autor" temáticas, etcétera) les ha 
funcionado bien, de manera que los 
chicos de 451 siguen en sus 13. 
Ahora le toca al Libro de huelgas, 
revueltas y revoluciones, una 
antología de textos literarios sobre la 
"resistencia colectiva o individual" en 
la que, una vez más, las obras o 
fragmentos seleccionados (la mayoría 
de derecho público por razones 
obvias) y las ilustraciones forman un 
todo coherente. El encargado de 
armarla -palabra polisémica- ha sido 
Constantino Bértolo a quien muchos 
celebran (además de por su, digamos, 
extraterritorialidad crítica: léase La 
cena de los notables, en Periférica) 
por haber logrado el grandísimo 
chollo (no hablo de economía, claro) 
de convertirse en lo más parecido a 
un pequeño editor independiente 
(Caballo de Troya) que puede tolerar 
un gran grupo (Random House) en su 
seno, lo que también es una fórmula 
revolucionaria. Bértolo explica en su 
bien armado (caramba, otra vez) 
prólogo los criterios ("calidad" 
literaria y "significación") de una 
amplia selección textual que se extiende desde el "fracasado Golpe de Estado de Lucifer" hasta un 
panfleto antiglobalización del colectivo Wu Ming. Narraciones que forman parte de una tradición poco 
frecuentada en "un contexto cultural en el que predomina un confortable escepticismo" (noten la delicada 
manera de expresarlo) acerca de las ideologías que la nutren. Y, aunque Bértolo ha huido casi 
completamente de reproducir fragmentos de los "teóricos" (salvo la carta de Fanon) de la insurrección, 
uno no puede evitar, al final del volumen, recordar el célebre elogio de Marx a la revolución (en el 18 
Brumario de Luis Bonaparte) con el que hoy he tapizado el título de este muy burgués sillón de orejas. 
 
El bicentenario de Darwin está provocando una impresionante avalancha de publicaciones de y sobre el 
gran biólogo 
Bicentenarios 
En el último The New Yorker que he recibido (no pueden imaginarse lo mal que funcionan algunas 
suscripciones) viene un estupendo cartoon de Eric Hilgerdt en el que un hombre que está leyendo 
reclinado junto a su mujer se incorpora repentinamente, como recordando algo urgente, y exclama: "¡La 
cagué!, ¡me he dejado El origen de las especies donde los niños pueden encontrarlo!". Dejando aparte la 
referencia implícita al debate entre evolucionistas y creacionistas, lo cierto es que el bicentenario de 
Darwin está provocando en todo el mundo una impresionante avalancha de publicaciones de y sobre el 
gran biólogo (a mí, que soy bastante lego en la materia, me ha interesado especialmente Darwin, el 
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descubrimiento de la vida, de Niles Eldredge, en Katz). Incluso la editorial Laetoli se ha descolgado con 
el meritorio proyecto de publicar la totalidad de los 17 libros publicados en vida por el naturalista. De los 
otros dos grandes bicentenarios susceptibles de revuelo editorial (Poe y Gógol) sólo el primero está 
siendo bien servido desde el punto de vista editorial, con reediciones varias (en Páginas de Espuma, 
Galaxia, Alianza, Edhasa, entre otras) de las ejemplares traducciones de Julio Cortázar. En cambio, de 
Nikolái Gógol, uno de los más grandes escritores rusos del gran siglo de la novela, pocas novedades hasta 
la fecha. Por eso resplandece doblemente la estupenda edición (en Nórdica) de El Capote, una obra 
maestra del realismo -con final fantástico- en la que Dostoievski vio con razón la fuente de buena parte de 
la literatura rusa que vino después. El relato va ilustrado imaginativamente por Noemí Villamuza, de 
quien desde ahora me declaro ferviente admirador. 
Tormenta 
A menudo me complazco en representarme la Federación de Gremios de Editores de España (FGEE) 
como uno de esos edificios al que su dibujante ha dejado sin fachada para permitirnos contemplar las 
actividades de quienes lo habitan, un conjunto de personajes a quienes, paradójicamente, sólo parecen 
unir los muros del inmueble que ocupan, y para cuyo mantenimiento pagan diferentes cuotas 
(complementadas con subvenciones oficiales). A veces el edificio me recuerda a los que pintaba el genial 
Jean Dubuffet en la década de los cincuenta, pero reconozco que últimamente se me asemeja más a la 
finca que Ibáñez inmortalizó en 13, Rue del Percebe. Y es que, a pesar de que el día a día administrativo 
sigue funcionando (por ahora) razonablemente, lo que allí está sucediendo tiene todas las características 
de una tormenta perfecta: aquella en la que la coincidencia simultánea y excepcional de circunstancias 
adversas agrava dramáticamente una situación de crisis. El pasado día 21, la junta extraordinaria prevista 
para elegir al presidente del máximo órgano de los editores (hablamos de uno de los principales países 
productores de libros del mundo), decidió suspender una votación que habría echado abajo al candidato 
que le "tocaba" proponer al Gremio de Editores de Madrid (GEM), al tiempo que prolongaba (algunos 
sostienen que no estatutariamente) por un máximo de tres meses a la actual junta directiva, presidida por 
quien, en su momento, propuso el Gremi d'Editors de Catalunya. Se supone que en ese tiempo se logrará 
un consenso que, a día de hoy, resulta más problemático que el ingreso de Bin Laden en la Cartuja, entre 
otras cosas porque el propio GEM no es precisamente un arcádico lago en calma. La crisis de liderazgo es 
de tal calibre que ya comienzan a soplar -sobre todo entre los pequeños editores independientes 
(agremiados o no)- vientos de Fronda radicalizados. El asunto es tanto más grave cuanto que ni siquiera 
todos los inquilinos del inmueble parecen estar de acuerdo en el diagnóstico, de manera que hay quien 
pretende poner remedio con una simple cataplasma de linaza. Para muchos las estructuras y estatutos de 
la FGEE adolecen de vestigios prehistóricos que no recogen la realidad de un sector en profunda 
mutación y encarado a retos que dejan en pura broma las transformaciones gutenberguianas del 
Renacimiento. Otros se quejan del "tutelaje" de los grandes -que son los que pagan cuotas más altas, 
como en la ONU-, enfrentados a su vez en algunos casos por peleas de mercado o, lo que es peor, por 
incompatibilidades personales saldadas con sonoros desplantes. Los jóvenes exigen cambios 
generacionales y se preguntan la razón de que los propios editores no puedan elegir, mediante 
procedimiento justo y eficaz, a sus líderes en un Congreso. Quizás eso acabaría, dicen algunos de mis 
topos, con una gremialización del sector que, en el fondo, encubre la feudalización del sistema y la 
formación de clientelas. La verdad es que con la que está cayendo y con los grandes grupos en pleno 
proceso de ajuste, cambio y reestructuración (sí: también en ese en el que está usted pensando), la 
situación no puede ser más preocupante. Claro que es en las tormentas perfectas cuando salen a relucir 
individuos e ideas capaces de promover la catarsis. Si en los próximos meses no se llega a una paz sin 
vencedores ni vencidos, pronto estaremos en las taifas. Y si eso se produce, que venga Google y lo vea. - 
 
http://www.elpais.com/articulo/semana/Bien/has/hozado/viejo/topo/elpepuculbab/20090131elpbabese_8/
Tes
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Davies, el encantador 

NURIA BARRIOS 31/01/2009  
  

  
Su energía creadora era tal que concebía las novelas de tres en tres. Difuntos que entran en nuestras 
fantasías y en nuestras conversaciones rondan Lo que arraiga en el hueso 
La famosa aldea global en la que estamos inmersos responde, a menudo, más a las características de aldea 
que a las de globalidad. El gran escritor canadiense Robertson Davies (1913-1995), a quien John Irving 
definió como "el Dickens de Canadá", estuvo a punto de obtener el Premio Nobel en 1993. Entre sus 
apasionados lectores estaban Malcolm Bradbury, que aseguraba que se trataba de "uno de los grandes 
novelistas modernos", y Harold Bloom, que lo incluyó en El canon occidental. Y, sin embargo, Davies 
era prácticamente desconocido en España hasta que la pequeña editorial Libros del Asteroide emprendió 
la publicación de la Trilogía de Deptford, la más adictiva de su extensísima obra. Ahora que lleva más de 
una década muerto, sus novelas se pasean con fuerza creciente por las librerías españolas. La última en 
llegar es Lo que arraiga en el hueso, segunda parte de la Trilogía de Cornish. El placer que suscita su 
lectura es uno de los muchos prodigios de la literatura: difuntos desconocidos que pasan a formar parte de 
nuestras fantasías, nuestras risas y nuestras conversaciones. Con argumentos de menos peso se han creado 
religiones. 
 
El personaje es tan sorprendente como su obra. El hijo de John Irving creyó que estaba ante Dios el día 
que lo conoció 
Era un narrador irónico e imaginativo, con una visión de la vida más tragicómica que sentimental 
El hallazgo de Davies es sensacional, ya que el personaje es tan sorprendente como su obra. Su aspecto 
era tal que el hijo de John Irving creyó que estaba ante Dios el día que lo conoció. Era desmesuradamente 
alto, iba ataviado con ropas ligeramente pasadas de moda, lucía una larga barba de una blancura 
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resplandeciente, al igual que su cabello, y poseía una sonora voz de actor. Su biografía iba a la par de su 
fabulosa apariencia: había sido actor en la Old Vic Repertory Company de Londres, productor de teatro, 
prestigioso periodista en Canadá, renombrado profesor de Literatura y rector en la Universidad de 
Toronto, además de galardonado autor de novelas, cuentos, obras de teatro, críticas literarias y artículos. 
Nabokov decía que el don más importante de un escritor es shamanstvo, una palabra rusa que hace 
referencia a "la cualidad del encantador". Esa habilidad para conseguir que la gente desee ardientemente 
seguir leyendo tus historias no puede ser enseñada. Dickens la tenía. Davies también. El propio autor 
canadiense aseguraba que el shamanstvo formaba parte del oficio de escribir: "Un escritor de verdad 
desciende de los contadores de historias medievales que solían ir a la plaza de las ciudades, extender una 
alfombrilla en el suelo, sentarse sobre ella, golpear un cuenco y decir: 'Si me das una moneda de cobre, te 
daré un cuento de oro'. Si el narrador era bueno, reunía a un pequeño grupo de personas a quienes contaba 
una historia hasta que llegaba al punto más interesante; entonces, se detenía y pasaba de nuevo el cuenco. 
Así se ganaba la vida; si no conseguía retener a su público, debía dedicarse a otra cosa. Eso debe hacer un 
escritor". 
Davies era un narrador irónico e imaginativo, con una visión de la vida más tragicómica que sentimental. 
Durante sus años de periodismo, descubrió cómo viven las personas, qué hacen por la noche y qué sucede 
tras las cortinas de sus casas. Del teatro, aprendió a elaborar diálogos para decir lo máximo con el mínimo 
de palabras posible. De su educación presbiteriana, con su terrible concepto del destino, heredó la 
cuestión moral a la que se enfrentan sus peculiares personajes: la tenue línea que separa el libre albedrío 
de la predestinación, la responsabilidad de la inocencia, la condena de la salvación. Y de su educación 
británica mamó el humor presente en sus novelas y que le convirtió en un solicitadísimo conferenciante. 
Solía referirse a sí mismo como "una voz desde el ático", burlándose así de la escasa consideración 
intelectual que la literatura canadiense tenía en Estados Unidos. 
Su energía creadora era tal que concebía las novelas de tres en tres. Estaba dotado de una inmensa 
vitalidad intelectual y, al final de su existencia, llegó a reconocer que su experiencia sobre el temido 
bloqueo del escritor se reducía a "algo pequeñito, suficiente para recobrar el aliento". Escribió la Trilogía 
de Salterton (Tempest-Tost, Leaven of Malice, A Mixture of Frailties); la Trilogía de Deptford (El quinto 
en discordia, Mantícora, El mundo de los prodigios); la Trilogía de Cornish (Ángeles rebeldes, Lo que 
arraiga en el hueso, La lira de Orfeo) y la inacabada Trilogía de Toronto, de la que sólo llegó a finalizar 
las dos primeras partes: Asesinatos y ánimas en pena y Un hombre astuto. En total, once novelas donde 
unas historias se engarzan con otras hasta formar tramas sorprendentes. Lo que no se sabe es si su esposa 
llegó a temer que semejante afición a la trilogía se extendiera, en alguna ocasión, del terreno laboral al 
sentimental. 
Para empezar a leerlo, nada mejor que la Trilogía de Deptford, considerada su obra maestra: El quinto en 
discordia (1970), Mantícora (1972) y El mundo de los prodigios (1975). Las tres novelas, como relatos 
poliédricos, relatan la extraña muerte del millonario Percy Boyd Staunton desde tres puntos de vista. Lo 
que empieza con una inocente bola de nieve en El quinto en discordia, que recibió el Premio Llibreter 
2006, se convierte en un alud que arrastrará a los singulares protagonistas -locos con halo de santidad, 
magos, mujeriegos mutilados, analistas junguianos...- en una trama de venganza, amor, alcohol y mitos. 
El autor concebía la ficción como un gran tapiz con limpios dibujos en cuyo reverso se entretejen las 
vidas de todos los personajes de forma aparentemente caótica. Ese modo de entender la literatura conecta 
con un modo de escucharla y disfrutarla: credulidad, escepticismo, asombro, maravilla y, a veces, aunque 
sea breve y débilmente, la sensación de vislumbrar lo inaccesible, aquello que no puede obtenerse con el 
pensamiento racional. Y percibir lo inaccesible, por imperfecta que sea la percepción, significa haber 
accedido a ello. 
Robertson Davies comentó en una ocasión que George Bernard Shaw floreció cuando tenía veinte años, 
pero que nadie aspiró su aroma hasta que cumplió cuarenta. Y, a continuación, añadió con ironía que con 
él aún habían tardado más tiempo. Háganse un regalo: no demoren el placer de leerle. 
Lo que arraiga en el hueso. Robertson Davies. Traducción de Concha Cardeñoso. Libros del Asteroide. 
Barcelona, 2009. 487 páginas. 21,95 euros. 
 
http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Davies/encantador/elpepuculbab/20090131elpbabnar_1/Tes
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Guillermo Cabrera Infante

En busca del yo perdido en La Habana 

El autor de Tres tristes tigres construyó su obra alrededor de una ciudad inventada por él, exuberante 
de gracia y color, que sólo en parte coincidía con la capital de Cuba anterior al castrismo. Los juegos 
de palabras que iluminan sus novelas -aun La ninfa inconstante, aquella que ha dejado sin terminar y 
que presentamos en estas páginas-, el fino oído que le permite reproducir el habla de un pueblo, las 
asociaciones tropicales de sus imágenes contribuían a mitigar con la creación el dolor del exilio. En 
esa compleja tarea lo guiaba lo aprendido y soñado viendo el cine clásico de Hollywood 
Sábado 31 de enero de 2009 | 

 
Por Edgardo Cozarinsky  
Para LA NACION  
 
La necromancia ha sido, siempre, uno de los impulsos 
primeros de toda literatura: se escribe para convocar a 
los muertos, a seres queridos que ya no nos quieren, a 
lugares donde alguna vez se fue feliz, sobre todo a ese 
muerto al mismo tiempo próximo e inasible que fue el 
autor en su juventud.  
 
Las buscas del tiempo perdido que me interesan no 
ignoran necesariamente la proustiana, pero su objeto de 
deseo se encarna en la ciudad perdida. Joyce reinventó 
Dublín desde Trieste, una Dublín mitologizada en 
parodia homérica a partir de algunos nombres propios, 
de una topografía de la que había necesitado 
distanciarse para convertirse en europeo. En Berlín, en 
París, en Estados Unidos, Nabokov fue recuperando un 
San Petersburgo del que no podía sospechar que sólo 
durante algunas décadas iba a llamarse Leningrado. 
Cavafis, a partir de su erudición, convocó fantasmas 
helénicos y bizantinos de Alejandría en los intersticios 
de una ciudad amnésica, colonizada por las potencias 
mercantiles del siglo XIX.  
 
Es ésta una necromancia que Guillermo Cabrera Infante 
practicó concienzudamente. A menudo citaba a Joyce: 
"Es peligroso dejar el país de uno, pero más peligroso 
aún es volver a él, porque entonces tus compatriotas, si pueden, te clavarán un cuchillo en el corazón"; en 
Mea Cuba reiteró la frase, suplantando "corazón" por "espalda". Sabía que no iba a vivir para volver a ver 
La Habana: aun si el régimen, ablandado, decrépito, lo hubiese invitado en un gesto de complaciente, 
interesado olvido, él no iba a encontrar el escenario de sus trasnochadas juveniles, menos aún la 
credulidad con que había dirigido Lunes de Revolución durante el breve período anterior a la imposición 
de una cultura dirigida según el modelo soviético.  
 
También él, por lo tanto, debió reinventarse una Habana desaparecida en busca del difunto por 
excelencia: el joven que había sido. En su juego preferido con vocablos, idiomas y citas, buscó su propio 
fantasma: minucioso trabajo de montaje, durante el cual excavó y desenterró un escenario populoso, una 
Atlántida hundida, y lo recreó como ciudad de palabras. Y esa ciudad verbal debe mucho a la sintaxis y a 
la mitología del cinematógrafo.  
 
"Recuerdo no sin estupor lo que le dijo un día un niño a Max Jacob: ?El cine se hace con los muertos. Se 
les coge, se les hace caminar y eso es el cine´." Cabrera Infante recuerda esta anécdota en Arcadia todas 
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las noches , en el contexto de una celebración del más necrofílico de los films: Vértigo de Hitchcock, 
comentado en el contexto del mito de Orfeo y Eurídice y de la leyenda de Tristán e Isolda.  

* * *  
 
 
"Pour l´enfant amoureux de cartes et d´estampes / le monde est égal à son vaste appétit..." Para los hijos 
del siglo XX, los mapas y estampas del niño baudelaireano han sido las sombras animadas, volubles, 
fugaces del cinematógrafo. Lo que fue para Borges la Encyclopaedia Britannica , casi inagotable 
repertorio de historias, de ilusiones de conocimiento y de poder, inventario de personajes y anécdotas 
disponibles para ser vueltos a contar, como los de las mitologías clásicas, lo fue para Cabrera Infante el 
cine clásico de Hollywood: crónica y fábula, como las que sustentaron toda la dramaturgia de 
Shakespeare, remake incesante que tergiversa o borra sus fuentes y al hacerlo, les asegura una anónima 
supervivencia. ("Cine estadounidense clásico" es, desde luego, una construcción de la mirada crítica e 
histórica; designa un fenómeno artístico apoyado sobre bases crudamente industriales; engloba 
irreconciliables como Hitchcock y Ford, Cukor y Hawks, con la imprescindible excepción mayor -
Welles- y díscolas excepciones menores: Ray, Fuller. En esa fórmula, la identidad de un estudio puede ser 
más fuerte que la de sus artesanos bajo contrato: una fábrica de productos de clase B, digamos la 
filmografía completa de Monogram, configura una cosmogonía nocturna, marginal de Estados Unidos, 
más cautivante, y en cierto oscuro sentido, más reveladora que la lustrosa, alambicada opera omnia de la 
MGM.)  
 
Hay una comprobación elemental, inmediata, de todo principiante que aborda la práctica del cine: en el 
montaje, es decir, en la ordenación de movimientos y sonidos, de gestos y palabras, se juega una 
continuidad, o si se quiere efectos de discontinuidad, que suscitan, como la combustión producida por el 
roce de texturas contrarias, una ilusión de vida. Estos procedimientos pueden estar sometidos a la 
intersección de la Historia y el gusto, es decir, de la moda, pero sus poderes no se agotan en las sorpresas 
y suspensos que pueden administrar.  

* * *  
 
 
"Y trató de imaginar cómo se vería la luz de una vela cuando está apagada." Lewis Carroll presta un 
epígrafe a Tres tristes tigres , el libro capital de Cabrera Infante. La luz de la vela apagada que el autor 
intenta resucitar con palabras es la vida nocturna habanera de los años anteriores a la censura 
revolucionaria, la vana conversación literaria de amigos que dilapidaban sus noches en proyectos y 
polémicas sin día siguiente, los chiringuitos abiertos hasta el amanecer, la voz de la mastodóntica cantante 
de boleros Freddy: trama fragmentaria, discontinuidades que corresponden a la juventud del autor y 
literariamente son fieles a un principio de digresión constante, al non sequitur del Viaje sentimental de 
Sterne.  
 
En el libro opera una noción de montaje que ya los formalistas rusos habían señalado, más allá del cine, 
en la articulación de materiales literarios, fueran narrativos o líricos. Godard sugería en una vieja 
entrevista que los escritores siempre habían soñado con hacer "montaje" en la página: disponer los 
elementos y dejar que entre ellos circule el pensamiento del lector... Todo escritor conoce esa forma de 
montaje que procede por tachadura, reescritura, desplazamiento y reordenación de frases y párrafos 
enteros, una y otra vez, desde mucho antes del cut and paste actual, hasta hallar la relación elusiva que, en 
el ámbito de la letra impresa, pueda producir aquella ilusión de vida.  
 
El montaje cinematográfico se realizaba, antes de la irrupción de lo virtual, en una mesa que en inglés se 
llamaba editing table y en francés, table pour le montage ; en muchos países de habla hispana había 
adoptado por nombre el de la marca comercial que las fabricaba: moviola. Sobre ella, avanzando o 
retrocediendo en platos giratorios, imagen y sonido, separados, se ofrecían a la manipulación. Esas mesas 
donde se jugaba la vida del cinematógrafo me recuerdan otras mesas llamadas en inglés turning tables y 
en francés, tables tournantes : aquéllas alrededor de las cuales se convoca a los muertos durante las 
sesiones de necromancia que se dicen de "espiritismo".  
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* * *  
 
 
El espectador apasionado, niño y adolescente, se convertiría en el periodista G. Cain, seudónimo que 
halló una tardía supervivencia en el ocasional guionista cinematográfico. Fue coetáneo de los cineastas de 
la nouvelle vague que en vísperas de realizar sus films "hacían cine" como críticos en diversas 
publicaciones, la más famosa de las cuales se llamó Cahiers du cinéma y aún subsiste en un interminable 
crepúsculo. En La Habana como en París, el joven ávido de dejar una huella personal en el cine y la 
literatura, o en la vida misma, procuraba hace medio siglo valorizar aquellos aspectos de Hollywood que 
la academia de la época ignoraba o despreciaba.  
 
Guillermo Cabrera Infante visitó dos veces su pasado de crítico de cine, más bien de espectador. En 1963, 
reunió sus notas periodísticas en Un oficio del siglo XX ; en 1978, recogió en Arcadia todas las noches 
conferencias pronunciadas en 1962; años más tarde, en 1998, recogería sus reflexiones de espectador 
maduro en una tercera, voluminosa colección con algo de summa : Cine o sardina . El primero de estos 
libros se ubica entre los cuentos de Así en la paz como en la guerra (1960) y la novela Tres tristes tigres , 
publicada en 1967 pero ganadora, con otro título, de un prestigioso premio en 1965. El segundo anuncia 
La Habana para un infante difunto , que aparece en 1979. El tercero puede ser leído como un satélite 
desprendido del planeta Mea Cuba (1992), recopilación de escritos políticos: arrebatos razonados de su 
rechazo del rumbo elegido por la revolución cubana, de la prolongada adulación que recibieron sus 
ídolos, del culto de la personalidad de su líder máximo. La distancia entre el joven impaciente de Un 
oficio... , que celebra regocijado los funerales de su álter ego crítico, y el desterrado de Arcadia... , que 
rescata su propia voz pasada de un país abandonado, es la que separa Tres tristes tigres y La Habana para 
un infante difunto . En ambos casos el cine interviene, no tanto como referencia cultural, sino como 
impulso, aun como herramienta.  
 
Aquel cine que alimentó y dio forma al imaginario de Cabrera Infante, evidentemente, ya no existe. 
Triturado a partir de los años 80 por la ficción televisiva que remedó sus modos de producción en serie y 
copió su sintaxis narrativa, la producción industrial estadounidense, hoy regida por mecanismos 
financieros ajenos al mismo cine, corresponde a un paisaje social donde la publicidad, el video, el rock y 
la droga, imprevisibles para aquel espectador adolescente, son influencias insoslayables. Sólo en sus 
márgenes pueden hallarse esas chispas ocasionales de deseo por filmar que mantienen con vida cualquier 
noción posible de cinematógrafo. En Cine o sardina , Cabrera Infante demuestra que puede apreciar a 
Kiarostami y a Almodóvar, pero su afecto más sincero permanece fiel a In a Lonely Place [ En un lugar 
solitario ] de Nicolas Ray o Kiss me Deadly [ El beso mortal ] de Robert Aldrich, así como a la 
dimensión que regalaban a la imagen las orquestaciones de Erich Wolfgang Korngold, Bernard Herrmann 
y Miklos Rozsa.  

* * *  
 
 
Los libros de ficción que Cabrera Infante alimentó con aquella pasión cinéfila no tienen nada de clásico. 
Si las llamamos novelas, es respetando la tradición de Cervantes, Fielding y Joyce, y no la de quienes 
dictaron normas estrictas para el género, como Flaubert y James. También Godard, que discernió los 
méritos menos evidentes en Lang y Preminger, realizó en su mejor momento obras profundamente ajenas 
al canon admirado, donde referencias a éste, citas o alusiones jamás adoptan la forma de la "imitación". 
Rohmer, estudioso devoto de Hitchcock y Murnau, elaboró una forma de análisis de sentimientos y 
conductas que, aunque sus personajes habiten torres suburbanas y dependan de la seguridad social, debe 
más a Marivaux que a aquellos cineastas. Y podría argüirse que los films menos triviales de Truffaut son 
los que más libertades se toman con el modelo estadounidense.  
 
Impulso y herramienta, escribí. En este sentido todo texto resulta pre-texto dentro de un arte combinatoria 
cuyo ejemplo contemporáneo más claro es el de Borges: desconfianza hacia la noción de originalidad, 
certeza de que escribir es reescribir textos propios y ajenos, que el escritor es un oficiante cuya palabra 
está cruzada por otras palabras, su identidad un mero residuo, una ilusión positivista o psicológica.  
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El montaje de Tres tristes tigres pone en contacto, y -como en un assemblage necesariamente temporal en 
vez de espacial- en conflicto elocuente, relatos, conversaciones trasnochadas, ejercicios de pastiche, 
simples enumeraciones de nombres, diversiones paraliterarias como las han practicado siempre los 
lectores entusiastas que se entrenan para las letras en improvisados gimnasios de café, "revistas orales" de 
cualquier gran ciudad. La unicidad del libro reside en que su exceso, desborde, acumulación, 
superposición y yuxtaposición de prácticas, que encandilan al lector, tienen por propósito nombrar una 
ausencia: esa luz de una llama apagada que desde el epígrafe connota de sabiduría zen a Lewis Carroll. 
Como en James, donde la proliferación anecdótica suele tener por centro un vacío, una incógnita que no 
ha de develarse, el frenesí dilapidador de Cabrera Infante dice el nombre de una difunta: la vida nocturna 
de La Habana, en la que el escritor cifra su juventud. Cabrera, como todos, no la sabía irrecuperable en el 
momento de vivirla.  

* * *  
 
 
En su forma original, el espectáculo cinematográfico ha sido la última instancia de ceremonia para la que 
el hombre debía salir de su casa y congregarse en un sitio sólo a ella destinado: como la religión o el 
teatro que de ella derivó, el cine (que a su vez amenazó, sin éxito, desplazar al teatro) portaba ese 
elemento arcaico que ha sido parte de su grandeza: como el que en España se mantiene vivo gracias a la 
tauromaquia. Los difuntos cines de barrio, transformados en supermercados, garajes o discotecas, hoy 
acogen otros ritos gregarios. Los ritos públicos o vergonzantes que propiciaban aquellas salas en su 
carácter original ocupan buena parte de La Habana para un infante difunto , la otra "novela" donde 
Cabrera Infante prolonga su historia de amor con la ciudad muerta. Menos espectacular que la anterior, 
esta enciclopedia de nombres y lugares habaneros procura vértigos no tan evidentes para el lector: el 
verismo pesadillesco de una pintura hiperrealista que, vista desde cierta distancia, parece una fotografía. 
Cabrera Infante ha contado que el origen de ese libro estuvo en una crisis padecida en 1972: sometido a 
una serie de electroshocks que le hicieron perder temporariamente la memoria, debió su recuperación, 
lenta, gradual, al hecho de poner por escrito todo nombre, atisbo del pasado, añico de recuerdos que 
pudiese suscitar un mecanismo asociativo y lo ayudase a salir de la oscuridad.  
 
Para el lector que nunca ha pisado La Habana, hay una ciudad real que tal vez coincida sólo parcialmente 
con la que ocupa un lugar en el espacio llamado "real", y la ha conocido a través de este libro. La Habana 
"real", desde luego, seguirá existiendo por su lado, sin pedir permiso para sus cambios a quienes la 
convirtieron en mito; en sus paredes seguramente ya no hay afiches de una (para muchos) misteriosa 
bebida llamada Materva; tampoco en el solar de Zulueta 468 conviven el engañoso Rosendo Rey con las 
complementarias y contradictorias Fina y Chelo, ni en su azotea espera Nela a un entusiasta principiante. 
En La Habana para un infante difunto se agita una vida oscura, sobre todo informe, que cristaliza 
brutalmente, fugazmente, en un crimen, en un enamoramiento. Como ocurre en Tres tristes tigres , la 
conversación de materiales narrativos diversos, contradictorios, compone un moto perpetuo que es algo 
más que la suma de sus elementos. El impulso literario que ha transfigurado nombres y circunstancias -
personajes incipientes, esbozos de anécdota- en estas ficciones centrífugas y les otorga existencia en esa 
twilight zone donde dialogan y se confunden memoria e imaginación -el predio tradicional de la literatura- 
es el mismo que hizo reinventar Dublín a Joyce y casi toda Rusia a Nabokov, y en el caso de Cavafis una 
Alejandría invisible. Todos ellos, como Cabrera Infante, han exorcizado una ausencia por la palabra. 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093924&origen=premium

 
 
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093924&origen=premium
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La ninfa inconstante  

El escritor cubano dejó inconclusa esta novela, rescatada por su segunda esposa, la actriz Miriam 
Gómez, y publicada por Galaxia Gutenberg. En este fragmento del segundo capítulo, el narrador, un 
crítico de cine, hechizado por una adolescente desenvuelta pero impresionada por el vocabulario 
inagotable de ese hombre maduro, la acompaña con cínico humor por las calles de La Haban 
Sábado 31 de enero de 2009  
 

Por Guillermo Cabrera Infante  
 

 
 
La cabeza de Roberto Branly asomó por entre la jamba y la puerta que cortaba su largo cuello. La puerta 
era de cristal nevado y se podía entrever la sombra de su magro cuerpo al lado del letrero que decía:  
 
NOICCADER  
 
Podría haber citado: "Nunca más dispuesta mi cabeza para la guillotina". Pero no era del todo un 
decapitado porque sus ojos bizqueaban todavía entre el ser y la nada. Ahora trataba de usar una ganzúa 
verbal para abrir la puerta del todo, aunque nunca estaba cerrada.  
 
-¿Estás ocupado o solamente preocupado? -preguntó con sorna a torrentes. Era evidente que yo no 
trabajaba porque tenía los pies sin zapatos sobre el escritorio y escrutaba el cielo raso buscando señales de 
humo. Hacía rato que hacía salvavidas con mi boca.  
 
-Para nada. Pero no trabajar cansa igual.  
 
- Me pare .  
 
Hay que decir que Branly no hablaba italiano, pero Antonioni con su pereza emotiva estaba activo entre 
nosotros. ¿O era una pavesa de Pavese? Branly era corrector de pruebas ("un esclavo de las galeras", 
decía él) gracias a mi intervención, a mi invención más bien, y trabajaba el estilo de los otros en el altillo 
sobre la sala de máquinas. Ahora Carteles , gracias al humo, era una nave que se iba a pique con el día.  
 
-¿Qué tal si vamos a merendar? -propuso salvador. Era el teniente Lightoller que no abandonaba su barco 
sino al que el Titanic abandonó antes de hundirse.  
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-¿Adónde?  
 
No lo hizo, como antes, una cita de una cita para decir vamos donde la tarde se extiende contra el cielo 
como una paciente eterizada en la mesa de operaciones. Menos mal.  
 
-A la Rampa.  
 
-Queda lejos.  
 
-Pero es temprano para el ser.  
 
- Ol´rite .  
 
Me levanté para salir, no sin antes ponerme los zapatos.  
 
-Listo Arcano, dale Dédalo -cantó Branly.  
 
Era una transfiguración - Tod und Verklärung - del lema del locutor eterno que proponía el tema de 
Acaño y sus Maravillas: "Listo, Arcaño? Dale Dermos". (Dermos era el jabón patrocinador.) Con su voz 
de terciopelo el locutor también transmitía boleros, después de decir: "Señor automovilista, dedíquenos 
un botón en la radio de su auto: tiene música adentro".  
 
-Vámonos entonces -propuso Branly- hacia la gloria enferma de la hora positiva.  
 
Branly era a veces un poeta oculto, culto, y no me asombró que citara - Carteles era su casa de cítaras 
ahora- a Eliot más de una vez esa tarde.  
 
-A aprenderse de memoria el laberinto en que uno puede perderse -y Branly resultó mejor profeta que 
poeta.  
 
-Uno y a veces dos -dije yo, pobre aprendiz.  
 
El taxi era un enorme catafalco negro. Fue por eso que el chofer no pudo entrar por la calle O y tuvo que 
coger por Humboldt hasta Infanta, donde nos bajamos. Caminamos por O hacia el Wakamba. El nombre 
era seudoafricano pero era la cafetería de moda adosada al cine La Rampa. Toda esa parte de El Vedado 
se había vuelto rampante desde que continuaron hace un par de años la calle 23 hasta el Malecón. Estas 
cuatro cuadras tenían más cafés, cafeterías y boîtes por metro cuadrado que el resto de La Habana. 
Estaban también allí los canales de televisión y las oficinas de publicidad, además del ruido que hacía la 
gente al caminar, conversar y ver pasar las horas. Había innúmeras mujeres yendo y viniendo. No me fijé 
bien cómo estaban vestidas pero supe que eran mujeres porque vi sus faldas -aunque bien podrían ser 
otros tantos escoceses.  
 
- Finis terrace -dijo Branly al bajar de la acera a la entrada del Wakamba. Entramos y nos sentamos a la 
barra. Branly pidió un jugo de naranja al camarero, que lo llamó socio como si lo conociera. Nunca se 
sabe con Branly.  
 
-Éste es el zumo hacedor -explicó Branly.  
 
Pedí lo mío, que era pie de manzana y café con leche -que apuré sin saber de dónde vendría mi prisa. Me 
levanté para irme. Pero vino a sentarse en mi asiento una mujer gorda y con catarro. Ella recogió sus 
mocos con un suspiro y la silla chirrió por el demasiado peso. De no haberse sentado la mujer gorda con 
catarro, de no haberla oído hablar, me habría quedado para pedir un café solo como siempre solía hacer 
de pie. ¿Cuánto se demora un café espresso y tomarlo? Cuatro, cinco minutos, tal vez menos -y nada 
habría sido lo mismo.  
 
-¿Qué es el plato del día? -preguntó la mujer gorda.  
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-Los vanos -dijo Branly. Nos fuimos.  
 
No salimos a la calle O sino que atravesamos la cafetería para subir siete escalones y salir por la puerta 
del fondo que da a la rampa interior del cine tautológico llamado -¿qué otra cosa?- La Rampa. La decisión 
se aprobó por minoría.[...]  
 
Iba yo por La Rampa con mis calobares defendiendo mis ojos del doble reflector del Malecón y el mar 
fulgente, refulgente, como un espejo doble que esperara la reflexión dual de Venus -en su defecto de una 
venus. Cualquier venus. Tal vez ustedes sepan qué es una venus, pero estoy seguro de que no saben qué 
son, qué cosa eran los calobares. Eran gafas de sol o mejor contra el sol, de aros de metal blanco las 
baratas, de oro o plata las más caras: máscaras de cristal verde oscuro que garantizaban la total protección 
a los ojos nativos del trópico. Calor bar quiere decir, creo, barrera contra el calor aunque debiera decir 
contra el sol. (Pero entonces se llamaría sunabar .) En todo caso se llamaban espejuelos calobar. 
Espejuelos quiere decir pequeños espejos. Per calobares in enigmata diría san Pablo Rampa abajo como 
si fuera rumbo a Damasco -que viene de damas y de asco.  
 
El mar allá abajo era del color del cielo sin nubes, sólo que era denso, intenso. Estaba además mechado de 
otros azules que eran estrías esmeralda, azul cobalto, azur, azul y, al fin, marino.  
 
Al fondo, el Malecón era un telón pintado de recortado que se veía el paisaje marino. El Malecón y el 
muro eran de color arena que parecía una playa de cartón piedra aunque era de doble cemento armado. 
Ahí en el Malecón terminaba La Habana. El resto es el mar.  
 
Fue cuando la vi por vez primera. Era rubia. No: rubita. Ella estaba allí a la sombra, pero el pelo, el cutis 
y sus ojos brillaban como si le cayera un rayo de sol para ella sola. Estuvo allí y allí estaba. Ocurrió hace 
más de cuarenta años y todavía la recuerdo como si la estuviera viendo. Desde entonces, no he dejado de 
recordarla un solo día, envuelta en un halo dorado como si fuera una sombrilla de oro, detenida un 
instante en el espacio para detenerse para siempre en el tiempo. Vestía modestamente o tal vez fuera un 
uniforme, no de escuela sino que vestía de blanco. Pero cuando pasó a la sombra su vestido se volvió traje 
sastre y no era blanco, sino de color arena clara. Nos vio mirándola y casi pidiendo ayuda dijo:  
 
-Busco el número uno.  
 
-Ése soy yo -dijo Branly.  
 
-No, el número uno de la calle.  
 
Me dio cierta pena su tono que era y no era una petición.  
 
-Ése es el número uno -le dije señalando el edificio detrás de ella.  
 
-Busco a alguien llamado Botifol.  
 
-Beautiful -dijo Branly.  
 
-Botifol -dijo ella después de mirar un billete en su mano.  
 
-Se escribe Botifoll pero se pronuncia Beautiful.  
 
Decidí intervenir.  
 
-Tienes razón, se llama Botifoll y creo que sus oficinas están en ese edificio -dije volviendo a señalar 
detrás.  
 
Su melena corta, rubia, suelta, se movía con el aire o tal vez seguía sus movimientos de cabeza, ladeados, 
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vivaces, ella se veía como una mujer muy joven que se sabía muy vieja o una muchacha que acababa de 
hacerse mujer. Todavía recuerdo sus zapatos de tacón mediano que parecía que llevaba por primera vez. 
Pero su sonrisa, de este lado del mar, era como una espuma rompiente de sus dientes, más allá de sus 
labios gordos. Esa visión primera fue realmente subyugante. Ella era encantadora pero yo era el 
encantado. La brisa nos envolvía como una crisálida, pero ella era la mariposa volando entre Branly y yo 
y la gente que se apartaba para pasar por el lado. Era una mariposa diurna, con sus alas que era su pelo 
moviéndose horizontalmente como si quisiera posarse y no tuviera tiempo. La mariposa, un efecto 
alucinante más, hablaba.  
 
-Está bien -dijo ella y se dio vuelta.  
 
Era tan pequeña de espaldas como de frente. Volvió a volverse:  
 
-En realidad busco el Canal Dos.  
 
-Vas a necesitar un televisor -dijo Branly impostergable. ...l diría impostor Gable.  
 
-Eso es -dijo ella-. La televisión. Buscan una recepcionista.  
 
Había tanta seriedad en su respuesta, tanta inocencia en su voz atiplada por el esfuerzo, que me dio 
vergüenza ajena.  
 
Ajena por Branly, y cuando dijo al final:  
 
-Nos movemos.  
 
-Que encuentres lo que buscas -le dije. ¿Era una gentileza más o un deseo?  
 
-Eso espero -me dijo y la dejé ahí en la acera. Dimos la vuelta buscando Infanta por la calle P, donde 
estaba todavía el catafalco convertido en taxi. No parecía esperarnos pero entramos en él y nos fuimos 
Infanta abajo. Por el camino pensé, casi un reflejo, en aquella muchacha, muchachita más bien, que 
buscaba. Sentí una especie de dolor de muelas donde no había muelas. O un catarro sin virus.  
 
-¿Pasa algo? -me preguntó Branly  
 
-¿Cómo?  
 
-Que si ocurre algo.  
 
No reaccioné de inmediato al decirle:  
 
-Creo que dejé algo en La Rampa.  
 
-¿Como qué?  
 
Moví una mano para decir:  
 
-No tiene importancia.  
 
Pero sí tenía.  
 
-Olvidé algo saliendo del cine.  
 
-Pero nunca entramos en el cine.  
 
Puse una cara de circunstancia.  
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-¿Quieres que regresemos? Todavía hay tiempo -dijo Branly.  
 
-Voy a regresar solo. No te preocupes.  
 
-¿Ahora?  
 
Cuando salía del catafalco sufrí un mal paso y por poco me caigo entre el contén y la acera. No me gustan 
las caídas: pueden ser un aviso. Pero a ese tropezón no le di ninguna importancia. Craso error. Pagué el 
regreso y decidí volver. Caminaba casi cojeando a la esquina cuando Branly me atajó:  
 
-Eh. Es aquí. ¿Adónde vas?  
 
-Voy a coger este taxi y regresar.  
 
-¿Regresar adónde?  
 
-Tengo que volver a La Rampa. Voy a ir con Wempa.  
 
-¿Y qué vas a hacer allá?  
 
-No lo sé todavía.  
 
Abrí la puerta del taxi. Branly siempre me decía que iba a encontrarme con el diablo en un taxi.  
 
-Vas -dijo Branly- a encontrarte un día con el diablo en un taxi.  
 
¿Qué les dije? Entré y cerré la puerta para enfrentarme al taxista. El diablo estaba ya dentro. [...]  
 
Al subir a la acera, casi llegando a la esquina, una muchacha rubia estaba a punto de subir al vehículo 
blanco. ¡Era ella! Con un pie ya en el estribo, la otra pierna con su pie sobre el contén, una mano sujeta a 
la puerta, la otra a punto de coger la manija pero todavía al aire tibio de la tarde temprana, por lo que le 
grité ¡No! (No tengo tiempo ni siquiera para las comillas.) Ella se volvió hacía mí y al mirarme no pareció 
reconocerme.  
 
-¿Qué cosa?  
 
-No. Te. Vayas.  
 
Fue ante mi grito de paz que ella soltó la agarradera, se separó del autobús y puso los dos pies en la acera, 
la punta de uno de sus zapatos -eran Cuban Heels- concando levemente el borde del contén, mientras el 
otro pie permanecía firme detrás. ¿Hablaría latín? Yo. Porque en esos momentos suelo ser Spinoza (no 
hay narración sin Spinoza) y me alargo, me largo hasta el autobús para cogerla por un brazo porque se 
había creado entre ella y yo un vacío y mi naturaleza aborrece espinosamente el vacío: la escuela simpre 
deja secuela.  
 
-Toda. Vía.  
 
-¿Es conmigo? -preguntó ella.  
 
-Sí -dije en la acera junto a la puerta trasera. Ahora alguien habló desde dentro y ella comenzó a separarse 
del contén, y él de ella: el enorme autobús, ya no un vehículo ni un vínculo. Cerró la puerta con un fuerte 
suspiro y, ballena blanca, arrancó: el motor ahogando infelizmente mis palabras:  
 
-Que no te vayas.  
 

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

34

-¿Y por qué?  
 
-Porque soy contrario al olvido.  
 
El autobús felizmente ahora ahogó mi ergotema con su ruido. Me acerqué para copiar. Copiar quiere decir 
aquí tomar nota. Copié su corto cuerpo cálido. Ella no se conmovió, ni siquiera se movió, hecha una 
estatua de sol. ¿Por qué no lo hizo? O mejor, ¿por qué lo hizo? Nunca lo supe y ella jamás me lo dijo. 
Pero fue un momento en el momento. ¿O fue un mandato superior? Ella nunca debió haber dejado de 
coger su autobús. Ese acto fallido la perdió y me ganó. De haberme ido entonces nunca la habría vuelto a 
ver, perdida ella en el tráfico, yo en el tráfago. Sabía, porque me he visto en el espejo, que tendría que ser 
ameno, divertido y volverme una especie de maestro de ceremonias de mí mismo.  
 
-¿Qué buscabas?  
 
-Una dirección  
 
-Ya lo sé, pero para qué.  
 
-Buscaba un trabajo. Anunciaron que querían una recepcionista. Imagínate, yo de recepcionista. 
Enseguida me cogieron.  
 
-Te dieron el trabajo entonces.  
 
- ¡Qué va!  
 
-Como dices que te cogieron...  
 
-No me cogieron para el trabajo, me cogieron porque mentí.  
 
-¿Dijiste una mentira?  
 
-Sobre mi edad.  
 
-Pero eres demasiado joven para trabajar.  
 
-No creas.  
 
-Se te ve enseguida.  
 
-Vamos a dejarlo ahí, ¿quieres?  
 
-Si te molesta, puedo decirte que eres vieja.  
 
-No me molesta, pero prefiero no hablar de mi edad. ¿No puedes hablar de otra cosa?  
 
-Sí que puedo. Puedo por ejemplo recitarte el poema de Parménides.  
 
-¿Quién es ése?  
 
-Un poeta muy viejo con una barba muy larga.  
 
-No me interesan los viejos.  
 
-Puedo decirte en cambio que la noche está estrellada y a lo lejos tiritan los astros.  
 
-¿Qué astros, por favor? El sol ni siquiera se ha puesto del todo.  
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-Bella, qué sabes de astronomía.  
 
-¿Yo? Ni siquiera sé por qué se pone el sol. Además que mi nombre no es Bella.  
 
-¿Cómo te llamas entonces?  
 
-Estela.  
 
-Ah, hemos vuelto a la astronomía. Estela es Stella y Stella quiere decir estrella. Eres estrella, entonces.  
 
-¿De veras?  
 
-De veras. Puedes llamarte Estrella.  
 
-Prefiero llamarme Estela.  
 
-Estela es lo que dejas detrás.  
 
-¿Cómo te llamas tú?  
 
-Me llamo como todo el mundo -le dije y le di mi nombre.  
 
-¿Así se llama todo el mundo?  
 
-Casi. ¿Y tú, cómo te llamas?  
 
-Me llamo Estela.  
 
-¿Estela a secas?  
 
-No, mi apellido es Morris. Estela Morris.  
 
-¿Tú no serás judía?  
 
-¿Judía? ¿Qué cosa es eso?  
 
-Polaca.  
 
-¿Tú crees que yo tengo cara de polaca?  
 
-No, pero bien podrías ser judía.  
 
-No, que yo sepa.  
 
-A lo mejor tu padre.  
 
-Mi padrasto.  
 
Dijo padrasto en vez de padrastro. Pedante que soy iba a corregirla cuando me dijo:  
 
-Podemos cambiar de tema.  
 
La cogí del brazo para cruzar la calle. Se dejó llevar hasta la acera, pero decidí cruzar otra vez la otra 
calle. Me detuvo el intenso tránsito. Esta esquina de Infanta y 23 necesitaba un semáforo porque era un 
riesgo atravesar esas calles. La llevé del brazo sin necesidad de atravesar ninguna calle, porque ahora allí 
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estaba el largo edificio de La Rampa, con su restaurant Delicatessen y más allá el Dutch Cream, donde 
vendían una especie de helado y lo atendían unas muchachas vestidas de holandesas -o lo que el dueño 
creía que eran campesinas holandesas. Un poco más allá estaba el edificio art-déco del Ministerio de 
Agricultura.  
 
Volví a ese plano inclinado de La Habana, pero ahora iba por la acera opuesta al cine La Rampa, 
subiendo, y cuando llegamos a la calle O torcimos, la torcí yo a ella, para subir hasta la entrada del Hotel 
Nacional.  
 
El sol se pone todos los días, mañana como ayer, pero ella estaba ahí ahora, caminando a mi lado, cálida 
como la tarde, y ella era el presente. Carpe diem , me aconsejó una voz antigua -y eso hice. Nada de 
mañana y mañana para mí sino hoy, hoy, esa palabra que puede ser un hoyo pero que era, en ese 
momento que dura más de un momento, una suerte de eternidad. Ah, que el día se estire en una tarde 
larga, en una noche que no acabe, que venga la madrugada sin gallos que canten, con gorriones piando 
urbanos en cada esquina, vivos pero indiscernibles como seres humanos.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093928&origen=premium

 
 
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093928&origen=premium
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Prodigio Levrero 

NORA CATELLI 31/01/2009  
  

  
Narrativa. Mario Levrero (Montevideo, 1940-2004) fue autor abundante y excéntrico, aunque no 
desconocido. Muchas cosas sobre él están hoy en la Red; entre ellas un magnífico perfil, a cargo de uno 
de sus más viejos amigos y colegas, el novelista y crítico Elvio Gandolfo, argentino trasplantado a 
Uruguay. Publicó en su ciudad, en Buenos Aires y ahora en España novelas, cuentos y textos de carácter 
indefinible; entre ellos, Gelatina (1968), La máquina de pensar en Gladys (1970), La ciudad (1970) o 
París (1980), además de recopilaciones de columnas periodísticas, seudofolletines y seudorelatos de 
ciencia-ficción. El gran crítico Ángel Rama lo situó en la generación de los "raros" antirrealistas de los 
años setenta. La rareza uruguaya no pertenece sólo a una generación sino que constituye un linaje: cabe 
recordar a Felisberto Hernández, a Armonía Sommers, a Marosa di Giorgio, incluso muy lejanamente a 
Onetti. 

La novela luminosa 
Mario Levrero 
Mondadori. Barcelona, 2008 
567 páginas. 21,90 euros 
 
Más allá de su reconocible linaje nacional, de los autores con los que él mismo se vinculó, Kafka, o con 
los que se lo relaciona muy atinadamente, Beckett y Vian, Levrero puede situarse en la hermandad de los 
inconclusivos. Son los que convierten el acto de la escritura en una espiral neurótica y, a la vez, 
espesamente concreta, donde se acalla la pasión y el sufrimiento se transforma en enfermedad: en este 
aspecto, Italo Svevo tal vez sea un modelo. Y, como ya se ha advertido en blogs de penetrantes lectores, 
es posible descubrir en el Levrero de El discurso vacío (1996) una curiosa afinidad con El libro vacío 
(1958) de la mexicana Josefina Vicens (1911-1988). Se trata de un asfixiante relato de 230 páginas en el 
que un oficinista quiere convertirse en escritor: "Tengo que encontrar esa primera frase, tengo que 
encontrarla". 
 
Manías, hipocondrías, obsesivos recorridos sobre la escritura y sus espacios físicos, desazones eróticas 
detalladas, cómicas, sórdidas, feroces y muy rioplatenses forman los dos bloques de su obra póstuma, La 
novela luminosa, construida como un diario. La primera sección contiene el fabuloso despliegue de las 
reacciones del personaje -en la computadora, en los sistemas de escritura, en los programas de Word, en 
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la búsqueda de cuadernos, lápices y bolígrafos- a la concesión de una beca Guggenheim. Este tramo es un 
prodigio, una auténtica disección de la identidad institucional del escritor y una deslumbrante exhibición 
del arte de la digresión. El segundo y también impresionante tramo -poco más de cien páginas- oscila 
entre la novela "oscura" -que existe y que de tanto en tanto el narrador quema- y la "novela luminosa" que 
es inalcanzable. 
 
En esta aspiración a lo imposible está la poética de Levrero: no puede "transmutar" los hechos reales 
porque entonces haría "literatura", ni tampoco logra liberar esos hechos reales de "una serie de 
pensamientos", lo cual necesariamente tendería al "ensayo". 
 
 Entonces recurre, hasta el vértigo, a la acumulación fragmentaria de experiencias densamente materiales 
y precisas -vivencias, recuerdos o la pura fisiología- que poseen la inmediatez de una revelación y su 
mismo carácter inaprehensible. En lugar de descubrir un sentido, lúcidamente lo escamotea: "Estoy a 
solas con mi deber y mi deseo. Simultáneamente, necesito dentadura postiza, dos nuevos pares de lentes 
(para cerca y lejos) y operarme de la vesícula". En esa simultaneidad ahonda el final sin fin de La novela 
luminosa. Es un final de exaltada afirmación: del deber, del deseo, del cuerpo. No es casual que el 
personaje, lector de Teresa de Ávila, recuerde su pasado católico y comulgue; no es casual que su última 
y gozosa frase se inicie medievalmente burlesca y se cierre, después, joyceanamente festiva: "La calavera 
de la paloma parece seguir en su sitio: los huesitos del cuerpo no los veo, pero quizá estén, sí, todavía, 
allí". 
 
http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Prodigio/Levrero/elpepuculbab/20090131elpbabnar_3/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Prodigio/Levrero/elpepuculbab/20090131elpbabnar_3/Tes
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LIBROS Ramiro Pinilla  

"Escribir una historia policiaca no ha sido un descanso del novelista" 

ANDER LANDABURU 31/01/2009  

 
  
Hace décadas, firmó con seudónimo una docena de libros de género negro, de los que sólo publicó uno. 
En Sólo un muerto más, el autor retoma un crimen no resuelto en Verdes valles ... 
Va como una moto", dirían los jóvenes, y a sus 85 años, Ramiro Pinilla (Bilbao, 1923), bolígrafo en 
mano, rellena folios con ese ardor e ilusión de joven escritor. No descansa. Después de la singular y 
ambiciosa trilogía Verdes valles, colinas rojas, una novela de largo aliento a la que dedicó casi veinte 
años, y de la obra, La higuera (ambas en Tusquets), una aproximación a la memoria histórica, la Guerra 
Civil, la humillación, y el remordimiento, Pinilla nos sorprende ahora con un cambio de registro, 
lanzándose al género policiaco. En Sólo un muerto más, el escritor vasco, entre guiños y cierto humor, se 
adentra en la investigación de un crimen (cometido en 1935), a través de Sancho Bordaberri, un joven 
librero admirador de Chandler y Hammett, que se convierte en investigador privado. El premio Nacional 
de Narrativa recibió a EL PAÍS en su viejo caserón de Getxo, que en 1958 bautizó Walden, en honor al 
escritor anarquista liberal Henry Thoreau. 
 
"A la guerra siguieron siete años de genocidio sistemático. Eso lo tengo que contar en algún lado" 
PREGUNTA. Sólo un muerto más 
es una inesperada incursión en la novela negra. ¿A qué se debe esta nueva experiencia? 
RESPUESTA. No es exactamente una nueva experiencia, ni tampoco una sorprendente incursión, porque 
a los veinte años ya escribí una docena de novelas policiacas con seudónimo, de las que sólo se publicó 
una. Luego lo dejé pensando que el género novelístico normal era más serio, y éste no tanto. Pero siempre 
me ha gustado y he leído mucha novela policiaca. Ahora, se me ha ocurrido volver a ella. 
P. ¿Por qué? 
R. Porque en Verdes valles, colinas rojas se da el caso de un crimen que no resuelvo, y que reservo para 
una novela entera posterior. Este pasado año he tenido ocasión de escribirla. 
P. ¿Es como una cuenta pendiente por las novelas negras escritas y no publicadas anteriormente? 
R. Exactamente, y por eso la dedico a esa triste, mala y olvidada novela de Romo P. Girca, Misterio de la 
pensión Florrie, publicada en 1944, y de la que no he podido extraer ni un sola línea, ni una sola frase 
interesante para mi dedicatoria. 
P. En su nuevo libro aparece como protagonista un librero, Sancho Bordaberri, escritor frustrado 
al que tampoco se le publican sus novelas policiacas por falta de imaginación. 
R. Sí, sus novelas son muy malas y un día lo reconoce aludiendo a su falta de imaginación, y por eso se 
convierte en investigador privado para experimentar una nueva vida que le permita vivir su propia 
realidad y argumentar sus futuros escritos. 
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P. Es un guiño o un homenaje a los grandes maestros como Chandler, Hammett o Ambler a los que 
recurre a menudo su protagonista, incluso cambiándose de nombre para llamarse Samuel Esparta, 
en recuerdo de Sam Spade, el personaje de Hammett. 
R. No pretende serlo, porque el acto de un homenaje debe ser superior, o estar al menos a la misma altura 
del homenajeado. Es simplemente una novela con la que lo he pasado muy bien al escribirla, aunque me 
ha costado bastante al tener que cambiar mucho de registro. 
P. ¿En qué sentido? 
R. Había personajes que se me iban de las manos. En cierto modo, en las otras novelas como Verdes 
valles... o La higuera actuaba más libremente porque no tenía códigos, y aquí sí. 
P. ¿Requiere otra dinámica? 
R. Otra dinámica y otras leyes, y si te sales tienes que volver a ellas. Ha sido difícil, y no, como muchos 
pueden pensar, un descanso del novelista. 
P. En La higuera, 
denuncia los crímenes franquistas y la represión de la posguerra. En ésta nos volvemos a situar en la 
misma época. 
R. Sí, en el año 1945. 
P. Represión y regreso a la memoria histórica. 
R. Son acontecimientos puntuales de lo que ocurría en aquella época. No es una novela tan extensamente 
dedicada a la represión, pero uno de los protagonistas es un falangista que funciona, se mueve, que 
sabemos lo que hace. En lo sucesivo siempre que escriba sobre esa época franquista, procuraré aportar 
puntuales anotaciones, o recordatorios. Nunca lo soslayaré. Así, también aparece el miedo en la nueva 
novela que estoy escribiendo. Ese miedo que existía en las casas, y que transmitían sobre todo las abuelas 
y madres. "Habla callando que te pueden oír", advertían señalando a los vecinos delatores que se habían 
quedado con tierras, o simplemente denunciaban para parecer del régimen. 
P. Ése es el miedo de entonces, pero tampoco ha desaparecido en nuestra sociedad, aunque tenga 
otras causas. 
R. Por supuesto que no ha desaparecido, y ahí está la tristeza del caso vasco. 
P. En La higuera 
tenemos a un falangista que mata al maestro y a su hijo, y en ésta aparece otro personaje falangista, matón 
y poeta, que no deja de ser sorprendente. 
R. Si aparece en la novela, es que podía aparecer en la realidad. Es un poeta que quiere ser narrador y 
aborda al librero para que le enseñe a escribir una novela como él está haciendo. 
P. Pero aquí tenemos a dos escritores igualmente frustrados: el librero novelista-investigador y un 
poeta cursi, propagandista y matón del régimen, que lanza soflamas patrióticas en versos. 
R. Pero Samuel, el protagonista, ya no es un fracasado, ya está escribiendo su novela. 
P. Sí, ya es otro personaje. Ya no es librero, es investigador privado, y al mismo tiempo escritor. Se 
produce un diálogo interesante entre ellos sobre la inutilidad de ser poeta y la percepción de la 
realidad. 
R. En cierto modo hay un choque entre el ser poeta, que es, digamos, la autosublimación del yo, y la 
persona que escribe y narra. En este caso vemos cómo un poeta quiere narrar y no puede. Y es así porque 
un poeta no puede narrar, incluso las excepciones. 
P. ¿Incluso Pablo Neruda o Bertolt Brecht, por dar algún ejemplo? 
R. Incluyamos a todos. Al poeta que escribe la narrativa no le va. La esencia suya es la poesía. Un buen 
poeta no puede escribir una buena novela. Está demasiado metido en su yo, y la novela es impresión, es 
ponerse en el lugar de los personajes. 
P. En la novela afirma que la guerra vino bien al asesino. Que lo tapó todo. 
R. Sí, porque ese crimen para el franquismo no significaba nada. Luego vino la guerra, la posguerra, y 
aquel asesinato de 1935 quedó totalmente minimizado, y olvidado. Era una muerte más, anterior, en 
medio de tantos asesinatos franquistas. 
P. También vuelven a aparecer personajes de Verdes valles, colinas rojas. 
R. No es capricho del autor. Es que como el crimen procede de Verdes valles..., tiene que coincidir con 
ese entorno y sus protagonistas de diez años antes. Hay personajes que tienen relación con los 
sospechosos o con la víctima, como Roque Altube que es padre de ésta. O vuelve a aparecer el maestro 
nacionalista Don Manuel, que dice cosas como "los que matan no pueden ser vascos", que era su obsesión 
y la filosofía de los nacionalistas del PNV y de aquel lehendakari Jesús María Leizaola que ante un 
crimen de ETA dijo también eso de que no podían ser vascos. 
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P. ¿Sancho Bordaberri, alias Samuel Esparta, 
va a seguir investigando como Philip Marlowe o Sam Spade? 
R. Sí señor, va a seguir. En la novela que estoy escribiendo ahora el protagonista también es Samuel 
Esparta el librero-investigador. Vamos a ver cuánto dura. A mí me gustaría que siga, porque me lo paso 
muy bien con él. En esta nueva novela trato del maketismo (los de fuera) en Euskadi, en donde un 
inmigrante es acusado de un crimen y encarcelado. Esta vez le defienden dos chavales vascos, amigos 
suyos, que contratan a Samuel y le piden ayuda. Tengo la obsesión por haber vivido esa época, y por el 
desconocimiento que se tiene hoy de todo aquello. Un auténtico genocidio que la gente joven desconoce. 
Y he puesto un empeño personal para recordarlo, y siempre que pueda meteré caña. En la guerra un 
bando cometió muchas más barbaridades que el otro. Estas además "legalizadas". Pero dejemos la guerra 
y vayamos a la posguerra. Siguieron siete años de genocidio sistemático. Eso lo tengo que contar en algún 
lado. Doscientos mil muertos, y todos con la sentencia firmada por Franco a la hora del café. Eso no se 
sabe hoy, y por ello cuando vea al juez Garzón le daré un abrazo. ¡Joder! Es que este hombre está 
empeñado en sacar a la luz aquel genocidio, y no puede. Pero saldrá y se sabrá, porque hay que 
denunciarlo, recordarlo y hacer justicia con las víctimas. 
P. ¿En qué diferencia una policiaca de otra novela? 
R. En que en la policiaca el muerto aparece al principio. No ocurrirá en todas, pero sí en casi todas. - 
Sólo un muerto más. Ramiro Pinilla. Tusquets. Barcelona, 2009. 280 páginas. 19 euros . Se publica la 
semana próxima, coincidiendo con BCNegra'09 (2 al 7 de febrero). 
 
http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Escribir/historia/policiaca/ha/sido/descanso/novelista/elpepuculb
ab/20090131elpbabnar_4/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Escribir/historia/policiaca/ha/sido/descanso/novelista/elpepuculbab/20090131elpbabnar_4/Tes
http://www.elpais.com/articulo/narrativa/Escribir/historia/policiaca/ha/sido/descanso/novelista/elpepuculbab/20090131elpbabnar_4/Tes
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Entre dos culturas

El silencio y el crimen 

En su nuevo libro, Otros colores (Mondadori), del que ofrecemos un fragmento, el escritor turco, 
Premio Nobel de Literatura 2006, cuenta episodios de su vida como el juicio que enfrentó por haber 
hablado del genocidio armenio, tema tabú en su país 
Sábado 31 de enero de 2009 |  

 
Por Orhan Pamuk  
 
Mi proceso  
 
Este viernes tengo que presentarme ante el juez, en Estambul, en el barrio de Sisli, donde he pasado toda 
mi vida, en los juzgados que hay frente a la casa de tres pisos en la que mi abuela materna vivió sola 
cuarenta años. Mi delito es haber denigrado públicamente la identidad turca. El fiscal pide tres años de 
cárcel. Como otra causa iniciada en los mismos juzgados según el mismo artículo 301 del mismo código 
penal contra el periodista estambulí de origen armenio Hrant Dink acabó con una condena de seis meses 
de prisión, debería estar preocupado, pero no lo estoy. Porque, como mi abogado, creo que este juicio es 
un error, que legalmente tengo razón y que, como me dicen muchos amigos de Estambul, al final no me 
enviarán a la cárcel.  
 
Eso provoca que me dé vergüenza el que se le haya dado tanta importancia a mi proceso. Además sé que 
la mayoría de esos amigos estambulíes a los que he pedido consejo en algún momento de sus vidas han 
sufrido investigaciones y juicios mucho más graves que el mío por algún artículo o libro que escribieron, 
y que han pasado años en prisión. Yo mismo a veces he asumido esa moral de vergüenza y silencio que la 
cultura turca nos impone en situaciones así, pero también noto que ese instinto es una parte importante del 
problema. No puedo decir que me sorprendiera mucho este juicio viviendo como vivo en un país que 
honra a la menor oportunidad a sus generales, policías y santos mientras aún viven pero que sólo lo hace 
con sus escritores después de que se hayan arrastrado durante años por juzgados y cárceles y poco antes 
de que se les recen los responsos. Entiendo a los que me dicen con una sonrisa que ahora que el Estado 
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quiere encarcelarme, por fin he logrado convertirme en un auténtico escritor turco. Pero no pronuncié las 
palabras que me metieron en tal enredo buscando ese honor, por supuesto.  
 
En una entrevista publicada el pasado febrero en un periódico suizo dije que en Turquía habían matado a 
un millón de armenios y a treinta mil kurdos y me quejé de que en mi país no se pudiera hablar de ello a 
causa de los tabúes que existían sobre esos temas. Me refería a lo que les había ocurrido a los armenios 
del Imperio otomano en 1915? Los historiadores más serios del mundo están de acuerdo en que una gran 
parte de los armenios otomanos fueron obligados a emigrar durante la Primera Guerra Mundial con la 
excusa de que no eran fieles al Imperio y fueron aniquilados por el camino. Los portavoces del Estado 
turco, en su mayoría diplomáticos, defienden que el número de muertos fue muy inferior, que no se debe 
considerar un genocidio sistemático y que, además, durante la guerra también los armenios mataron 
musulmanes. En lo que respecta al primer simposio científico abierto a opiniones ajenas a la oficial del 
Estado turco, sólo pudo celebrarse en septiembre de este año gracias a los esfuerzos de tres reputadas 
universidades de Estambul y a pesar de que las autoridades lo impidieron en dos ocasiones. Pero hasta 
poco antes, todo el que abría la boca para opinar sobre el tema iba a juicio o a la cárcel.  
 
El que se le haya ocultado tan cuidadosamente al pueblo turco lo que ocurrió en 1915 con los armenios 
otomanos ha convertido la cuestión en un tabú. Y como mis palabras hurgaban en el tabú, la respuesta fue 
excesiva. Varios periódicos iniciaron una campaña de odio, ciertos columnistas afirmaron que ya iba 
siendo hora de que me callaran, grupos ultranacionalistas organizaron ruedas de prensa y manifestaciones 
de condena, se quemaron libros y fotografías míos. Al igual que Ka, el protagonista de Nieve , la novela 
que había publicado hacía cuatro años, tuve que permanecer alejado por un tiempo de la ciudad que amo, 
de las calles de Estambul, a causa de mis opiniones políticas. Como no quería echar leña al fuego y ni 
siquiera que se hablara del asunto, durante bastante tiempo permanecí callado e intenté ocultar todo el 
asunto con una extraña sensación de vergüenza. Que un prefecto intentara quemar mis libros y que se 
iniciara un proceso en mi contra en cuanto regresé a Turquía le dieron al asunto una dimensión 
internacional. Me di cuenta de que toda aquella hostilidad no era algo extraño que se refiriera sólo a mí 
atizado por envidias personales y me convencí de que esa situación debía discutirse tanto en Turquía 
como fuera de ella. No sólo porque creyera que lo que de verdad "mancha" el honor de una nación no es 
que se hable de los puntos oscuros de su historia sino que no se hable? También porque veía que lo 
ocurrido con los armenios otomanos se había convertido en un problema de libertad de expresión en la 
Turquía de hoy y porque me di cuenta de que ambas cuestiones no podían separarse? El interés y el apoyo 
internacionales por mi extraña situación, aunque me consolaran, a veces también me inquietaban porque 
me daba la sensación de estar atrapado entre mi país y el resto del mundo. Además debía explicar a los 
conservadores occidentales, que no desean que Turquía ingrese en la Unión Europea y que son 
conscientes de que un país que no quiere renunciar al placer y a la costumbre de enviar a sus escritores a 
la cárcel nunca será miembro de pleno derecho de la UE, por qué sería bueno tanto para Turquía como 
para Europa que algún día seamos miembros de la Unión.  
 
Lo más difícil era aclarar cómo un Estado que ha adoptado la política oficial de intentar ser miembro de 
pleno derecho de la UE se esforzaba en encarcelar, por usar una frase de Conrad que me gusta mucho, 
"ante la mirada de Occidente", a un autor cuyos libros se leen con gusto en los países europeos? Pero no 
era ésa la única contradicción que no podría explicar acudiendo a términos como "ignorancia", "envidia" 
o "intolerancia". ¿Cómo debía interpretar que se afirmara que los turcos son un pueblo compasivo incapaz 
de cometer genocidios como los occidentales mientras al mismo tiempo existían grupos políticos 
nacionalistas que me enviaban amenazas de muerte? ¿Qué lógica hay en un Estado que protesta porque 
los turcos son presentados en el mundo con una imagen negativa por sus muchos enemigos y que al 
mismo tiempo difunde la del "turco cruel" encarcelando y procesando continuamente a sus escritores? 
Puede que muchos autores de gustos orientalistas a los que amo, como Flaubert o Nerval, llamaran con 
toda la razón bizarreries (rarezas) al hecho de que vayan a juzgar, con petición de cárcel, a un catedrático 
al que recurrieron para pedirle su opinión sobre el problema de las minorías cuando el informe que 
presentó no les gustó, o el de que en el tiempo que ha pasado desde que empecé este escrito hasta llegar a 
esta frase hayan encausado, también con petición de cárcel, a otros cinco periodistas y escritores.  
 
Pero comprendo que todo esto que ocurre no son rarezas incomprensibles propias de Turquía, sino parte 
de una nueva realidad mundial de la que lentamente nos vamos dando cuenta y de la que debemos hablar 

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

44

en voz alta. El increíble crecimiento económico de China y la India del que hemos sido testigos en el 
pasado reciente ha provocado un rápido desarrollo de las clases medias de estos dos grandes países, cuyas 
particularidades creo que sólo pueden ser descritas adecuadamente en las novelas. Llamémosla burguesía 
no occidental, llamémosla funcionariado enriquecido, estas nuevas elites creen que tienen que hacer dos 
cosas contradictorias para justificar su poder y sus riquezas, lo mismo que lo creían las elites 
occidentalizadoras de mi país. Por una parte, para legitimar su sorprendentemente rápido enriquecimiento, 
explicar a sus conciudadanos que han adquirido la lengua y las maneras occidentales y que ésos son unos 
conocimientos que el país necesita. Por otra, hacerse con una bandera política nacionalista poderosa e 
intolerante para responder a las críticas procedentes de su propia ciudadanía con respecto al hecho de que 
no son lo bastante "nacionales" o locales? Lo que a un observador externo le puede parecer una rareza 
flaubertiana es la contradicción entre esos programas políticos y económicos y los ensueños culturales.  
 
Naipaul ha sido el primero en recordarnos lo despiadadas que pueden ser las elites dominantes que han 
surgido en períodos poscoloniales en los países no occidentales en cuanto a los delitos y crímenes del 
pasado reciente. El gran escritor japonés Kenzaburo Oe, a quien me encontré en Corea, me contó que ha 
sufrido los ataques de los nacionalistas intolerantes de su país porque cree que también en Tokio debe 
hablarse de los feos crímenes que cometieron los ejércitos de su nación durante las ocupaciones de China 
y Corea. La intolerancia que el Estado ruso ha demostrado hacia los chechenos, otras minorías y los 
grupos de defensa de los derechos humanos; los ataques a la libertad de expresión de los nacionalistas 
indios en la India; o la silenciosa limpieza étnica que el Estado chino aplica a los turcos uygures 
alimentan dicha contradicción. Por un lado el ansia de unirse a la economía mundial y por otro un furioso 
nacionalismo que considera la democracia y la libertad de expresión inventos occidentales? Los amigos 
europeos de Turquía intentan recordarnos a menudo y de manera equilibrada, a nosotros, que estamos 
llamando a las puertas de la Unión Europea, que aunque la economía turca se vaya acercando a la 
europea, la democracia total y los derechos humanos no pueden permanecer confinados dentro de las 
fronteras europeas. Creo que los novelistas que se están preparando para exponernos algún día la vida de 
las nuevas y poderosas clases medias no occidentales con todos sus colores y su realismo esperan de 
Occidente la misma actitud crítica. Pero puede que sea soñar demasiado esperar algo así de un Occidente 
cuya reputación tanto se ha tambaleado con las mentiras de la guerra de Irak y los rumores de aviones 
donde se tortura.  

* * *  
 
 
Ser feliz  
 
¿Es un defecto ser feliz? Lo he pensado muchas veces. Ahora sigo haciéndolo a menudo. Incluso a veces 
he dicho que quienes son capaces de ser felices son también malvados y estúpidos. Pero de vez en cuando 
también he pensado que ser feliz no es un defecto, sino una muestra de inteligencia.  
 
Cuando mi hijita Rüya y yo vamos a bañarnos al mar soy el hombre más feliz del mundo. ¿Qué puede 
pretender de la vida el hombre más feliz del mundo? Seguir siéndolo, por supuesto. Y uno comprende que 
para conseguirlo debe hacer siempre las mismas cosas. Así que nosotros hacemos siempre lo mismo.  
 
1. Primero le digo: "Hoy iremos a bañarnos a tal hora". Luego Rüya empieza a esperar ansiosa que llegue 
la hora. Pero su concepto del tiempo es un poco confuso. Por ejemplo, de repente viene a mi lado y me 
dice:  
 
-¿No es todavía la hora?  
 
-No.  
 
-¿Va a serlo dentro de cinco minutos?  
 
-No, dentro de dos horas y media.  
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Cinco minutos después es capaz de volver y preguntarme con toda su buena intención:  
 
-Papá, ¿nos vamos ya a la playa?  
 
O luego me dice de repente con un tono de voz que pretende engañarme:  
 
-Bueno, ¿vamos?  
 
2. Por fin llega esa hora de la playa que parecía que no fuera a llegar nunca. Rüya, con el bañador puesto, 
se instala en su coche infantil de cuatro ruedas marca Safa. Le pongo en el regazo el cesto de paja con las 
toallas, bañadores de repuesto y otras chucherías y empujo el coche con la fuerza de la costumbre.  
 
3. Mientras bajamos por la cuesta adoquinada, Rüya abre la boca produciendo un sonido "Aaaaaaaa". 
Como el coche se sacude por los adoquines, el ruido se transforma en un "Aa-aa-aaaa". ¡Una música que 
las piedras extraen de la boca de Rüya! La escuchamos y nos reímos.  
 
4. La playa, pequeña y desierta, está al final de la cuesta. Al dejar el cochecito al lado del camino, junto a 
las escaleras que bajan a la playa, Rüya siempre dice lo mismo: "Aquí no hay ladrones".  
 
5. Rápidamente extendemos nuestras cosas sobre los guijarros, nos quitamos la ropa y nos metemos en el 
agua hasta las rodillas.  
 
Entonces le digo:  
 
-Que no se te ocurra ir a lo hondo. Voy a nadar y vuelvo; después jugamos. ¿Vale?  
 
-Vale.  
 
6. Nado hacia lo hondo dejando la mente atrás. Luego me detengo y pienso cuánto quiero a Rüya, a quien 
veo en la orilla como una mancha roja, el color de su bañador. Allí, en el mar, me apetece echarme a reír. 
Ella sigue en la orilla, moviéndose un poco.  
 
7. Regreso. En la orilla, a) chapotear; b) salpicarnos; c) papá, echa agua por la boca; d) hacer como si 
nadáramos; e) tirar piedras al agua; f) hablarle a la cueva; g) vamos, no tengas miedo, nada, y cosas 
parecidas, son ceremonias y juegos fijos que repetimos y a los que volvemos a jugar una y otra vez.  
 
8. "Se te han quedado morados los labios, tienes frío." "No tengo frío." "Sí que lo tienes, vamos a salir del 
agua." Después de conversaciones y discusiones similares, salimos del agua y, justo cuando Rüya se ha 
secado y se está cambiando de bañador?  
 
9. De repente se escapa de entre mis brazos y echa a correr desnuda por la playa vacía soltando 
carcajadas. Como no tengo puestas las zapatillas, cojeo al intentar correr sobre los guijarros y Rüya, 
desnuda, se ríe todavía más de mí. "Mira que apenas me ponga las zapatillas te atrapo", le digo. Cumplo 
mi amenaza en medio de sus gritos.  
 
10. En el camino de vuelta, mientras vuelvo a empujar el cochecito de Rüya, ambos estamos cansados y 
satisfechos. Pensamos en la vida y en el mar que hemos dejado atrás y no hablamos.  
 
[Traducción: Rafael Carpintero] 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093929&origen=premium

 
 
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093929&origen=premium
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LECTURAS COMPARTIDAS  

Un trozo de cielo muy pequeño 

ROSA MONTERO 31/01/2009  
  

  
Cristina Cerezales penetra en el misterio de la vida de su madre, Carmen Laforet, un estremecedor destino 
trágico que sin embargo deja un poso de alivio y serenidad. La publicación de Música blanca coincide 
con una nueva reedición de Nada 
No sé si me gusta por igual todo el libro que Cristina Cerezales ha escrito sobre su madre, Carmen 
Laforet. Pero las partes que prefiero, que son la mayoría, me parecen buenísimas. Música blanca es una 
obra delicada y original, una penetrante indagación en el misterio de una vida. De una vida, además, 
especialmente secreta, porque estamos hablando de Carmen Laforet, esa autora mítica que, con 23 años, 
escribió una novela asombrosa llamada Nada (1944), y que luego, pocos libros después, dejó la escritura 
para siempre. ¿Qué fue de Carmen Laforet?, nos preguntábamos los narradores jóvenes en los ochenta. Y 
nos lo seguíamos preguntando en los noventa. Luego, más tarde, llegaron noticias del Alzheimer que 
acabaría con ella en 2004. Pero, antes de la enfermedad, ¿qué sucedió? El misterio la envolvía como una 
sombra. Era un enigma acrecentado por la formidable dimensión de su novela, que, además de ganar el 
primer Premio Nadal y obtener un gran éxito en el momento de su publicación, sigue siendo en la 
actualidad una obra moderna y poderosa. 
 
Laforet escribió Nada en tan sólo seis meses. Sin duda se encontraba tocada por la gracia, o más bien por 
la desgracia, porque hace falta haber sufrido mucho para poder construir un mundo narrativo tan feroz. 
Como muchas novelas juveniles, Nada estaba muy cerca de lo autobiográfico, pero el enorme talento de 
Laforet le hizo superar las limitaciones de lo testimonial. El libro cuenta la historia de Andrea, una chica 
de dieciocho años que, en 1939, llega a Barcelona para estudiar en la universidad y se aloja en el piso de 
unos parientes. Es un mundo claustrofóbico y febril, una cotidianidad envenenada; por detrás late el 
fantasma enloquecedor de la cercana guerra, por delante la tóxica realidad de la posguerra. Pero la novela 
va mucho más allá de la coyuntura histórica y habla de esa negrura que nos acecha a todos, de la sordidez 
y la sequedad del alma, de lo mala que puede ser la vida cuando es mala. Andrea es como una niña que 
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cae dentro de un cuento de hadas cruel; los adultos son seres mezquinos y violentos lastrados por secretos 
inconfesables, o bien lastimosas y pasivas víctimas. Aún peor: todos llevan dentro los cadáveres de sus 
esperanzas, y de la bondad que un día tuvieron, y de su antiguo deseo de ser felices. Ellos mismos están 
muertos y no lo saben. Todo esto lo cuenta Laforet con una prosa exacta, limpia y hermosísima. Hablando 
de las amigas de la tía de Andrea, que antaño fueron unas jóvenes dichosas y ahora son mujeres 
atormentadas y marchitas, Laforet escribe: "Eran como pájaros envejecidos y oscuros, con las pechugas 
palpitantes de haber volado mucho en un trozo de cielo muy pequeño". No es posible expresarlo mejor. 
Nada es la historia de lo que sucede cuando el cielo se vuelve así de pequeño, así de angustioso. 
Ahora, 65 años después, su hija Cristina nos asoma a otro espacio asfixiante: a la vejez de la escritora, a la 
enfermedad y el deterioro. Durante sus tres últimos años de existencia, Carmen Laforet apenas pronunció 
palabra. La vida, con perverso tino, dispuso para Laforet un final acorde con su biografía, un 
estremecedor destino de tragedia griega: ella, que llevaba décadas sin poder escribir, acabó muda y 
devorada por el gran silencio; y, tras haber contado tan bien el horror de los mundos demasiado estrechos, 
terminó atrapada dentro de su cuerpo. Primer gran acierto de Cristina Cerezales: la estructura 
caleidoscópica del libro (hay textos de Laforet, fragmentos de cartas, anotaciones de los diarios de las 
nietas), que refleja a la perfección la abigarrada confusión que es una vida. Segundo gran logro: el 
retroceso temporal. Al principio del libro, Cerezales enseña a su madre, ingresada en una residencia, un 
álbum de fotos familiares que empiezan a hojear de atrás hacia delante. Los días pasan, los retratos y los 
recuerdos son cada vez más juveniles y, mientras tanto, la anciana escritora se va acercando a la muerte, 
que es como volver a los orígenes, al huevo, a la oscuridad última y primera. A la nada. "Mi niña", le dice 
Cristina a su madre cuando la mujer ya está a punto de culminar ese viaje esencial. Hay algo 
tremendamente conmovedor en este libro, una veracidad que te atraviesa. 
Música blanca va dibujando poco a poco la semblanza de Laforet. Sus angustias ante el peso de la fama; 
la zozobra de su condición femenina en una sociedad tan machista como la que vivía ("la posibilidad de 
ser escritora es algo muy vacío y sin sentido, y la posibilidad de ser plenamente mujer algo no solamente 
magnífico, sino obligatorio en el desarrollo de mí misma", llegó a decir); su difícil vida matrimonial; sus 
cinco hijos; el extraño y fulminante arrebato místico que experimentó en 1951; el divorcio; el bloqueo 
literario; la enfermedad; el silencio. En 2002, cuando ya hacía un año que no hablaba y casi cuarenta que 
no publicaba una novela, le contaron que habían propuesto su nombre para el Príncipe de Asturias. 
Entonces Laforet emergió por un momento de la sima de su deterioro y de su ausencia. "¿A mí?", dijo 
audiblemente, y la expresión se le avivó, y durante algunas horas pareció contenta. Una anécdota 
tremenda que deja entrever hasta qué punto la escritura (incluso la escritura silenciada) formaba parte de 
su nuez más íntima, más irreductible y persistente. 
Pero lo mejor de Música blanca es todo aquello que va más allá de la estricta biografía de Laforet. Es 
decir, aquello que nos atañe a todos. Los jardines primordiales de la infancia, el fuego de la juventud, la 
melancólica mordedura del tiempo, el dolor y el temblor de la existencia. Y también la aceptación, la 
comprensión, el cariño. Porque el libro termina dejando una clara sensación de serenidad. La vida es un 
trozo de cielo muy pequeño, pero, de una manera sutil y casi mágica, Cristina Cerezales se las arregla 
para encontrar alivio en ese encierro. 
Música blanca. Cristina Cerezales. Destino. Barcelona, 2009. 256 páginas. 19 euros. Nada. Carmen 
Laforet. Destino. Barcelona, 2009. 304 páginas. 18 euros. 
 
http://www.elpais.com/articulo/narrativa/trozo/cielo/pequeno/elpepuculbab/20090131elpbabnar_5/Tes
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El accidente de la política

Cómo ser mediterráneos 

La flamante obra de Pamuk, rica en reflexiones y datos autobiográficos, muestra cómo el escritor 
construyó su identidad y renovó la tradición para convertirse en la actualidad en una voz privilegiada y 
un puente entre civilizaciones 
Sábado 31 de enero de 2009 | 
 

Por Mercedes Monmany  
 
  

Famoso escritor en el futuro y puente privilegiado 
y no siempre apreciado o comprendido entre un 
Oriente muchas veces preso de "una abrumadora 
sensación de humillación" y un Occidente 
frívolamente ignorante, también no pocas veces, 
del tremendo esfuerzo de algunos "tratando de 
superar esa humillación sin perder la razón o sus 
formas de vida y sin sucumbir al terrorismo, al 
ultranacionalismo o al integrismo religioso", el 
Nobel de Literatura 2006, Orhan Pamuk 
(Estambul, 1952), un día, cuando era pequeño, fue 
llevado por su familia, en un viejo Opel conducido 
por su padre, "a conocer el Mediterráneo". Como 
dirá en ese maravilloso receptáculo de historias, 
textos autobiográficos o "fragmentos de vida" a lo 
Benjamin, inicios de novelas nunca escritas, 
anécdotas humorísticas, confesiones íntimas, 
entrevistas concedidas con motivo de la aparición 
de sus libros, rememoración del período y 
circunstancias en que se forjaron algunos de esos 
libros y rememoración también de los momentos 
más felices de su vida, compartidos junto a páginas 
muy queridas de Dostoievski, Nabokov, Vargas 
Llosa, Bernhard, Rushdie o Camus -un gran cajón 
de sastre que lleva el título de Otros colores -, años 
más tarde comprobaría que siempre había estado 
viviendo en él, en el Mediterráneo, sin saberlo.  
 
Llevaba toda su vida en Estambul y de pronto t
conciencia de que era mediterráneo, sin haber 
tenido nunca "la menor noticia de serlo". 
Comenzará entonces a debatir consigo mismo uno 
de sus temas preferidos: la deconstrucción de la 
identidad, el olvido de la obsesión de sí mismo. E
peso y amarras con un aberrante tema sin fin que es la identidad, percibida -dirá- de forma distinta por 
cada uno. Algo que, como recuerda en los capítulos de su libro más serios y dolorosos ("Mi proceso"
daría no pocos quebraderos de cabeza. Un tema para el que, añadirá con ironía, el mejor método de 
acercamiento es el desconocimiento o aun la inconsciencia más absolutos:  
 
P
límites, la imagen, hasta la existencia de dicho país, de dicha ciudad, de dicho mar. El mejor estambulí es 
el que hace mucho que ha olvidado serlo. El musulmán más auténtico es el que no se obsesiona con lo 
que corresponde al islam y lo que no. ¡Los turcos han sido verdaderamente turcos cuando no sabían que 

omó 

se proceso liberador que emprenden algunos para soltar 

), le 

uede que la mejor manera de pertenecer a un país, a una ciudad o a un mar sea ignorar por completo los 
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lo eran!  
 
A
Pamuk, los que nos impulsan a ser lo que somos o a reconocernos con una imagen determinada. La idea 
de "ser mediterráneos" sería algo artificial, nos recordará; algo creado a posteriori , gracias, sobre todo, "
los escritores del norte de Europa".  
 
C
querido Estambul natal, Pamuk, según nos cuenta, empezó a finales de los años setenta a tener en mente 
"la primera idea" de la que sería una de sus más famosas obras, El libro negro , que abarcaría "la anarquía
de la ciudad y la poesía de las calles de mi infancia". Sin bajarse nunca de ese relajante sentido del humor, 
de esa distancia antisolemne que lo caracteriza, Pamuk confiesa haberse sentido superado en ocasiones 
por algún personaje muy popular puesto en marcha en alguna de sus novelas. ...se sería el caso del 
columnista de diarios Çetin Altan. Sus columnas se iban alargando dentro de la trama, tomando un 
una preponderancia casi autónoma.  
 
P
escritores y esa actitud hacia la escritura en peligro de extinción" que eran, y siguen siendo aún en 
muchos sitios, no sólo en Turquía, esos columnistas de gran popularidad e influencia:  
 
L
capacidad informativa o analítica. En las épocas en que el país se polariza políticamente, ellos son los 
únicos representantes del pueblo que pueden introducirse en los grupos, en las cocinas de la fuerzas 
políticas, en los cafés, en los despachos de la administración y en la vida cotidiana.  
 
U
siempre rehuyó, de forma paradójica: "La política no es algo que escogemos por capricho, sino más bien
un desafortunado accidente que nos ocurre y que nos vemos obligados a aceptar".  
 
A
 

 fin de cuentas, como en muchas otras cuestiones vitales de la existencia, son los demás, viene a decir 

a 

onocedor, palmo a palmo, de la historia íntima, privada, de cada mínima huella grabada en la piel de su 

 

valor y 

amuk rendirá un emocionante homenaje ("Crímenes de autor desconocido y novelas policíacas") a "esos 

os lectores los respetan y confían en ellos más por su valor, su atrevimiento y su temeridad que por su 

na polarización, la de la política, que este gran descreído y militante a la fuerza de causas ineludibles 
 

BC  

ttp://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093930&origen=relacionadash
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Ángel Faretta

Fantástico colonial 

En su primera novela, Tempestad y asalto, el polémico crítico de cine busca conciliar la ficción con 
las claves de la Historia 
Sábado 31 de enero de 2009  
 
Por Pedro B. Rey  
De la Redacción de LA NACION  

 
 
 
Cuando le preguntan qué vas a ser cuando seas grande, un niño nunca responde: voy a ser crítico de cine." 
La frase es de François Truffaut, pero fue Guillermo Cabrera Infante quien la volvió memorable al 
colocarla como epígrafe de Un oficio del siglo XX (1963), su colección de artículos cinematográficos.  
 
Ángel Faretta (Buenos Aires, 1953), aquel incisivo crítico que en los años ochenta supo defender desde 
las páginas de la revista Fierro el cine norteamericano de manera similar a la de Caín (el álter ego que 
décadas antes usufructuaba el novelista cubano), cumplió con esa regla. En su infancia siempre 
contestaba: "Voy a ser escritor". Ni siquiera la experiencia apoteótica de su primera película como 
espectador ( Psicosis , de Alfred Hitchcock, cuando tenía trece años) lo hacía variar de respuesta.  
 
"Me dediqué a la crítica, o mejor, a la teoría cinematográfica, casi de casualidad. Lo que yo quería era 
escribir -dice-. Tampoco me interesó nunca filmar. Sólo lo hubiera hecho si me contrataba Jack Warner y 
me decía: ?Mire, Faretta, acabo de comprar una novela checoslovaca, tiene cuarenta días para filmarla, va 
a durar una hora y media y tiene tal presupuesto´. Pero los grandes estudios ya no existían, así que jamás 
me lo propuse."  
 
Después de la experiencia en Fierro , que se extendió desde 1984 hasta 1991, Faretta entró en una suerte 
de limbo voluntario. Se ganó la vida dando clases y seminarios, colaborando ocasionalmente en algún 
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medio, mientras iba haciéndose tiempo para dar forma a distintos libros. La publicación el año último de 
Espíritu de simetría (Djaen), donde se compilaron los textos aparecidos en la revista que dirigía Juan 
Sasturain, lo devolvieron definitivamente a la arena pública. Ya había vuelto a ensayar un regreso, tímido, 
un par de años antes con El saber de cuatro , un conjunto de nouvelles . Pero este tórrido enero, como si 
quisiera cumplir para siempre con su afirmación infantil, el crítico publicó su primera novela. Ya desde su 
título, Tempestad y asalto , hace referencia al Sturm und Drang y el romanticismo alemán, uno de los 
muchos temas (otros son la teología, el barroco) que despiertan su entusiasmo. La novela, sin embargo, 
transcurre en una Argentina tan colonial como espectral y puede ser definida, aunque el término no 
convenza a su autor, como una suerte de gótico vernáculo. Abundan los apellidos alemanes de 
connotación literaria (Lenz, Kleist), los saberes arcanos, los climas conspirativos, pero también detalles 
de reconstrucción casi arqueológicos.  
 
"Llegué a la narrativa de manera parecida a como llegué a escribir sobre cine -explica un Faretta locuaz, 
distante de la imagen de anacoreta que habría podido aventurarse-. Uno generalmente escribe en contra de 
algo, y yo no encontraba en mi provincia lingüística, el castellano, nada que me interesara. Al mismo 
tiempo me parecía que la tradición argentina de literatura fantástica -que en el exterior llega a ser 
considerada una escuela- estaba incomprensiblemente un poco abandonada."  
 
-¿Qué lo llevó a situar la novela en un período histórico tan poco frecuentado por la ficción?  
 
-Que salga casi en el año del Bicentenario es pura casualidad. Soy en realidad un lector apasionado de 
libros de historia, y uno añora la época en que, desde posiciones distintas, debatían dos pesos pesados de 
la historiografía; hoy todo es muy barato, parece que todo hubiera empezado en la década del 70; los 
especialistas parecen peso mosca. El desplazamiento permite, creo, ver mejor la singularidad argentina. A 
su manera, lo que se cuenta en el libro es el origen, en clave mítica y simbólica, de lo que después fue la 
Argentina.  
 
-¿Cómo se explica la introducción de lo fantástico en ese ambiente?  
 
-La clave de la literatura fantástica es el mito del doble, y eso nos viene a las mil maravillas porque la 
Argentina es un país doble. Tendemos al maniqueísmo, a dividir en grupos. Fernand Braudel decía que 
para entender los problemas contemporáneos hay que ir al origen. Ese debe de haber sido otro móvil que 
me llevó a situar una novela antes de las Invasiones Inglesas.  
 
-¿Y la evidente fascinación por los jesuitas?  
 
-Para mí la expulsión de los jesuitas, en 1767, es una bisagra, un breaking point de la historia americana. 
También me resultó sintomático que los prolegómenos del nacimiento de la Argentina coincidieran con 
los libros de Novalis y de E. T. A. Hoffmann, la música de Beethoven, todos contemporáneos. No es 
casual que el movimiento aparezca poco después de la supresión de los jesuitas. A su manera, el 
Romanticismo representa la continuidad de cierto pensamiento ecuménico.  
 
-¿Por qué en Tempestad y asalto hay tanta abundancia de claves y alusiones?  
 
-Trato de hacer con mi literatura lo que desde hace treinta años sostengo que debería hacer el cine. Las 
grandes películas son para mí aquellas que tienen una primera historia, que se puede seguir con facilidad, 
y otras donde figuran claves, en este caso metafísicas, esotéricas o cabalísticas. Lo importante es que las 
claves de esa segunda historia no rompan la continuidad de la primera. Hitchcock, a quien tanto admiro, 
lo logró; Ernst Jünger, en Eumeswil, una de las más grandes obras del siglo XX, también.  
 
-Por momentos, algunas escenas tienen el aire de una película de terror.  
 
-Es que la vida se parece a Halloween , la película de John Carpenter. Los films de terror, con sus lugares 
cerrados, con esa fuerza innominada que va matando a un montón de personas, son para mí el gran rito de 
iniciación de nuestra época. Presentan diferentes máscaras, extensiones de lo que podríamos haber sido. 
Los que mueren son caminos que podríamos haber tomado. El que sobrevive es el yo. Lo bueno es que las 
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grandes películas de terror son muy divertidas. Si buscamos ese tipo de conocimiento en cierto cine 
europeo, de frases sentenciosas, es otra cosa.  
 
-Supongo que la ironía es para cineastas que no están en su panteón, como Antonioni?  
 
-Bueno, las primeras películas de Michelangelo Antonioni ( La dama sin camelias o Las amigas ) eran 
buenas; entró en la chapucería cuando conoció a Monica Vitti. Igual echo de menos a gente como 
Antonioni o Tarkovski porque lo que hay ahora es un espanto. Soy como esos agentes secretos 
norteamericanos que extrañan el comunismo soviético, porque era algo con lo que se podían enfrentar.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093931&origen=premium

 
 
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093931&origen=premium
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Boff, 70 años en camino 

JUAN JOSÉ TAMAYO 31/01/2009  
  

  
El teólogo brasileño Leonardo Boff ha cumplido setenta años (Concordia, Santa Catarina, 1938), durante 
los cuales ha hecho un largo y fecundo itinerario por los caminos de la vida que se bifurca en múltiples 
sendas: la experiencia religiosa, la teología, la ecología, la política, la academia, el púlpito, la cátedra, la 
foresta, la ciudad. "Caminante no hay camino, se hace camino al andar", decía Antonio Machado. Y Boff 
ha hecho camino al andar dejando huella por donde ha pasado y sigue pasando. Y siempre desde el 
pensamiento crítico y heterodoxo. "Lo mejor de la religión", escribía Bloch en su libro El ateísmo en el 
cristianismo, "es que crea heterodoxos". Boff es un excelente ejemplo de este aforismo. Ahí radica 
precisamente su creatividad en todos los campos en los que ha trabajado. Su vida y su pensamiento 
demuestran que es un intelectual que rompe esquemas (y algunos cráneos), abre horizontes nuevos y 
propone alternativas donde parece que no hay salida o se cree que la salida es una sola. Él es uno de los 
teólogos más innovadores de la teología latinoamericana, que propone una ética centrada en las "virtudes 
para otro mundo posible", título de su reciente trilogía. 
 
En su quehacer teológico ha sabido compaginar ejemplarmente, durante más de cuatro décadas, el rigor 
metodológico y la denuncia profética. El rigor metodológico lo demuestra con su recurso a la doble 
mediación de la teología de la liberación: la socio-analítica y la hermenéutica. Boff recurre a la mediación 
de las ciencias humanas y sociales para un mejor conocimiento de la realidad donde se ubica, para 
descubrir los mecanismos de opresión que atentan contra la vida de los pobres y para liberar a la teología 
de su, quizá falsa, neutralidad social, de su, supuesta, neutralidad política y de su, sólo aparente, 
indiferencia ética. Recurre asimismo a la hermenéutica, necesaria para el estudio y la interpretación de los 
textos fundantes del cristianismo y para no caer en el fundamentalismo, una de las manifestaciones más 
perversas de las religiones. A través de la hermenéutica analiza el pre-texto y el con- texto de dichos 
textos, descubre su sentido primigenio y pregunta por su significado hoy a la luz de los nuevos desafíos y 
de las nuevas preguntas que plantea la realidad. 
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Boff es considerado, y con razón, uno de los principales cultivadores de la teología de la liberación (TL). 
A ella accedió a partir del impacto que le produjo el gran basurero que formaban las favelas de Petrópolis, 
donde llevó a cabo un intenso trabajo socio-pastoral desde comienzos de la década de los setenta del siglo 
XX. Su reflexión teológica en clave liberadora nació, asimismo, de la necesidad de dar respuesta a las 
preguntas que le planteó un grupo de sacerdotes comprometidos con el mundo indígena de la selva 
amazónica hace ahora cuatro décadas: ¿cómo anunciar la muerte y la resurrección de Jesús a indígenas 
que están siendo exterminados y muriendo por las enfermedades de los blancos? ¿Cómo anunciar la 
buena noticia de la salvación a las poblaciones explotadas? ¿Cómo hablar de Dios inteligiblemente, y no 
de manera cínica, a personas indígenas que viven la experiencia de lo sagrado en contacto con la 
naturaleza? Las experiencias vividas en el mundo de la pobreza extrema y de la marginación cultural y la 
necesidad de responder a las preguntas que surgían de ahí le llevaron a dedicarse por entero, profesional y 
vitalmente, a fundamentar la nueva metodología de la liberación. 
La teología apenas ha mostrado interés por la ecología. Boff ha llenado ese vacío llevando a cabo una 
reflexión teológica en perspectiva ecológica, que cuestiona la supuesta fuerza emancipadora del 
paradigma científico-técnico de la modernidad. Un paradigma selectivo, centrado en el ser humano, que 
ni es universalizable ni integral, ¡ni siquiera humano! Como alternativa propone un nuevo paradigma en 
el que el ser humano no compite con la naturaleza sino que está en diálogo y comunicación simétricos 
con ella con relaciones de sujeto a sujeto, y no de sujeto a objeto. El ser humano y la naturaleza 
conforman un entramado de relaciones multidireccionales caracterizadas por la interdependencia y no por 
la autosuficiencia. Se establece, entonces, un pacto entre todos los seres del cosmos regido por la 
solidaridad cósmica y la fraternidad-sororidad sin fronteras, gremialismos o tribalismos. Es "la opción 
tierra", título de su último libro. 
"La razón no puede florece sin esperanza", escribe Bloch. "La esperanza no puede hablar si razón". Razón 
y esperanza o, mejor, optimismo militante es lo que mejor define la vida, la personalidad y la obra de 
Boff. A veces ha sido acusado de utópico, sin darse cuenta sus acusadores de que esa acusación, más que 
un insulto es un elogio. Como en el poema de Eduardo Galeano, la utopía le sirve para caminar, que no es 
poco teniendo las piernas tan quebradas. ¡Todo un milagro! Ad multos annos, Leonardo. 
Virtudes para otro mundo posible. I. Hospitalidad, derecho y deber de todos. II. Convivencia, respeto y 
tolerancia. III. Comer y beber juntos. Leonardo Boff. Traducción de Jesús García-Abril. Sal Terrae. 
Santander, 2008. 168, 120 y 136 páginas. 11, 7,50 y 8,50 euros, respectivamente. La solución para la 
tierra no cae del cielo. Leonardo Boff. Traducción de J. García-Abril. 
 
http://www.elpais.com/articulo/ensayo/Boff/anos/camino/elpepuculbab/20090131elpbabens_1/Tes
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La Naturaleza, escuela de la mirada 

PILAR RUBIO REMIRO 31/01/2009  

 
  
Nuevos libros y reediciones de títulos clásicos explican la concepción del paisaje como construcción 
social y dan las claves para componer una formulación estética del paseo y disfrutar del arte de caminar 
Puede que uno de los grandes temas con el que se abre el siglo XXI sea una alarmante mirada sobre el 
paisaje circundante, que es la forma en la que se nos revelan las naturalezas plurales que sobreviven al 
desarrollo de la civilización. La naturaleza y lo que percibimos en ella, el paisaje, son objeto de una 
reflexión cultural desde la que están surgiendo aportaciones novedosas y las editoriales se hacen eco de 
ello e, incluso, se emplean en el rescate de textos olvidados. 
 
Andar es también un subgénero en la moderna narrativa de viajes que condiciona el punto de vista sobre 
la experiencia 
El paisaje entendido como revelación de la voluntad contemplativa en primer lugar personal, pero 
también como bastimento de la historia cultural y, en un sentido más amplio, como construcción social, 
está siendo objeto de un importante esfuerzo teórico canalizado por algunas instituciones como el Centro 
de Documentación de la Naturaleza de Huesca, el Observatorio del Paisaje de Cataluña, la Fundación 
César Manrique en Lanzarote o el Centro Gallego de Arte Contemporáneo de Santiago. Algunos de los 
artífices de esta fecunda programación como Javier Maderuelo, Joan Nogué o Federico López Silvestre 
dirigen una nueva colección en la editorial Biblioteca Nueva que se estrenó con tres títulos 
imprescindibles: La construcción social del paisaje, de Joan Nogué, editor; Breve tratado del paisaje, de 
Alain Roger, y El arte del paisaje, de Raffaele Milani, una reflexión desde la estética. Acaba de aparecer 
El paisaje en la cultura contemporánea, de Nogué. Tampoco cae en vacío el semillero de ideas que Javier 
Maderuelo agita cada año desde el CDAN de Huesca. La editorial Abada sigue publicando las actas de su 
importante seminario anual: Paisaje y territorio es el último volumen, Paisaje y arte fue el anterior y 
Paisaje y pensamiento, el primero. 
Pensar el paisaje es un proceso inherente al de su contemplación y éste al de inmersión física en una 
atmósfera espacial que desafía nuestras habilidades perceptivas, creando aquel balanceo del que hablaba 
Unamuno entre paisaje y espíritu. Quizás por eso el paseo o la caminata por la naturaleza se ha convertido 
también en una de las provocaciones más sensuales del intelecto. Se ha hecho imprescindible en las 
preocupaciones inmediatas del arte contemporáneo y ocupa una parcela importante del turismo mundial 
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en los países desarrollados que han decantado su oferta en los llamados viajes de naturaleza basados en 
largas jornadas de hollar a pie remotos y aislados espacios naturales de todo el mundo. 
Caminar es la vía imprescindible para ejercer la percepción sobre el espíritu del lugar. El paseo, así 
entendido, es una formulación estética de primer orden, una voluntad de metáfora sobre lo circundante 
que se ha proyectado sobre el relato literario, por eso la naturaleza como espacio de potencialidades 
imaginativas y como experiencia vital ha cuajado en la figura del escritor caminante. Andar es también un 
subgénero en la moderna narrativa de viajes que condiciona el punto de vista sobre la experiencia (desde 
Bruce Chatwin, Peter Matthiessen a Patrick Leigh Fermor). Afinando aún más: pasear literariamente por 
entornos naturales quizás sea otra variante que tiene su origen en los escritores ilustrados vinculados a las 
incipientes ciencias de la naturaleza -de Humboldt a Réclus, pasando por W. H. Hudson- y que se decantó 
después en el mundo anglosajón en un género muy apreciado: el de los nature writers. Filias y fobias en 
torno a los paisajes alpinos las encontramos en la completa antología de textos Perspectivas del Mont 
Blanc, que recorre tres siglos de apuntes trazados desde y sobre la experiencia directa de la naturaleza con 
imágenes de Goethe, Chateaubriand, Shelley, Rébuffat, Céndrars, Viollet-Le-Duc o San Francisco de 
Sales, entre otros. Heredero de alguno de estos escritores de lo natural es la voz estimulante del joven 
escritor británico Robert Macfarlane que ya nos deleitó con Las montañas de la mente y del que hace 
unos meses Alba, en una edición amorosa y cuidada, publicó su última entrega: Naturaleza virgen, un 
mapa en prosa de algunos de los espacios menos trillados y ocultos de Gran Bretaña descritos con 
extrema sensibilidad. 
Seguramente por secundar el interés con el que ha prendido toda esta preocupación por la deriva estética 
de los paisajes físicos y mentales que nos brinda como materia prima el escenario de lo natural, han 
aparecido algunas reediciones que nos llevan a la génesis del pensamiento teórico que parte de Kant -
Alianza reedita Observaciones acerca del sentimiento de lo bello y de lo sublime inspiradas a su vez en 
Edmund Burke-, psicologizando el juicio estético y que tanto influirá en El arte de pasear, de Karl 
Gottlob Schelle, uno de los mejores y más tempranos ensayos sobre el tema, y la editorial Olañeta nos 
ofrece ese soberbio ejercicio poético que es Historia de un arroyo, del geógrafo Élisée Reclus. Alianza 
también pone de nuevo en circulación Las confesiones de Rousseau que, junto a Las ensoñaciones del 
paseante solitario, son el legado de una nueva sensibilidad en la apropiación de lo natural basado en la 
experiencia emocional y subjetiva. 
Del otro lado del Atlántico Ralph Waldo Emerson recogerá el testigo y trabajará en la formulación teórica 
de una visión de la naturaleza positiva, racional, pues "ha sido creada para colaborar con el espíritu en 
nuestra emancipación". Todo ello se encuentra en su texto Naturaleza. El hecho de afirmar que todo lo 
que sucedía al aire libre le era más importante que las personas, con las que, dicho sea de paso, nunca se 
entendió demasiado bien, da idea de la personalidad ciertamente huraña de Henry David Thoreau. Pero 
entre todos los discípulos de Emerson, quizás fue él el más influido por sus teorías sobre la escenografía 
de lo natural. De Thoreau también ha desempolvado Los bosques de Maine y Cátedra añade una nueva 
edición de su famoso Walden o la vida en los bosques. Lecturas, todas ellas, estimulantes para volver al 
sortilegio de una naturaleza que, aun en estos tiempos, debiera ser una escuela de la mirada, pues como 
dijo Emerson: "La salud de la vista parece exigir un horizonte. Nunca nos cansamos mientras podemos 
ver bastante lejos...". - 
Observaciones acerca del sentimiento de lo bello y de lo sublime. I. Kant. Alianza. Madrid, 2008. 119 
páginas. 6,50 euros. Las confesiones. J. J. Rousseau. Alianza. Madrid, 2008. 832 páginas. 30 euros. 
Naturaleza. Ralph Waldo Emerson. J. J. Olañeta. Palma, 2007. 125 páginas. 9 euros. Paisaje y territorio. 
Varios. Javier Maderuelo, director. Abada. Madrid, 2008. 350 páginas. 23 euros. Breve tratado del 
paisaje. Alain Roger. Biblioteca Nueva. Madrid, 2007. 211 páginas. 18 euros. El paisaje en la cultura 
contemporánea Joan Nogué, editor. Biblioteca Nueva. Madrid, 2008. 301 páginas. 17,30 euros. El arte 
del paisaje. Raffaele Milani. Biblioteca Nueva. Madrid, 2007. 256 páginas. 16 euros. Walden o la vida en 
los bosques. Henry David Thoreau. Javier Alcoriza y Antonio Lastra, editores. Cátedra. Madrid, 2007. 
357 páginas. 13,40 euros. Los bosques de Maine. Henry David Thoreau. Baile del Sol, 2007. 321 
páginas. 22,80 euros. Naturaleza virgen. Robert Macfarlane. Alba. Barcelona, 2008. 347 páginas. 24 
euros. Las ensoñaciones del paseante solitario (sobre Robert Walser). W. G. Sebald. Siruela. Madrid, 
2007. 76 páginas. 9,90 euros. Perspectivas del Mont Blanc. Varios. Alba. Barcelona, 2008. 192 páginas. 
21 euros. 
 
http://www.elpais.com/articulo/ensayo/Naturaleza/escuela/mirada/elpepuculbab/20090131elpbabens_2/T
es
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Una trinidad de corrupción 

Crimen, política e información conforman el irrespirable entramado de La muerte de Amalia 
Sacerdote, novela del italiano Andrea Camilleri que indaga las estrategias político-económicas, 
siempre cambiantes, de la mafia siciliana 
Sábado 31 de enero de 2009 

 
Por Alejandro Patat  
Para LA NACION  
 
La muerte de amalia sacerdote  
Por Andrea Camilleri  
 
RBA/Trad.: Carlos Gentile Vitale/208 páginas/$ 39  
 
Amalia Sacerdote, hija de un notable senador siciliano del partido de derecha que gobierna Italia, ha sido 
asesinada. Su novio, hijo del líder de la oposición, es el principal sospechoso, y contra él se ha dictado un 
auto de procesamiento que ordena su inmediata detención. La novedad debe ser difundida en el noticiero 
vespertino local por Michele Caruso, director de la RAI siciliana, pero el peso de la información en juego 
lo invita a la prudencia. La actualización cotidiana del caso en el noticiero será objeto de un minucioso 
cálculo lingüístico que sopese el valor connotativo y metafórico de las palabras, de modo que cada parte 
involucrada encuentre en esas formulaciones la coartada exacta.  
 
La novela narra el intrincado laberinto de informaciones y desinformaciones, órdenes y contraórdenes, 
advertencias y amenazas con el que se topa el director del informativo cuando aborda el caso. El único 
objetivo que persigue Michele es sobrevivir a la trama urdida por políticos de izquierda y de derecha, por 
sus propios familiares (es el yerno de un potente senador berlusconiano; su ex mujer es la amante de un 
hombre influyente en la isla), por los jueces implicados y por aquellos clanes mafiosos directamente 
ligados al hecho. El resultado de esa imponente máquina de intereses entrecruzados es la excarcelación 
del novio de Amalia y la "contaminación" de las pruebas.  
 
La cultura italiana, desde Maquiavelo hasta la historiografía jesuítica del siglo XVII, ha desarrollado un 
discurso velado de la verdad que se encierra detrás de la apariencia retórica y reivindica el disimulo como 
estrategia comunicativa inestimable. Por ello, ya que la resolución del caso no tiene lugar en la novela, es 
al lector a quien le toca desentrañar los múltiples significados de palabras y gestos que el narrador ha 
diseminado en el texto para llevar así al esclarecimiento del enigma. El narrador juega en este libro del 
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lado del lector, a quien asiste a través de la voz de Michele, revelándole algunos de los sentidos que 
oculta cada frase escrita o pronunciada.  
 
Andrea Camilleri llega al noir tras una notable experiencia con la exitosísima serie de novelas policiales 
protagonizadas por el comisario Montalbano. Pero aquí dos novedades se imponen. La primera es la 
definitiva "politización" de su literatura, que finalmente entra en el seno de la realidad siciliana. Muchos 
lectores, de hecho, acusan al escritor de haber construido con Montalbano -para quien todo caso encuentra 
una resolución final- una ficción estilizada que banaliza las formas criminales sicilianas. Con La muerte 
de Amalia Sacerdote , fiel a su estilo lineal y simple, objetivo y riguroso, Camilleri presenta un panorama 
desolador de la política y del periodismo, su apéndice más eficaz.  
 
La segunda novedad es el ingreso de la mafia en el universo narrativo del autor. La muerte de Amalia 
Sacerdote aparece, en efecto, después de su bellísimo Voi non sapete , un diccionario sobre la 
organización criminal siciliana creado a partir del análisis e interpretación de los pizzini de Bernardo 
Provenzano; esto es, los minúsculos mensajes mecanografiados que el capo dei capi de la Cosa Nostra, en 
la clandestinidad durante cuarenta años, envió a los múltiples miembros de los clanes familiares desde 
una pobrísima granja en los alrededores de Palermo hasta su detención en 2006. La estrategia de 
Provenzano -la así llamada "inmersión a altura de periscopio"- se había propuesto conciliar a los grupos 
mafiosos disidentes y evitar un nuevo derramamiento de sangre. El objetivo era recuperar terreno tras la 
dura batalla ideológica que el Estado italiano había ganado con el consenso de la población tras los 
atentados de los jueces Borsellino y Falcone en 1992, urdidos por el entonces capo Totó Riina.  
 
La asociación entre política, crimen y periodismo que plantea La muerte de Amalia Sacerdote refleja el 
modo en que la mafia ha decidido proseguir su estrategia político-económica tras el apresamiento de 
Provenzano. La atmósfera que instaura la novela es, por cierto, irrespirable.  
 
La tercera novedad es que Camilleri parece hacerse cargo aquí de la herencia de otro escritor siciliano, 
Leonardo Sciascia (1921-1989), y que de alguna manera antes había sido adjudicada al excelente Vicenzo 
Consolo (1933). Sciascia había insistido sobre un concepto: la sicilianización del mundo; esto es, la 
pérdida consciente de toda solución racionalista de los conflictos en favor de una iterativa puesta en 
escena de códigos mafiosos en todos los ámbitos del quehacer político y económico italiano. El eje 
geográfico de la mafia no era Palermo sino Milán, el centro económico del país donde se "cocinan" las 
grandes decisiones, y sólo en segundo lugar los palazzi públicos y privados de la política romana. A la 
muerte de Sciascia, Consolo había declarado a los medios que él llevaría adelante la "querula siciliana", el 
lamento histórico que los habitantes han expresado a través de los ritos religiosos y de tradiciones no sólo 
literarias. Pero su literatura, exquisita, experimental y altamente simbólica, resulta inalcanzable para 
ciertos políticos locales. La literatura de Camilleri parece querer ocupar ese lugar vacante, el del escritor 
que logra llegar a todos los públicos, incluso el de los directamente interesados, para recordar cómo en su 
isla natal crimen, política e información constituyen una trinidad ni misteriosa ni inexplicable, sino 
simplemente ubicua.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093911&origen=premium
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Pero ¿Frida qué? 

ESTRELLA DE DIEGO 31/01/2009  
  

  
Hay una manía tan extendida como 
exasperante de llamar a las mujeres artistas por 
su nombre, así, sin apellido, como si fueran 
nuestras amigas de toda la vida. "¿Has visto la 
obra de Artemisia? ¿Has leído la biografía de 
Sofonisba? ¿Fuiste a la casa de Frida en tu 
viaje a México DF?". Se trata de un desenfado 
ridículo al que dan ganas de contestar con la 
única pregunta posible: pero ¿Frida qué? 
 
¿A que no se le ocurre a nadie referirse en los 
mismos términos a Picasso o Shakespeare? 
Nunca en mi vida he oído decir lo inspirado 
que estuvo Pablo al pintar Las señoritas de 
Avignon ni he oído citar el Macbeth de 
William; ni hablar del museo de Salvador en 
Figueras. No parecería sólo una falta de 
precisión, sino de respeto hacia autoridades 
indiscutibles de la cultura que veneramos. Y 
sin embargo, se habla con naturalidad pasmosa de Gala o Maruja, como si las mujeres tuvieran encanto 
pero no apellido. O de Silvina, la amiga de Jorge Luis, claro. Vaya historia... 
Estoy harta de oír hablar de mujeres sin apellido, harta de que a las mujeres se nos llame por nuestro 
nombre, pues este tipo de ocurrencias en el lenguaje tienen mucha más importancia de la que se cree. Sí, 
ya estoy oyendo las argumentaciones. La terna de los supergrandes maestros -Leonardo, Miguel Ángel y 
Rafael- también han perdido el apellido. Aunque los apellidos del Renacimiento son a veces una cosa 
extraña, a medio camino entre nombre y denominación de origen: nada que ver con el problema de las 
mujeres artistas. O quizás sí que estén relacionadas las dos omisiones. Ambos, los supergrandes maestros 
y las artistas, terminan por verse como excepcionales, si bien los primeros son las excepciones positivas 
que configuran nuestra absurda historia del arte canónica y las segundas un poco curiosidades de 
vaudeville. Su excepcionalidad fue de hecho lo que las excluyó de los museos. O de las salas, más bien: 
como no hay mucho sitio, antes Ribera que Frida, Caravaggio que Artemisia... 
Menos mal que desde hace unos años las grandes maestras de la historia del arte -y no sólo las artistas a la 
moda que hacen arte feminista- han empezado a ser rescatadas por los museos internacionales de 
solvencia. Algunos, por aquí mismo -tened cuidado que os he vigilado-, han hecho desaparecer de las 
salas a las pocas mujeres entre sus colecciones, pero son los menos. Dirán que por problemas de 
argumento: yo creo que porque son unos antiguos. Bien es verdad que ciertas pintoras estaban ahí desde 
siempre, como la fabulosa Clara Peeters en el fabuloso Prado. La recuerdo todavía en la sala pequeña y 
compacta de mi adolescencia, compartiendo pared con otros exquisitos pintores de ese género que, en sí 
mismo, era denostado por la historia del arte más rancia... y más ignorante. Y me preguntaba si estaba 
allí, siendo una mujer, porque total da lo mismo: ¡total, si son naturalezas muertas, la más baja jerarquía 
dentro de las clasificaciones del arte! 
Por eso, por todas esas mujeres sin apellido que durante tiempo han sido escamoteadas a nuestros ojos, oír 
que la brasileña Tarsila do Amaral regresa a Madrid es la mejor noticia. Estará en la Fundación Juan 
March desde la semana que viene y probará, una vez más, la fuerza inusitada de la Primera Modernidad 
brasileña -los años veinte y treinta- y la potencia de este personaje singularísimo que será un placer volver 
a ver para quien la conozca y un descubrimiento para quien no la haya visto antes. Así que esta vez aviso 
con tiempo: que nadie se pierda a Tarsila... do Amaral. - 
 
http://www.elpais.com/articulo/arte/Frida/elpepuculbab/20090131elpbabart_3/Tes
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Curioso enigma hípico 

Savater, que también es autor de narraciones y obras de teatro, urde en esta obra ganadora del Premio 
Planeta 2008 una intriga cuyos protagonistas no son, ciertamente, académicos, aunque no por ello 
dejan de cavilar sobre las vicisitudes de la existencia humana 
Sábado 31 de enero de 2009 

 
María Rosa Lojo  
 
La hermandad de la buena suerte  
Por Fernando Savater  
 
Planeta/281 páginas$ 53  
 
¿Qué es la "buena suerte"? ¿A qué llamamos el "sentido de la vida" y cuáles son las motivaciones que nos 
impulsan, los a menudo peligrosos objetos del deseo? Éstas son las preguntas que se plantea La 
hermandad de la buena suerte , del profesor y filósofo Fernando Savater (San Sebastián, 1947), bien 
conocido por un público amplio gracias a su presencia habitual en los medios de comunicación masiva, 
así como por su cuantiosa producción escrita en el campo de la divulgación filosófica.  
 
Savater, que también es autor de narraciones y obras de teatro, urde en esta obra ganadora del Premio 
Planeta 2008 una intriga cuyos protagonistas no son, ciertamente, académicos, aunque no por ello dejan 
de cavilar sobre las vicisitudes de la existencia humana. La acción no se despliega en las aulas 
universitarias o la vida conventual, que han tentado a otros filosófos-escritores, sino en el ambiente del 
turf . Lo hípico, con no poco de épico. La disputa por el poder y la gloria, pero también el desafío al 
destino o el azar, el afán de modificarlo y de torcerlo, empujan a sus personajes a partir de dos 
contendientes centrales, poseedores de grandes fortunas turbiamente obtenidas: el Dueño (José Carvajal 
Ferreira) y el Sultán (Ahmed Basilikós). El primero está empeñado en que el caballo Espíritu Gentil 
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obtenga el Gran Premio que le arrebató, en un certamen anterior, un caballo del Sultán, y el segundo vive 
obsesionado por impedirlo, a tal punto que se lo sospecha culpable de haber mandado secuestrar al único 
jockey capaz de montar con éxito al rebelde Espíritu Gentil y conducirlo a la victoria que merece por sus 
excepcionales cualidades.  
 
Un grupo de cuatro mercenarios al servicio del Dueño será el encargado de rastrear al jinete perdido: el 
Príncipe, el Profesor, el Comandante y el Doctor. Sus noms de guerre se relacionan con sus orígenes o 
con características de sus personalidades, aunque la ironía da sobre esto una vuelta de tuerca: el Doctor, 
por ejemplo, que tiene veleidades científicas y desprecia la sensiblería del Profesor (homosexual y 
filósofo aficionado) habla cotidianamente con su mujer muerta. Una narración ordenada va llevando a los 
buscadores de aventura en aventura, con algún saldo inesperado (como el descubrimiento de quién ha 
sido el asesino del Rey, padre del Príncipe). El ritmo es ágil y ameno, pero no despierta, como el thriller , 
ansiedad compulsiva por el desenlace. Cada episodio abre espacios para la meditación, el humor, el 
ensueño o la pesadilla (en los que cae frecuentemente el Profesor) y conduce al encuentro, siempre 
entretenido, de otros personajes (un ladrón del hipódromo, un fundamentalista islámico que trabaja de 
fotógrafo y tiene peculiares teorías sobre el poder) así como de insólitas cofradías: la hermandad de la 
Buena Suerte que da título al libro y a la que pertenece el jockey buscado, Pat Kinane.  
 
En la novela alternan un narrador en tercera persona con capítulos contados desde la voz de los 
principales caracteres. El autor implícito se ha preocupado por marcar, casi didácticamente, quién narra 
en cada caso, y de identificar con claridad a los protagonistas (a través del recurso de unas "fichas 
semipoliciales"). Los epígrafes literarios y filosóficos funcionan como alusiones simbólicas y también, a 
veces, como contrapunto humorístico de lo que ocurre en cada capítulo.  
 
Fuera de las fichas y de la intriga mafioso-policial queda el personaje cuya percepción cerrará el relato. 
Al margen del duelo entre el Dueño y el Sultán, el entrenador Wallace, enfermo terminal que trata de 
morir lo más elegantemente posible, no aspira al dinero o el poder y ni siquiera a la gloria que serán para 
el caballo y su jinete, no para él. Casi sabio, capaz de mirar el mundo "con los ojos de la despedida", se 
mantiene ligado sólo al Gran Premio y a Espíritu Gentil, cuyos triunfos "fueron para su entrenador mucho 
más que un éxito profesional: una especie de arrobo, la vocación de su vida legitimada". Podría decirse 
que esa vocación no es sino el acabado cumplimiento de una forma de la belleza: la más efímera, la que 
pasa como un soplo (metáfora de la vida misma), y se realiza en la velocidad y la armonía impecable de 
los movimientos.  
 
Esta falsa novela policíaca proporciona al lector dos desconciertos: uno, la abrupta sencillez de la 
respuesta de Pat Kinane a la pregunta sobre la mejor suerte que puede esperar un hombre. Otra, el final 
sin final que pasa por los ojos de Wallace, agonizante ante la pantalla de TV donde se proyecta la carrera.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093913&origen=premium
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La batalla de las batallas 

Sábado 31 de enero de 2009 
 

Austerlitz  
Por Pierre Miquel  
 
Ariel/Trad.: Emilio Muñiz/414 páginas/$ 137  
 
Aunque mayormente conocido como especialista en la 
Primera Guerra Mundial, el destacado historiador francés 
Pierre Miquel escribió además sobre diversos episodios y 
personajes de la historia de su país. Su último libro antes de 
morir (en 2007) lo dedicó a "la batalla de las batallas", 
Austerlitz, aquella que cimentó la fama de genio militar de su 
vencedor y que supuso el principio de la hegemonía 
napoleónica en el continente europeo.  
 
Austerlitz estudia la forma en que estaba compuesto el ejército 
de Napoleón (en el que persistían muchos de los generales del 
Antiguo Régimen) y los cambios que la Revolución Francesa 
imprimió en las batallas, no tanto en sus reglas como en su 
sentido, como lugar de combate despiadado. Sin embargo, no 
se detiene mucho en (o da por sabido) el modo en que las 
potencias europeas se enfrentaron al temor de la Francia 
revolucionaria y napoleónica, en cómo se organizó la red de 
alianzas y oposiciones que desembocaron en la tercera 
coalición contra Francia. Ahora bien, en lo que dice con 
relación a los preparativos y la batalla misma, el trabajo de 
Miquel es modélico. No sólo se detiene en los movimientos 
preliminares al enfrentamiento de las tropas galas con la 
coalición del emperador Francisco I de Austria y el zar 
Alejandro I de Rusia, sino que presenta también semblanzas 
de estas figuras y otras de importancia en ambos bandos. Ya antes de "la batalla de los tres emperadores", 
el prestigio de Napoleón se asentaba en sus éxitos militares, fundados en su audacia, el ardor de sus 
soldados y su gran rapidez. Pero Austerlitz es vista como ejemplo de estrategia, de batalla planificada 
sobre el mapa y ejecutada sobre el terreno.  
 
La victoria fue aún más notable pues todas las "cifras" le eran desfavorables al jefe francés: los aliados 
reunían 72.789 infantes, 14.139 jinetes y más de 300 cañones. Napoleón contaba con 73.100 hombres y 
139 cañones. Se dice que habrían muerto 26.000 hombres entre rusos y austríacos, frente a los 1300 
muertos del ejército francés. Con todo, los impactantes métodos de guerra de Buonaparte habían sido 
concebidos para ciertas condiciones geográficas (extensiones no muy grandes rodeadas de montañas, 
donde el enemigo no podía escapar) que le sirvieron en Austerlitz, pero en un futuro no muy lejano 
mostrarían sus limitaciones.  
 
Pablo Tapia  
© El Mercurio / GDA  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093932&origen=premium
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Alrededor del personaje ausente 

Sábado 31 de enero de 2009  

 
Tirana memoria  
Por Horacio Castellanos Moya  
 
Tusquets/358 páginas/$ 54  
 
Fue por su breve y contundente novela El asco (1997) por la que el escritor salvadoreño Horacio 
Castellanos Moya empezó a ser conocido en Buenos Aires y por la que, amenazado de muerte, debió 
emigrar una vez más de su país, un territorio sacudido por todo tipo de violencias. La suerte de narrativa 
antipatriótica que desplegaba El asco -una diatriba que va derribando uno a uno los íconos e instituciones 
nacionales, pariente cercana de la literatura del colombiano Fernando Vallejo y parodia de la escritura 
ácida del austríaco Thomas Bernhard- sacudió a muchos lectores, que encontraban por fin una voz que 
tenía algo que decir, una apuesta nueva y provocadora en sincronía con los tiempos en curso, y también 
provocó las desmedidas reacciones de sectores que leyeron su texto como un atentado a la nación.  
 
Según una distinción que el propio autor estableció entre sus obras, El asco , como buena parte de sus 
novelas, es un "texto compulsivo", escrito para soportar una situación difícil, de fracaso personal o de 
gran inestabilidad y sin nada por delante, y Tirana memoria , la novela que acaba de publicar, octava en 
su currículum, es en cambio un "texto escrito a partir de la voluntad de desarrollo de una idea", sólo 
posible en "situaciones de estabilidad". Es que Castellanos Moya, que vivió a salto de mata durante años, 
trabajando como periodista, editor o corrector en México, Guatemala, Costa Rica y en su propio país, 
goza ahora de un pasar estable gracias a un programa para autores exiliados en Pittsburgh. "Eso me ha 
permitido explorar maneras de sentir menos border , y otros registros, y también otro período de la 
historia", dijo recientemente. Efectivamente, en Tirana memoria no hay voces crispadas ni narradores 
canallas, y tampoco el presente o el pasado inmediato son materia narrativa. Antes bien, la novela -que 
tiene lazos con Donde no estén ustedes (2003) y Desmoronamiento (2006)- está basada en los años de la 
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dictadura del general Martínez en El Salvador y la revuelta cívica que en 1944 llevó a su derrocamiento, y 
sus narradores son, podría decirse, buenas personas.  
 
La novela -una historia familiar que repasa la historia de un país- se inicia cuando Pericles Aragón, un 
periodista crítico del gobierno, es encarcelado y su mujer, Haydée, decide escribir un diario. A Pericles, el 
personaje central, pero central por ausencia, se lo aborda a través de tres registros y tres hilos narrativos. 
En la primera parte se alternan el diario íntimo de Haydée, una mujer católica y biempensante de clase 
media alta, y el relato de las aventuras de la fuga del hijo descarriado de Pericles y su primo, perseguidos 
por su participación en el alzamiento armado contra el dictador, bajo la forma del diálogo en tono de 
comedia.  
 
En la segunda parte se despliega el tercer registro, que cierra y corona el relato. Han pasado treinta años, 
Pericles es ya un anciano, y el pintor y poeta Chelón, su amigo de siempre, recapitula, melancólico, los 
años de su amistad con él y los sucesos políticos atravesados por la familia Aragón, y cómo cada uno de 
sus miembros lidió con ellos. Corre el año 1973, son los tiempos de gestación de los grupos armados, y 
los amigos perciben, temerosos, la tormenta que se avecina. Temen una suerte de retorno, de repetición de 
una situación traumática alrededor de la cual la memoria, tirana, mantiene en vilo al país y a sus 
habitantes.  
 
Lejos de la potencia arrolladora de las voces demenciales o desbocadas de El asco o Donde no estén 
ustedes , las que llevan adelante la ficción en Tirana memoria no irradian el magnetismo de las novelas 
anteriores y apenas alcanzan a sostener la tensión necesaria para llegar hasta el final, tal vez lo mejor del 
texto en su melancolía crepuscular y en los lazos tendidos hacia el futuro.  
 
Patricia Somoza  
© LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093916&origen=premium
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La máquina del pudor 

Sábado 31 de enero de 2009  
 

ensayo  
las fuentes de la vergüenza  
por vincent de gaulejac  
mármol izquierdo  
trad.: marcela de grande  
465 páginas  
$ 89  
 
Solemos asociar la vergüenza con la sexualidad 
interdicta u oculta, la moral, el miedo al otro y a 
nosotros mismos, la precariedad del alma amenazada, 
la degradación social. Preferimos por eso cambiar de 
tema o directamente callar. El investigador francés 
Vincent de Gaulejac (profesor de la Universidad de 
París) no niega la convención pero en este libro de 
lectura imprescindible se propone desmontar la 
máquina del pudor a partir de subrayar que el sólo 
hecho de nombrarlo es comenzar a librarse de buena 
parte del sufrimiento que genera. Esto que parece tan 
fácil no lo es. Un camino posible de compensación 
pasa, justamente, por hurgar en las raíces de una 
vergüenza que es íntima pero también social y 
política.  
 
El recorrido que propone el ensayo tiene seis hitos 
relacionados entre sí: la presentación de historias de vida conmovedoras, la descripción minuciosa de las 
violencias que humillan, las iluminadoras posiciones teóricas de Freud, Sartre y Camus, las reacciones 
defensivas que suelen producirse y, por último, las posibilidades que brinda el análisis, la ayuda 
terapéutica, la investigación rigurosa. A la vez que señala los aspectos indeseables de la humillación 
individual y colectiva, el autor advierte que, junto a sus aspectos indeseables, la vergüenza puede ser un 
estímulo que aliente al individuo a existir como sujeto. Claro que la arriesgada opción de ser uno mismo 
engendra rechazos que, a la larga, estigmatizan a todo aquel que no cumpla con determinadas pautas de 
conducta consideradas normales.  
El panorama se vuelve más complejo aún en el mundo contemporáneo, en el que la loca carrera por llegar 
no se sabe dónde convierte a cada individuo en un profesional del rendimiento. Los "ganadores" (los 
felices) se jactan ante el desconcierto de los loosers (perdedores) quienes deben aprender a vivir con una 
identidad devaluada y soportar una falta generalizada de reconocimiento. La estima ya no pertenece al 
registro de la virtud y se mide con la vara de los criterios del poder económico: el dinero, el estatus 
profesional, el éxito mediático. Ese contexto deja a cada uno arreglándose con la vergüenza de existir 
(sobrevivir) en una sociedad hostil. "¿Qué significa hoy en día ser decente, ser bien educado, ser como se 
debe ser?", se pregunta Gaulejac. Y responde: "La multiplicidad de las culturas e ideologías produce una 
diversidad de conveniencias y normas. Las razones para tener vergüenza o ser digno se vuelven flexibles 
y aleatorias". Lejos del escepticismo infructuoso, el autor invita a estar atentos y luchar contra todas las 
formas de degradación humana. "Por delicadeza perdí mi vida", decía el poeta Arthur Rimbaud antes de 
abandonar todo y diluirse en la autodestrucción. Esas palabras resuenan hoy, más que como advertencia 
banal, de una manera vital y aleccionadora.  
 
Luis Gruss 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093915&origen=premium
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Pensar lo impensado 

Sábado 31 de enero de 2009 | Publicado en la Edición impresa  
Noticias de ADN Cultura: <  

 
En tu ardor y en tu frío  
Por Esteban Dipaola y Nuria Yabkowski  
 
Paidós/184 páginas/$ 38  
 
"El relato del nihilismo también pierde su vigor, su potencia corrosiva no deja vestigios ni manchas y 
termina acompañando el champán y los canapés de los ?vernissages´." El modo en que Claudio 
Martyniuk resume la actualidad político-cultural en el prólogo de En tu ardor y en tu frío bien puede 
definir el libro de Esteban Dipaola y Nuria Yabkowski, ya que éste deja al descubierto la necesidad de 
buscar nuevas formas de resistencia ante el ocaso de aquellas que, como el nihilismo, parecieron abrir 
grietas en los dogmas establecidos.  
 
Dipaola y Yabkowski se han dedicado a la investigación en distintos espacios como el Instituto Gino 
Germani, el Conicet o la Universidad de Buenos Aires, y lo han hecho sobre temas que van desde las 
formas identitarias y la teoría estética hasta la crisis de representación política en la Argentina.  
 
En el caso de En tu ardor y en tu frío , los autores denuncian el carácter "incólume" e "inmutable" que ha 
adquirido el sistema capitalista en los últimos veinte años, con el fin de restituir todo aquello que ha 
quedado fuera del mismo régimen. Pero para poder analizar el escenario actual, se remontan al origen del 
conflicto: el triunfo del capitalismo y la Revolución Industrial, resultado de un proceso instigado por el 
racionalismo de la Ilustración. De allí la decisión de apoyarse en el pensamiento de dos de los filósofos 
del siglo XX que mejor abordaron ese período o que, al menos visionariamente, pudieron percibir la 
"inclaudicabilidad a la que el capitalismo se conducía": el alemán Theodor Adorno y el francés Gilles 
Deleuze.  
 
Dipaola y Yabkowski toman las nociones que los dos filósofos forjaron acerca de la política y el arte. 
Tanto Adorno como Deleuze realizaron férreas críticas al sistema capitalista y la industria cultural. Tal 
vez por cierta irreverencia metodológica, tal vez porque han podido herir la estructura vigente con sus 
ideas, se puede encontrar una lógica en el cruce que se establece en este trabajo. Adorno y Deleuze 
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abogaron por la diversidad e impugnaron la absorción de las diferencias por cualquier tipo de sistema 
político que, mediante la dinámica de la identificación, intentara anular la pluralidad.  
 
En tu ardor y en tu frío retoma temas como "el carácter irreconciliable entre concepto y cosa, entre sujeto 
y objeto, la imposibilidad de que lo múltiple se resigne a la localización de lo Uno", la radical crítica 
deleuziana a la Representación y la dialéctica negativa planteada por Adorno.  
 
A medida que se avanza en la lectura, retorna un mismo interrogante: ¿qué ocurre con lo que queda fuera 
del sistema? Si el capitalismo tiene el poder de asimilarlo todo, ¿cabe la posibilidad de que algo se salve 
de esa fagocitación? Aquí es donde se introduce una cuota de optimismo. Si bien los autores advierten 
que determinado arte -el ligado a la industria- puede seguir maquillando el orden establecido, también 
reconocen que existe otro "arte" que le escapa a la producción en serie, deja de lado su carácter de 
mercancía y, por lo tanto, propaga su potencialidad emancipadora al máximo.  
 
Más allá de que la mayoría de las veces los ejemplos se hacen esperar, En tu ardor y en tu frío es un libro 
que, como diría Deleuze, ayuda a "pensar lo impensado", a volver figura lo que, deliberadamente o no, 
formaba parte del fondo. Cumple, sin duda, su función.  
 
Carolina Menéndez Trucco  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093921&origen=premium
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Fuentes de la espiritualidad 

En La Religión Americana (Taurus), ensayo del que publicamos un anticipo, el célebre crítico 
literario analiza los valores y las creencias sobre los que se basan las distintas formas de la fe que 
manifiesta el pueblo de Estados Unidos 
Sábado 31 de enero de 2009 | 
Por Harold Bloom  

 
 
La libertad, en el contexto de la Religión Americana, significa estar a solas con Dios o con Jesús, el Dios 
americano o el Cristo americano. En la realidad social, esto se traduce en soledad, al menos en el sentido 
más íntimo. El alma permanece aparte, y algo más profundo que el alma -el yo verdadero, o el ego, o la 
chispa- se libera para estar totalmente a solas con un Dios que también permanece separado y solitario, es 
decir que es un Dios libre o un Dios de libertad. Lo que permite que el yo y Dios estén en comunión 
íntima es que el yo ya es Dios; contrariamente al cuerpo e incluso al alma, el yo americano no forma parte 
de la Creación ni de la evolución a través de las épocas. El yo americano no es el Adán del Génesis, sino 
un Adán más primigenio, un hombre antes de que hubiera hombres y mujeres. Anterior y superior a los 
ángeles, este verdadero Adán es tan antiguo como Dios, más antiguo que la Biblia, está fuera del tiempo y 
no le mancilla la mortalidad. Sean cuales sean las consecuencias sociales y políticas de esta concepción, 
su fuerza imaginativa es extraordinaria. En la práctica, ningún americano se siente libre si no está solo, y 
ningún americano reconoce, en última instancia, formar parte de la naturaleza.  
 
Nuestra primera guerra contra Irak fue una auténtica guerra religiosa, aunque en ella no participaba 
espiritualmente el islam en ninguno de los dos bandos. Fue más bien la guerra de la Religión Americana 
(y de la Religión Americana en el exterior, incluso entre nuestros aliados árabes) contra todo aquello que 
niega la categoría y la función del yo como auténtico parámetro del ser y del valor. Lo que se debate aquí 
no es la democracia, ni siquiera la propiedad privada. El presidente George Bush, por lo general no 
considerado demasiado devoto, siguió al presidente Reagan y a otros precursores (Nixon, Ford, Carter) al 
proponer a Billy Graham como emblema de la Religión Americana. Graham, que siempre aparecía Biblia 
en mano al lado del presidente, certificó de manera implícita que la guerra contaba con el beneplácito 
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bíblico. [...] Mientras que el judaísmo y el cristianismo tradicionales no son religiones bíblicas (a pesar de 
todo lo que afirman), la Religión Americana sí es bíblica, aunque su Biblia se reduzca en gran medida a 
san Pablo (los baptistas del sur), o sea, un conjunto de Escrituras americanas que pretenden reemplazarla 
(los mormones, los adventistas del Séptimo Día, la ciencia cristiana, entre otros).  
 
Sydney Ahlstrom recalcó que no existía una teología americana diferenciada, aun cuando él (y Tolstoi 
antes que él) hablara de la "religión americana". Si esa religión poseía un teólogo, según Ahlstrom, ése 
era Emerson. De América observó Emerson: "Gran país, mentes diminutas. América es amorfa, carece de 
esa condensación hermosa y terrible". Eso fue en junio de 1847, cuando el sabio americano aún estaba 
furioso por nuestra famosa participación en la guerra de México, en la que México sería el Irak de ese 
movimiento americano. Su observación sigue siendo cierta; somos amorfos. Nuestra literatura de ficción, 
a pesar de su importante secuencia de poetas y novelistas -Hawthorne, Melville, Whitman, Dickinson, 
Mark Twain, Henry James, Frost, Stevens, Eliot, Faulkner, Fitzgerald, Hemingway, Hart Crane- sigue sin 
ofrecernos una condensación ni hermosa ni terrible de nuestro carácter nacional. Todos ellos son autores 
poderosos, pero tienden a mantenerse a distancia de los abismos órficos y gnósticos del yo nacional, por 
miedo a diluirse dentro de ellos. Si hemos de hallar nuestra condensación a menudo terrible, a veces 
hermosa, sospecho que hemos de encontrarla en las formas amorfas e íntimas de nuestra fe nacional, en 
las rarezas implícitas de los fanáticos afroamericanos, de los baptistas sureños, de los mormones, de los 
pentecostales y de otras variedades de la experiencia espiritual.  
 
Nada podría estar más lejos de la Religión Americana que el famoso y bello comentario de Spinoza en su 
...tica : que ninguno de los que aman a Dios de verdad debe esperar que éste le corresponda. La esencia 
de lo americano es la creencia de que Dios te ama, una convicción compartida por casi nueve de cada diez 
americanos, según una encuesta Gallup. Vivir en un país en el que la inmensa mayoría goza del afecto de 
Dios es profundamente conmovedor, y quizá toda una sociedad pueda soportar ser el objeto de tan 
sublime estima, que, después de todo, en toda la Biblia hebrea sólo se concede al rey David. El proceso de 
democratizar y americanizar el cristianismo, cuyo origen tan bien analizaron Nathan Hatch y Jon Butler, 
puede que surgiera de la Revolución Americana o, a la inversa, puede que ayudara a engendrar la 
Revolución Americana. Como no soy historiador, no puedo decirlo. Pero como crítico de la religión, sigo 
perplejo por el elemento de revivalismo [N. del T.: servicios evangelistas en los que, a veces de manera 
ciertamente extravagante, se pretende instigar un despertar religioso] de nuestra experiencia religiosa, 
algo que me sigue obsesionando. El revivalismo , en América, suele ser la perpetua conmoción que sufre 
el individuo al descubrir de nuevo lo que siempre ha sabido, que Dios le ama de una manera 
absolutamente personal e íntima. El noble desinterés o amor intelectual a Dios que propone Spinoza ha 
sido totalmente ajeno a América, al menos desde el comienzo del siglo XIX, aquí, en nuestra tierra del 
ocaso.  
 
[Traducción: Damián Alou]  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093936&origen=premium

 
 
 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093936&origen=premium


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

70

Inventos que revolucionaran la vida cotidiana  

Diez dispositivos de ciencia ficción que pronto serán realidad 

Branquias artificiales, aparatos para ver a través de las paredes o materiales que vuelven los objetos 
invisibles son algunos de los desarrollos en camino 
Domingo 1 de febrero de 2009 

 

LONDRES (New Scientist) .-Si se es lo suficientemente viejo, uno puede recordar un hecho de hace 30 
años, aparentemente sin importancia en su momento, pero que hoy consideramos trascendental. En 1979, 
la empresa japonesa NET lanzó la primera red de teléfonos celulares en Tokio.  

Durante décadas, estos objetos eran sólo juguetes para los ricos. ¿Quién hubiera pensado que en la 
actualidad habría suficientes para que una de cada dos personas posea uno?  

Esa no es la única revolución tecnológica reciente. ¿Habría pensado alguna vez que su colección entera de 
discos entraría en su bolsillo? ¿O tal vez la existencia de un sistema que nos permitiría comunicarnos y 
compartir información de todo el mundo instantáneamente?  

Tratar de predecir el futuro es un empeño generalmente vano, pero decidimos intentarlo. En este informe 
especial, mencionaremos diez inventos que dentro de 30 años pueden cambiar nuestras vidas tanto o 
quizá más que los teléfonos celulares, las iPods e Internet.  

Contrariamente a los anuncios de las últimas páginas de los cómics, todavía no existe la visión de rayos X 
característica de Superman. Sin embargo, hay algunas tecnologías que nos permiten acercarnos bastante a 
esa maravilla.  
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Lo mismo puede decirse de dispositivos capaces de hacer los objetos invisibles. Pocos sueños pasaron de 
la ciencia ficción a la realidad tan rápido como las "capas invisibles". La primera, que trabajaba con 
microondas, llegó en 2006. Desde entonces, cada vez hay más capas rivales a la de Harry Potter.  

Si el océano está lleno de oxígeno, ¿por qué no podemos nadar como los peces? En 2002, en Japón, un 
buzo estuvo sumergido en una pileta durante media hora respirando a través de branquias artificiales.  

Dispositivos para ver a través de las paredes, materiales que vuelven a los objetos invisibles, branquias 
artificiales, esos son sólo algunos de los dispositivos que pronto podrían estar en nuestras manos.  

Curar desde afuera  

Lawrence Crum, de la Universidad de Washington, demostró que un ultrasonido de alta intensidad puede 
cauterizar hemorragias. Creó un aparato que permite a los cirujanos cortar órganos con mucha irrigación 
sin necesidad de cirugía.  

Electricidad personal  

Dispositivos como los marcapasos podrían ser abastecidos de energía por el propio organismo. Ya existen 
generadores de electricidad para poner dentro del corazón, y dispositivos para las arterias que se 
alimentan de glucosa de la sangre.  

Mi otro auto, una nave  

El mayor problema para masificar los viajes espaciales es encontrar una manera más económica de lanzar 
las naves. Una manera de abaratarlo es agregar alas a las naves: éstas las ayudarían a reducir la cantidad 
de nafta necesaria y, por lo tanto, el peso de la nave. Esta tecnología estaría lista para 2010, y el pasaje 
costaría unos 95.000 dólares.  

Ver a través de las paredes  

A diferencia de la luz visible, las ondas de radio pueden penetrar los materiales sólidos para rebotar en las 
personas que estén del otro lado. Ingenieros de la empresa Cambridge Consultants, en el Reino Unido, 
anunciaron la construcción de un dispositivo llamado Prism 200, que puede detectar personas a través de 
una pared de ladrillos.  

Volverse invisible  

Hasta ahora, la única manera de lograrlo es con los "metamateriales", que están hechos de componentes 
electrónicos diseñados para interactuar con la luz y redirigirla de manera controlada. Diseñado por un 
equipo de la Universidad de Ciencia y Tecnología de Hong Kong, en China, el sistema para disimular 
objetos a la distancia es el más increíble.  

Respirar bajo el agua  

Un dispositivo probado en Japón, basado en membranas siliconadas permeables a los gases, pero no a los 
líquidos, deja inspirar oxígeno y expirar dióxido de carbono, igual que las branquias. Sin embargo, esta 
tecnología todavía no crea la cantidad de oxígeno suficiente para solucionar totalmente el problema.  

Jets personales  

La Compañía de Aviación Martin, de Nueva Zelanda, lanzó autopropulsores con motores más parecidos a 
los de los aviones (turbinas) que a los de los cohetes.El prototipo puede volar durante 30 minutos con un 
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tanque de nafta de auto, lo que equivale a una distancia de 50 kilómetros. Además, cuenta con paracaídas 
para emergencias.  

Traducción en tiempo real  

Los soldados norteamericanos en Irak ya poseen un aparato que puede convertirse en el interpretador 
universal. IraqComm es un programa de reconocimiento de voz y traducción. Básicamente, se habla en 
árabe en un micrófono, y la computadora escribe lo dicho para después traducirlo y leerlo en inglés.  

Como el Hombre Araña  

Para emular al Hombre Araña, capaz de trepar por las paredes, Andre Geim, de la Universidad de 
Manchester, diseñó un material con pelos microscópicos similares a los de los pies de los gecos. Cada 
centímetro soporta un kilo de peso.  

Escenario de olores  

Los aromas son una fuerza poderosa. Esta es la idea detrás del smell-o-vision : acompañar las escenas de 
la TV o de los juegos electrónicos con sus olores particulares. Avances tecnológicos recientes sugieren 
que esto pronto será una realidad.  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1095392
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Las dos caras de la inteligencia 

Juana Libedinsky 

 

Domingo 1 de febrero de 2009 | PARIS.- La carrera en el séptimo arte de esta redactora no 
despuntó auspiciosa. En el primer papel, extra en una película ambientada en un desfile de modas, al 
llegar no sólo fue enviada al fondo porque "el look no daba" para pasar por glamorosa clienta (totalmente 
esperable), sino que ni siquiera daba (humillación total) para ser asignada a los asientos para falsos 
periodistas. Aun así, media pierna y un codo de quien suscribe aparecen en pantalla en acción estelar.  

Sin embargo, la fascinación por conocer más de cerca la producción de películas no decae, la culpa de lo 
cual posiblemente sea de Pauline Kael. Kael, la histórica crítica de cine del New Yorker -para muchos, la 
más grande de la historia- era a la vez la del sentido del humor más afilado y la que menos temía 
demostrar pasión por lo masivo y popular si creía que lo ameritaba. Aunque fue tan amada como odiada 
(sobre todo por su libro sobre El ciudadano ), son innumerables las personas a las que sus textos irónicos 
y salvajes crearon una adicción por la industria del cine que las películas solas quizá no habrían logrado.  

Cuando todo el mundo literario habla de la flamante publicación de los diarios de Susan Sontag, es 
irresistible recordar a Kael, ya que para muchos, ambas grandes damas del New Yorker eran la una 
contracara de la otra. De hecho en Sontag & Kael. Opposites attract me , Craig Seligman (que conoció a 
ambas en la mítica revista) dice que si bien Sontag fue mucho más famosa internacionalmente, ambas 
marcaron una era. Pero mientras Sontag era pomposa, rebuscada y antipática, Kael descreía de un arte que 
no atrayese al público.  

"Si el arte no es entretenimiento, ¿qué es entonces: castigo?", solía decir Kael. La pregunta de fondo de 
Seligman es, a la luz de la manera de Kael de burlarse de todo y de todos (ella incluida), si alguien que, 
por el contrario, se tomaba a sí mismo tan en serio como Sontag podía realmente ser tan inteligente. La 
respuesta, reconfirmada por los nuevos escritos, es absolutamente que sí, pero el autor agradece que haya 
existido alguien igualmente brillante con quien se haya podido ponderar el arte de manera más banal.  

jil210@gmail.com

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1095429
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Muestran París a través de sus banquetas 
 
Tantas veces visitada por la mirada artística, la Ciudad Luz es retratada ahora a partir de sus espacios más 
recorridos, pero acaso menos observados con detenimiento. 

 
Foto: Tomadas del libro  
Bruno Newman, quien lejos de definirse como artista o fotógrafo se asume como un curioso profesional 
capaz de sorprenderse con los detalles que pasan desapercibidos para la mayoría de las personas, encontró 
en las banquetas de París su fuente de inspiración y tomó más de 450 imágenes que ahora comparte en el 
libro El banquete de las banquetas. 

Este recorrido fotográfico por los lugares donde transitan los peatones de la Ciudad Luz surgió luego de 
que Newman vivió durante un semestre sabático en esta gran metrópoli.  

“Estando en París, en la misma cuadra donde vivía con Patricia, mi mujer, había un registro metálico en la 
banqueta, alguien lo pintó de amarillo, no sé por qué extraña razón, con el tiempo se despintó y adquirió 
una textura interesante. Decidí entonces fotografiarla, y cuando la revelé descubrí que era bella, era como 
un cuadro abstracto.” 

Fue a partir de entonces que Newman empezó una cacería interminable de imágenes; por ejemplo, dice, 
este fin de semana que se encontraba en Nueva York captó 10 o 12 tomas más que formarán parte de un 
nuevo libro sobre las banquetas de esa otra gran ciudad, aunque aclara: “No me voy a repetir”. 

Newman sostiene que se ha vuelto un banquetero profesional, y que no ha encontrado imágenes tan 
significativas en ningún otro país fuera de México, París y Nueva York. “Ni en Camboya ni en ningún 
otro lugar de Europa del Este”. 

Del total de imágenes se seleccionaron 80, ya que algunas estaban fuera de foco, y otras resultaron ser 
más interesentes y con mayor creatividad. En su conjunto, las fotos de las banquetas son una apuesta 
diferente, por ello considera que su libro es una modesta aportación de alguien que no es un artista ni 
fotógrafo profesional. 

Todas esas fotos las tomó a lo largo de las caminatas interminables que disfrutaba al lado de Patricia, su 
mujer. Cuenta que hay una foto que le gusta mucho porque muestra cómo una alcantarilla puede ser el 
costillar de esqueleto de un ser humano. Newman puede recordar cada una de las fotos, las circunstancias 
y los lugares dónde las tomó. 
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El encontrar un tesoro como este debajo de su pies, obedece a que Newman se considera “un curioso 
profesional; el tiempo que puedo lo aprovecho para viajar, en especial a mis ciudades favoritas, Nueva 
York y París, pero también visito lugares remotos como Nueva Guinea, donde siempre aprendo cosas 
nuevas”. 

El libro El banquete de las banquetas, editado por Artes de México, lo presentarán Carmen Cordera, 
Tullia Bassani, Carlos Aguirre, Alberto Ruy Sánchez y el autor el próximo 11 de febrero, a las 19:30 
horas, en la Galería Mexicana de Diseño.  

Un libro que “se abre como una ventana” 

Como constructor de nuevos códigos del arte urbano, Bruno Newman encontró en las banquetas un 
lenguaje y una composición plástica. “Así se fueron dando las imágenes en mi estancia en París. A mi 
regreso a México se las enseñé a Alberto Ruy Sánchez y a Maggi, quienes vivieron ocho años en París, 
cuando sólo iban por ocho meses. Esa ciudad también les parecía entrañable, entonces me propusieron 
hacer una exposición, ahí empezó todo, hasta llegar a este libro que se abre como una ventana a las calles 
de París”. 
El autor del libro El banquete de las banquetas, dice que disfrutó mucho la elaboración y diseño del 
mismo, porque siempre busca algo distinto, pues ahí está la clave de la creatividad. 
Alberto Ruy y Maggi le enseñaron las primera pruebas del libro a quien era agregado cultural de Francia, 
en México, Gerard Fontaine; cuando observó las fotografías dijo que quería escribir el prólogo. 
“Cuando leí lo que escribió, me conmovió, no podía creer que alguien pudiera ver cosas en algo que yo 
fui capaz de crear. Fue maravilloso encontrar a un confidente a través de mi obra, pues ahora Gerard y yo 
somos buenos amigos”.  

México /Leticia Sánchez 
http://impreso.milenio.com/node/8527294
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Evocación 'gore' de la Transición 

La catalana Laia Fàbregas triunfa con una primera novela escrita en holandés  

ABEL GRAU - Barcelona - 02/02/2009  

  

Laia Fàbregas (Barcelona, 1973), 
escritora primeriza, no las tenía todas 
consigo. Sí, el cuento estaba bien: una 
chica que va perdiendo los dedos a 
medida que recuerda un pasado 
traumático. Gustó mucho entre sus 
compañeros del taller de escritura, en 
Ámsterdam, donde residía entonces, en 
2003, tras cursar un Erasmus en 
Utrecht. "Les llamaba la atención que 
mi holandés era correcto aunque s
raro". Pero una cosa era redactar
ejercicio en clase y otra lanzarse a 
escribir una novela entera. Y además en 
holandés, una lengua que sonaba a un
cruce de inglés y alemán y que no 
dominaba. Y, sin embargo, funcionó

onaba 
 un 

 

. 

"Ser una extranjera que escribe en 
holandés ya es un factor atractivo" 

El relato se convirtió en novela y siguió 

da 

o 

 es 

 

rece 

Sus padres, militantes antifranquistas, la educaron a ella y a su hermana sin fantasías infantiles. Y les 

ientras 

í 

gustando a la crítica y al público. Het 
meisje met de negen vingers (Anthos), 
que así se tituló, recibió reseñas 
alentadoras en la prensa local y, na
más publicarse, hace justo un año, se 
imprimieron tres ediciones más en sól
dos meses. "Supongo que al ser una 
extranjera que escribe en holandés ya
un factor atractivo", aduce con modestia, para explicar su éxito en los Países Bajos. "Y luego está que 
todo lo español interesa mucho allí. España, y Barcelona, son palabras que están muy presentes en las
conversaciones". La razón: el sol, tan pródigo aquí y tan esquivo en las tierras neerlandesas. La chica de 
los nueve dedos, publicada en España por El Aleph, narra la historia de Laura, una treintañera que ca
del dedo meñique derecho y que recuerda su infancia en la Barcelona de la Transición. 

impusieron una misteriosa prohibición: no tomar fotografías de familia. Tendrían que aprender a 
memorizar cada detalle. En una atmósfera onírica, Laura intenta desentrañar el secreto familiar m
confiesa cómo va sufriendo la mutilación del resto de dedos. ¿Una alegoría de la represión ideológica? 
"No es que quiera desorientar al lector, pero me gusta que queden preguntas sin respuesta", advierte. "Le
en Umberto Eco que el lector también es responsable de dar sentido a lo que lee". Y eso es lo que hicieron 
sus primeros lectores: "Un amigo me comentó que le había parecido una mezcla de Auster, Tarantino y 
Amélie", confiesa, obviamente encantada. 
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Todo empezó en Utrecht hace 10 años, adonde llegó con una beca de Bellas Artes. Le gustó el país y se 
quedó. Nada de romanticismos. "Fue algo práctico. Vi que allí podía encontrar un buen empleo, con un 
salario normal y uno o dos días libres para escribir". 

Trabajó aquí y allá. De secretaria en un banco a gestora de informática de la policía de Ámsterdam. En 
sus ratos libres estudiaba el idioma y montaba instalaciones artísticas. Pero ella quería escribir. Así que se 
matriculó en la escuela de arte Gerrit Rietveld, en la capital. Allí escribió la peripecia de Laura, 
improvisando bastante. Un amigo le habló de ella a un agente literario y todo fue rodado. En la Feria del 
Libro de Francfort de 2007, su editorial holandesa, Anthos, contrató las traducciones al italiano y al 
francés, entre otros idiomas, antes incluso de publicar la novela. Eso sí que es poner una pica en Flandes. 

Grandes preguntas 

- ¿Quién es? Laia Fàbregas (Barcelona, 1973) es autora de La chica de los nueve dedos (El Aleph), su 
primera novela, escrita en holandés. Relata la experiencia traumática de una niña de la Barcelona de la 
Transición. 

- ¿De dónde viene? Es licenciada en Bellas Artes por la Universidad de Barcelona 

y ha compaginado las instalaciones artísticas con empleos como consultorías o la gestión informática en 
la policía de Ámsterdam. 

- ¿Adónde va? Mientras sigue con un pie en la consultoría, prepara su nueva novela, que alternará el 
castellano y el catalán, y que combinará dos ingredientes: "Un señor de Cáceres y una caja de arena de 
playa". 

 
http://www.elpais.com/articulo/Tendencias/Evocacion/gore/Transicion/elpeputec/20090202elpepitdc_2/T
es

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/Tendencias/Evocacion/gore/Transicion/elpeputec/20090202elpepitdc_2/Tes
http://www.elpais.com/articulo/Tendencias/Evocacion/gore/Transicion/elpeputec/20090202elpepitdc_2/Tes
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Odyssey localiza un barco inglés hundido en 1744 

El 'Victory' naufragó con 1.150 personas y 100 cañones a bordo  

ÁLVARO DE CÓZAR (ENVIADO ESPECIAL) - Londres - 02/02/2009  

 

 A la espera de que la empresa 
estadounidense Odyssey Marine 
Exploration lo confirme hoy, el nuevo 
descubrimiento de la compañía se llama 
HMS Victory. Se trata de uno de los 
barcos más famosos de la flota inglesa 
del siglo XVIII y una de las pérdidas 
más dolorosas para la Corona británica. 
El Victory se hundió el 4 de octubre de 
1744 tras una tempestad en el Canal de 
la Mancha. El almirante que 
capitaneaba el barco, Sir John Balchen, 
y toda su tripulación, formada por unas 
1.150 personas, perecieron en el 
accidente. El mar engulló sus cadáveres, 
unos 100 cañones de bronce y unas 
cuatro toneladas de oro que ahora 
podrían ser recuperadas si es que, 
efectivamente, Odyssey ha dado en el 
clavo. 
Durmiendo en el mar. El buque ha 
estado durmiendo en el fondo del mar 
durante 265 años hasta que el sónar 
que utiliza la empresa lo localizó en el 
Canal de la Mancha, unas 50 millas 
más allá de donde se pensaba que se 
había producido su naufragio en 1744. 
En la foto se muestra un mosaico de 
miles de imágenes de la zona del 
naufragio. Los cañones se aprecian 
diseminados por el lecho marino.- 

. 

Aventureros y exploradores han buscado durante años el buque 

El hallazgo de la firma estadounidense, especializada en la búsqueda de restos submarinos, se ha hecho en 
aguas internacionales, es decir fuera de las aguas territoriales británicas, según fuentes de la compañía. 
"Lo hemos encontrado a 50 millas (80 kilómetros) de donde se pensaba que estaba", señalan fuentes 
Odyssey. 

Aún así, se trata de un buque de guerra y Reino Unido podría reclamar lo encontrado por la compañía. 
Eso no quiere decir que el descubrimiento vaya a suponer una disputa entre el gobierno británico y la 
empresa. Según las mismas fuentes, ambas partes han estado negociando para colaborar en el proyecto y 
extraer los restos del naufragio. Por ahora, los rescatadores han podido sacar dos cañones de bronce que, 
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según los expertos de Odyssey, suponen una prueba para determinar que el barco encontrado es el 
Victory. 

El descubrimiento del pecio ha sido una "grata noticia" para los descendientes de la tripulación. Sobre 
todo para los de Sir John Balchen, el almirante del barco, un histórico marino que tras 58 años de servicio 
emprendió su última misión: rescatar a un convoy de barcos mercantes bloqueados por la flota francesa 
en la desembocadura del Tajo. Balchen rescató a los barcos y los escoltó hasta Gibraltar. Las provisiones 
eran vitales porque sin ellas Inglaterra corría el riesgo de perder la guerra de sucesión austriaca, que 
enfrentó a las principales potencias navales de la época. A su regreso, la tempestad dispersó a la flota, 
pero todos los barcos pudieron llegar a las costas inglesas a excepción del Victory, el buque que les había 
salvado de los franceses. 

El naufragio manchó un ejemplar historial de servicios a la Corona. Los periódicos de la época publicaron 
entonces que el barco había chocado contra las rocas y se cuestionó la pericia del marino.Odyssey ha 
encontrado el barco más allá de las rocas. Robert Balchen, descendiente directo del almirante, relató ayer 
a este periódico su satisfacción por que el descubrimiento sirva para limpiar la imagen de su antepasado. 
"Mi abuelo me contó la historia del Victory cuando yo era muy pequeño. Recuerdo cuando me llevó a ver 
el cuadro del naufragio en el museo. Todo esto sirve para limpiar el nombre de mi antepasado y para que 
se conozca toda la historia. Es como si volviera a estar vivo otra vez", comentó. 

Las relaciones entre el gobierno británico y Odyssey han sido históricamente más fluidas que las que la 
empresa ha mantenido con España. Desde mayo de 2007, Odyssey mantiene un contencioso en los 
tribunales de Tampa (Florida) por los derechos de un barco bautizado entonces por la compañía como el 
Cisne Negro. Detrás de ese nombre en clave, se encuentra una identidad bien conocida, La Mercedes, un 
barco hundido en 1804 frente a las costas del Algarve tras un combate con la flota británica. España está 
convencida de que se trata de ese buque. Odyssey considera que es sólo una hipótesis. La disputa 
continúa en Tampa sin que el juez haya decidido aún quién tiene derechos sobre las 500.000 monedas de 
plata y oro halladas en el pecio. 

 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Odyssey/localiza/barco/ingles/hundido/1744/elpepucul/20090202e
lpepicul_3/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Odyssey/localiza/barco/ingles/hundido/1744/elpepucul/20090202elpepicul_3/Tes
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Odyssey/localiza/barco/ingles/hundido/1744/elpepucul/20090202elpepicul_3/Tes
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Crean la luz más brillante de las logradas en un laboratorio 

El equipo de investigación superó en cien veces su propio récord 
Lunes 2 de febrero de 2009  

 
El "martillo líquido" en el que se observa el brillo de la burbuja de xenón Foto: Gentileza Instituto 
Balseiro

Nora Bär  
LA NACION  

Mediante una "transmutación" de dimensiones liliputienses, 
investigadores argentinos lograron batir su propio récord y 
crearon la luz más brillante de las logradas hasta ahora en un 
laboratorio. Lo hicieron convirtiendo sonido en luz con un 
"martillo líquido" de ácido fosfórico en el que comprimieron 
una burbuja infinitesimal de gas xenón.  

"En nuestro anterior trabajo [publicado hace menos de un 
año y del que se informó en estas páginas], habíamos 
alcanzado una luminosidad un 60% mayor que el máximo 
logrado hasta ese momento -cuenta el ingeniero nuclear 
Fabián Bonetto, investigador del Conicet en el Laboratorio 
de Cavitación y Biotecnología, del Instituto Balseiro, en el 
Centro Atómico Bariloche-. En este nuevo estudio, 
utilizamos una técnica totalmente distinta y la aumentamos 
un 10.000%. Logramos la luz más intensa que se haya 
obtenido hasta ahora en el laboratorio, con 
sonoluminiscencia: cien veces más brillante que lo que se 
había conseguido hasta ahora."  

Esta luz intensísima, producida a partir de las oscilaciones de 
la burbuja de xenón, equivale a la que emitiría una lámpara 
incandescente de unos 400 vatios.  

"Una bombita hogareña puede tener una potencia eléctrica de 
100 vatios, o sea que la burbuja sería unas cuatro veces más 
brillante", compara Bonetto, que firma el trabajo que acaba 
de publicarse en Physical Review junto con Raúl Urteaga y 
Pablo García-Martínez.  

El experimento, que alcanzó temperaturas de hasta 25.000 
grados, ofrece conocimiento básico sobre el comportamiento 
de la materia, pero también la posibilidad de utilizarlo para 
develar fenómenos que hasta ahora era imposible estudiar en la Tierra.  

"Hoy no existen hornos que funcionen a esa temperatura -explica el científico-. Con este fenómeno, uno 
podría emular reacciones químicas que se producen en la alta atmósfera, con la ventaja de que, a 
diferencia de lo que ocurría en nuestro trabajo previo, en el que la mínima cantidad de materia 
involucrada exigía instrumentos de detección con los que todavía no contamos, con esta tecnología 
tenemos 1000 veces más átomos involucrados, de modo que la hipótesis de utilizarlo como microrreactor 
químico se acerca mucho más a una posibilidad real."  

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

81

Para su estudio, los investigadores utilizaron un recipiente cilíndrico de vidrio de 20 cm de alto y 12 mm 
de diámetro, con ácido fosfórico a una concentración del 102% y una presión de xenón de 27 milibares o 
27 milésimas de atmósfera.  

"Dentro del cilindro, hacemos levitar una burbuja del gas noble xenón, de 50 micrones de diámetro -
explica Bonetto-, mientras lo hacemos rotar a 29 hercios (29 veces por segundo) y lo agitamos en forma 
vertical 16 veces por segundo (equivalente a 16 hercios). Esto produce un sonido de muy baja frecuencia, 
prácticamente inaudible. Pero el violento colapso de la burbuja se oye como un martillazo. De allí, el 
nombre de «martillo líquido» con que se conoce el dispositivo. Es un sonido muy audible, casi molesto."  

Los científicos utilizaron una técnica de láser de características muy específicas para estudiar lo que 
ocurre durante esta "catástrofe" microscópica. "Sabiendo cómo cambia la burbuja en función del tiempo, 
podemos conocer la violencia del colapso", detalla Bonetto.  

La sonoluminiscencia cautiva a los científicos desde que se descubrió, en 1989. Ocurre cuando una 
burbuja de gas colapsa tan fuertemente que la energía que concentra produce emisión de luz. Los 
investigadores estudian la creciente intensidad de los pulsos de luz y las temperaturas máximas que se 
obtienen con este efecto.  

"El sonido hace oscilar la burbuja 30.000 veces por segundo -explica Bonetto-. Lo que produce la 
concentración de energía es el colapso no lineal que se produce en ella. Se expande lentamente (durante 
30 microsegundos o 30 millones de picosegundos), se crea un vacío adentro y después colapsa 
violentamente. Durante ese colapso calienta el xenón (en algunas decenas de picosegundos) a 
temperaturas que son las que producen la emisión de luz y en las que el gas se hace líquido. Si uno 
colapsara de esa manera un Fiat Uno, terminaría con un cubito de un centímetro de lado. Es la fuente de 
luz blanca más rápida que se conoce."  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1095649

 
 
 

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1095649
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"El erotismo es energía primaria" 

Milo Manara, el maestro del cómic sensual, vuelve al universo de los Borgia con un nuevo álbum que 
delata sus otras pasiones: la política y la historia  

GUILLERMO ALTARES (ENVIADO ESPECIAL) - Angulema - 01/02/2009  

 
  

Milo Manara se ha transformado en un símbolo del erotismo, su nombre evoca mujeres guapísimas que 
hacen ante los boquiabiertos lectores cosas muy sensuales. Sin embargo, la obra de este dibujante italiano 
(Luson, Bolzano, 1945), de este artesano de la historieta que ha trabajado con Fellini o Hugo Pratt, es 
mucho más que mujeres en posturas obscenas, mucho más que la serie de El click o El perfume de lo 
invisible. En sus dibujos se funden John Ford con Nathaniel Hawthorne, el surrealismo con el mundo en 
el que está a punto de acabarse la Aventura (HP y Giuseppe Bergman). Manara convirtió en dibujos las 
imágenes que Fellini soñó pero no pudo filmar (Viaje a Tulum), transformó un western en una historia de 
amor (El hombre de papel) y trabajó con el creador de Corto Maltés como guionista en dos de los mejores 
tebeos que ha producido la literatura europea: Verano indio y El Gaucho. Ahora, con Alejandro 
Jodorowsky como guionista, está terminando el cuarto volumen de la serie Los Borgia, donde las mujeres 
de Manara pululan por una visión durísima del Renacimiento. 

El autor traza cada dedicatoria con un mimo increíble, sin importarle el tiempo 
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"Era consciente de que corría el peligro de quedar encasillado y por eso he dejado de pintar historias mías 
y dibujo guiones de otros, como Vincenzo Cerami, un gran guionista de cine italiano, que escribió La 
vida es bella. Hemos colaborado en Los ojos de Pandora. Mi objetivo era tomar una cierta distancia, no 
porque me avergüence de El click, para nada, sino porque tenía miedo de quedar encasillado. Pero mi idea 
es retomar mis historias", explica Manara en una pausa de una agotadora sesión de firmas durante el 
Festival Internacional del Cómic de Angulema, el más importante del mundo, que congrega a cientos de 
autores desde el jueves hasta hoy. 

El maestro, y no sólo sus mujeres, despierta pasiones y los responsables de una de sus editoriales 
francesas, Casterman, se encuentran desbordados. Calcularon que podría firmar unos 30 libros en dos 
horas, sin embargo sólo ha tenido tiempo para siete. Porque ahí es dónde se ve al artesano, al veterano de 
la pluma y el Rotring, que traza las dedicatorias con un mimo increíble sin importarle el tiempo. Esta 
entrevista se realiza en una pausa para fumar un puro, en un descanso de la avalancha. 

"El erotismo es la energía primaria, lo que hace que se mueva todo, ocupa un espacio muy importante en 
la vida en general, en la cabeza de cada uno", responde casi inmediatamente cuando es preguntado sobre 
qué significa el erotismo para él. "En el momento en que el erotismo de los hombres es más fuerte es 
cuando son más productivos y después, cuando avanzamos hacia la vejez y la muerte, el erotismo 
comienza a desaparecer. El erotismo es una energía positiva, es la primavera. Eros manda. Es también la 
posibilidad de ser eternos. Si imaginamos una nave espacial que va hacia los confines del universo, la 
única forma que tenemos de llegar es que una pareja se reproduzca y los nietos de los nietos de los nietos 
llegarán. El erotismo nos garantiza una cierta eternidad". 

En Los Borgia, un cómic a veces brutal -en la portada de la edición francesa se advierte, como en las 
viejas películas S, que puede herir la sensibilidad de los lectores- reúne sus pasiones: la historia, el 
erotismo y la política. 

"Es una serie que describe la política de entonces, el Renacimiento. Era una historia que sólo podía 
ocurrir en Italia porque no fue nunca un reino unitario como Francia o España y era un territorio 
dominado por pequeños príncipes muy violentos, que luchaban entre ellos", explica. "En este contexto 
dividido, era posible tener una familia como los Borgia. Además, como el consejero del príncipe era 
Maquiavelo, el cinismo de la realpolitik nació en este periodo. Si tenemos en cuenta que Rodrigo Borgia 
fue elegido Papa en 1492, el año en que se descubrió América y en el que termina la Edad Media, con él 
nace la política moderna, su inmoralidad, sus dobles raseros, sus leyes para los poderosos y los débiles. 
Comenzó algo que seguimos viendo en nuestra política. La iglesia ha cambiado mucho pero los principios 
de la política no demasiado". 

Manara asegura que una de las muchas cosas que aprendió de Hugo Pratt fue la pasión por la 
documentación. El autor de La balada del mar salado tenía una biblioteca con 30.000 volúmenes que 
utilizaba para recrear cualquier detalle. "Yo tengo menos, pero me gusta mucho investigar. Utilizo sobre 
todo los libros, aunque sé que con Internet es más fácil. En el caso de los Borgia, hay mucha 
documentación porque existe mucha pintura y frescos de la arquitectura funcional. Ha sido una 
investigación no demasiado difícil, pero apasionante". 

A Manara, que quiso ser pintor antes de que la vorágine de 1968 le arrastrase hacia la historieta, le da 
igual que se hable de novela gráfica, fumetti, como se dice en Italia, donde sigue viviendo (en una casa de 
campo cerca de Verona) o tebeos. Le importa seguir ganando lectores -cuenta orgulloso que la ministra de 
Defensa, Carme Chacón, le llamó la última vez que estuvo en España- y espacios. Sobre todo le importa 
el oficio, como demuestra cuando se pone de nuevo a dibujar en las cubiertas de los volúmenes las 
mujeres más guapas de la historia del cómic o de la novela gráfica o de lo que sea. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/erotismo/energia/primaria/elpepucul/20090201elpepicul_2/Tes
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El profeta del mañana 

En una entrevista exclusiva, el futurólgo Alvin Toffler afirma que el porvenir sólo está asegurado para 
quienes desarrollen un pensamiento crítico y aprendan a tomar decisiones veloces. ¿Estamos preparados? 
Domingo 1 de febrero de 2009 | 

Toffler junto a Heidi, su mujer y coautora de varios de sus trabajos Foto: Gentileza Toffler

FAIRFAX, Virginia, EE.UU.- La hora acordada pasó de largo y quien escribe estas líneas cometió un 
pecado que ningún periodista debería cometer jamás: llegar tarde a una entrevista. Menos aún si pugnó 
por ella durante meses. Por fortuna, el foco de tanto interés, el célebre escritor y "futurista" Alvin Toffler, 
se lo toma con soda, mientras prepara sus valijas para volar junto a su mujer, Heidi, rumbo a otra ciudad y 
otros compromisos.  

-Usted sabe cómo es el tráfico por estos días, se disculpa LNR .  

-(Se ríe) Oh, sí, todos sabemos cómo es. ¡Lamento que haya quedado estancado en ese "problema propio 
de la segunda ola" en el camino!  

Toffler regala una sonora carcajada que refleja sus vigorosos 80 años y da pie, de paso, para presentarlo a 
los lectores. Es uno de los intelectuales enfocados en el mediano y largo plazo más respetados del mundo, 
junto a Bill Gates y Peter Drucker. Lo que se dice un seleccionado de cerebros.  

Autor, entre otros libros, del ya legendario La Tercera Ola , Toffler sostiene que la humanidad encara su 
tercer capítulo. El primero fue el pasaje de la civilización nómada a la agraria; la segunda ola fue la 
Revolución Industrial y la sociedad de masas, la burocracia y las corporaciones; y la tercera es la que se 
desarrolla ante nuestros ojos, con el nacimiento de una sociedad posindustrial.  
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Un parto que, claro está, no es homogéneo ni simultáneo alrededor del planeta. O, como prefiere decir él, 
"el cambio no es lineal; puede ir hacia atrás, hacia adelante o hacia los costados", pero para el que será 
necesario revolucionar el sistema educativo.  

En estos tiempos de Barack Obama en la Casa Blanca, pero también de una crisis financiera y económica 
que flirtea con compararse a la Gran Depresión, Toffler avizora además un mundo multipolar y cambiante 
que no lo tendrá como protagonista, pero que lo cobija como profeta desde que publicó El shock del 
futuro , allá por 1970.  

-Sé que a usted no le gustan las "predicciones", por considerarlas imposibles, ¿pero es al menos 
optimista sobre el futuro?  

-Bueno, la pregunta es de qué período estamos hablando. ¿Hablamos del futuro inmediato? Y en ese caso, 
¿de qué región del mundo? Este no es un buen momento para los Estados Unidos. Afrontamos un declive 
económico significativo que podría tornarse mucho peor antes de mejorar. Así que éste no es el mejor de 
los momentos. Pero si miramos al largo plazo, diez o quince años hacia adelante, es otra historia. Creo 
que Estados Unidos y otros muchos países disfrutarán de grandes oportunidades para mejorar la calidad 
de vida de sus ciudadanos.  

-¿Cuáles son los grandes desafíos que anticipa para Estados Unidos y otros países desarrollados?  

-Por supuesto que el primero es el que mencioné antes: el declive económico y cómo se lo supera. 
También está el desafío ambiental, y si seremos capaces de hallar los sustitutos energéticos. Pero soy 
optimista y creo que superaremos esos problemas.  

-Así como hoy se reafirma optimista, ¿cuánto cambió su visión respecto de la que exponía antes del 
11 de septiembre de 2001?  

-Bueno... (suspira, calla por unos segundos), aquel día introdujo el concepto del terrorismo en un nuevo 
nivel, aun cuando, si mira en nuestros libros, creo que encontrará que aludimos a ese problema en 
prácticamente todos ellos, incluso en El shock del futuro . Por supuesto que no nos enfocamos en ese 
problema, ni como "terrorismo religioso", pero sí nos referimos a otros tipos de terrorismo. Y volvimos a 
citarlo en la mayoría de nuestros trabajos, así que no es un problema completamente nuevo. Lo que sí es 
nuevo y realmente peligroso es que ahora tenemos nuevos medios masivos de comunicación al servicio 
de los gobiernos y los ciudadanos, pero que también les aportan ventajas a los terroristas de las que antes 
carecían. A esto se suma que vivimos en un mundo en el que ahora es posible acceder a armas de 
destrucción masiva, y eso cambia la historia. No me gusta trazar comparaciones históricas, aun cuando se 
podría repasar la historia griega y hallar similitudes con la actualidad. Pero nada fue como hoy, porque 
nadie tenía estas armas, que generan otro "juego", otra dinámica, otro mundo. Todo lo que lo precede no 
es comparable.  

-Me fuerza entonces a repetir mi pregunta anterior: ¿es usted optimista sobre el futuro?  

-(Sonríe). Soy estadounidense y soy, por tanto, lo que defino como un "optimista químico" (carcajadas). 
¡Está en nuestra química orgánica! Básicamente, sí, lo soy aun cuando atravesamos tiempos difíciles, 
dolorosos, antes de arribar a un futuro algo mejor.  

-Le complicaré el panorama, entonces. ¿Cómo ve las perspectivas para América latina?  

-De hecho, acabo de terminar una serie de reuniones con mi equipo de consultores en las que discutimos 
sobre América latina. Lo que me choca, debo admitirle, es el hecho de que varios países de la región están 
gastando más y más dinero en armas. Eso le añade más grados de incertidumbre y preocupación al 
análisis sobre hacia dónde se dirige el continente. Sé, por supuesto, que hay también una enorme demanda 
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para mejorar la infraestructura de los países, lo que está abriendo una oportunidad para que China y otras 
potencias accedan a la región. Esa demanda de infraestructura refleja una gran oportunidad, a la vez que 
puede causar potenciales conflictos sobre, por ejemplo, qué puertos potenciar o el trazado de autopistas o 
gasoductos.  

-¿Ve esos conflictos como algo serio?  

-Veo que los países perciben, correctamente o no, una amenaza velada y potenciales tensiones; pero lo 
último que necesita América latina es un conflicto militar. Eso me preocupa. Creo que habrá que ser muy 
cuidadosos en cuanto a evitar ese conflicto armado, aunque ya hay uno en marcha, que sí es necesario, 
contra las FARC (N. de la R.: Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia).  

-Dado que mencionó a China, cambiaré el orden de mis preguntas. La última que tenía prevista 
era: ¿será éste el siglo chino?  

-Mi respuesta es que éste no será el siglo de un país en particular. Primero, porque los cambios se suceden 
cada vez más rápido. Así que incluso si China se convierte en el "número uno", puede que no dure un 
siglo en ese lugar de prevalencia. Creo que es demasiado sencillo afirmar que China será la próxima 
superpotencia o que India lo será. Creo más bien que viviremos una situación con una multiplicidad de 
superpotencias. No una, sino alianzas o grupos cambiantes de países que, comparadas con su pasado, 
serán superpotencias.  

-Dada esa dinámica, ¿que deberían hacer países como la Argentina, aquellas naciones que no serán 
las potencias de este siglo, sino que, por el contrario, aún fluctúan entre la segunda y la tercera 
olas?  

-(Suspira). Hasta el grado en que les sea posible, un punto importante que también alcanza a Estados 
Unidos, sería eliminar todos los sistemas educativos que preparan a los chicos para trabajar en modelos 
industriales o de factorías. En otras palabras, nuestros sistemas educativos hoy simulan el modelo de las 
fábricas, en las que los chicos siguen un horario fijo de ingreso y salida, y una rutina al estilo de un 
trabajo cualquiera, lo que estuvo bien mientras duró la sociedad de masas. Preparamos a los chicos para 
trabajos que, en su esencia, serán una suerte de línea de ensamblaje aun cuando esos empleos resultarán 
cada vez más escasos, y no avanzamos hacia una economía basada en el conocimiento individual. Por 
tanto, es necesario transformar este sistema masivo de educación, algo que será extremadamente difícil de 
lograr. Es obvio que los sindicatos de maestros se resistirán a estos cambios porque de manera 
comprensible buscarán proteger sus puestos de trabajo, pero aun así debe darse un replanteo radical de la 
educación. ¡¿Cómo se combina lo que hoy aprenden los chicos en la escuela con lo que aprenden en 
Internet o en la calle?!  

-¿Hay algún país que siga esta reforma educativa que sugiere?  

-No. No aún.  

-¿Por qué?  

-Bueno, para empezar, porque una de las metas más preciadas de los países en vías de desarrollo es 
convertirse en sociedades industrializadas. O, como decimos nosotros, pasar de la "primera ola" a la 
"segunda ola". A demás, muchos de esos países tampoco se han confrontado aún con las nuevas 
realidades globales. Y a esto se suma que los docentes en casi todos los países están muy bien 
organizados en sindicatos para proteger sus empleos. Lo comprendo. ¡Mi hermana es maestra! Pero el 
punto, para mí, es que el modelo en que se mueven es injusto para los chicos. Preparan a los chicos para 
ayer, no para mañana.  
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-¿Hay algo en concreto que debería propugnar una reforma educativa para un país como la 
Argentina?  

-No hay una sola respuesta a esa pregunta. Depende de cada país y de cada cultura. Pero todos los países 
deben tener en claro que los cambios sociales se irán acelerando, los futuros puestos de trabajo requerirán 
más y más conocimientos y habilidades. Es algo que debe ser aprendido ahora por los chicos, pero que no 
necesariamente adquieren hoy en las escuelas.  

Por Hugo Alconada Mon  
revista@lanacion.com.ar

Para saber más: http://www.alvintoffler.net

Bio identikit  
• Alvin Toffler nació el 3 de octubre de 1928, en los Estados Unidos.  
• Es doctor en Letras, Leyes y Ciencia. Como docente, se ha desempeñado en diferentes cargos en 

la Universidad de Cornell y en la Russell Sage Foundation. Fue nombrado Fellow de la 
Asociación Americana para el Avance de las Ciencias.  

• Buena parte de sus trabajos e investigaciones los realizó junto con su mujer, Heidi Toffler, 
profesora adjunta del Instituto para el Estudio de Estrategias Nacionales en la Universidad 
Nacional de Defensa de Washington, Estados Unidos.  

• Como futurólogo, se ha centrado en temas tales como la tecnología, la carrera armamentista y los 
avances y retrocesos del capitalismo. No sólo pone el foco en las cuestiones técnicas, sino 
también en las humanísticas.  

• Entre los libros más conocidos pueden citarse La revolución de la riqueza , El cambio de poder , 
El shock del futuro y La tercera ola .  

¿La clave? Educar  

FAIRFAX, Virginia.- Para ser el "futurólogo más famoso del mundo", como lo definió The Financial 
Times, Alvin Toffler tiene un prurito singular: le escapa a la palabra "predicciones" y desconfía -casi 
detesta- a quienes la lanzan. "De hecho, nunca usamos la palabra «predecir». Pensamos que cualquiera 
que diga que puede predecir el futuro es probablemente un miembro del club de los charlatanes, porque 
los eventos humanos están llenos de sorpresas y hechos fortuitos, de conflictos, retrocesos y trastornos", 
suele repetir. Y en cuanto al modo en que expone, no se trata de un mero plural mayestático, sino bien 
concreto: habla de sus ideas y las de su mujer, Heidi, coautora de sus libros.  

Juntos, Alvin y Heidi, intentan decodificar la realidad y comprender las tendencias subterráneas para 
entender la dirección que lleva una sociedad. Así es como en los albores de los años 70 vislumbraron el 
ascenso imparable del conocimiento especializado, la aceleración tecnológica y el florecer de profesiones 
interdisciplinarias, y alertan desde hace años sobre la necesidad de reconstituir de raíz el sistema 
educativo tal como lo conocemos con pequeños retoques desde hace un siglo.  

Los Toffler subrayan que el futuro será para aquellos que desarrollen lo que denominan "habilidades o 
técnicas de pensamiento crítico". Es decir, aquellos que sepan asimilar información, adaptarse a los 
cambios y tomar decisiones a una velocidad creciente, algo para lo cual, afirman, no preparan las escuelas 
de hoy en día.  

La "escuela del mañana", tal como la entienden los Toffler, resulta muy distinta de las actuales. Para 
empezar, porque deberían funcionar las 24 horas del día, ofrecer un servicio adaptado a las necesidades y 
los intereses de cada chico y de las empresas, y con una currícula interdisciplinaria no sólo en cuanto 
contenidos, sino también por sus exponentes. ¿Por qué? Porque las clases deberían darlas no sólo los 

 
 
 

mailto:revista@lanacion.com.ar
http://www.alvintoffler.net/


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

88

maestros ?que a su vez deberían pasar parte de su tiempo en el mundo empresarial-, sino todos aquellos 
que tengan algo para dar.  

-¿En qué piensa, en concreto?  

-¿Por qué no sumar a las aulas a quienes sin ser maestros, pueden ofrecerles otras perspectivas de 
aprendizaje a los chicos? ¿Por qué no sentarlos durante media hora, una hora o lo que fuere con un piloto 
de avión? ¿O con un cocinero, un empleado de oficina o un empresario? Que se genere un ida y vuelta: 
¿Qué hacés? ¿Cómo es tu vida diaria? Y, más relevante aún, ¿cómo introducir a los estudiantes al mundo 
actual, a la vanguardia de la tecnología de la información, cuando los maestros conocen tanto o menos de 
ellas que los alumnos?  

Por supuesto que éstas son algunas pocas de las muchas ideas y reformas posibles, pero el sistema 
educativo en Estados Unidos -y sospecho que al igual en la Argentina- debe reformarse. Debe adaptarse a 
los desafíos que afrontarán los chicos.  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1093953
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Mostrará la Tate de Londres arte de la "globalización" 
 
Reunirá en su cuarta Trienal el trabajo de 17 artistas de diversos continentes cuyo trabajo traspasa 
fronteras y tradiciones  
  
  
EFE  
El Universal  
Londres Lunes 02 de febrero de 2009  

 
10:23 La cuarta Trienal de la galería Tate, de Londres, apuesta por un arte que traspasa fronteras, tiempos 
y tradiciones y que su comisario, Nicolas Bourriaud, ha bautizado como la "altermodernidad".  
Bajo ese concepto, que alude claramente a lo que los franceses llaman "altermundialismo" (la "otra 
globalización"), Bourriaud ha reunido hasta el 26 de abril la obra de diecisiete artistas contemporáneos de 
distintos continentes que trabajan en diferentes medios.  
 
Si en el posmodernismo, los artistas fundamentaban sus obras en las tradiciones locales "hasta el punto de 
que los orígenes eran lo más importante", en la altermodernidad, "el punto de partida es la globalización", 
explica el comisario francés a EFE.  
 
Un claro ejemplo, señala, es el artista camerunés Pascale Marthine Tayou, que trabaja en Bélgica y en su 
país natal, y que crea artefactos arqueológicos hechos con plástico, silicona y otros materiales efímeros 
que combinan la arqueología con la ciencia ficción.  
 
"Altermoderno sugiere una multitud de posibilidades, de alternativas, indica que el período histórico 
definido como posmodernismo está tocando a su fin", afirma el comisario, que ve ese proceso 
simbolizado en la actual crisis económica.  
 
Sin duda la obra más espectacular por sus enormes dimensiones y los materiales utilizados es la del indio 
Subodh Gupta, titulada "Línea de Control", una especie de árbol gigantesco hecho de cientos de utensilios 
de cocina de acero inoxidable.  
 
Pese a que hay un elemento típicamente indio en su obra, la manera de trabajar es "una mezcla de 
diferentes tradiciones", señala Bourriaud, que comisarió el año pasado una exposición en Murcia sobre el 
gesto arqueológico en el arte contemporáneo.  

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

90

 
Si el modernismo del siglo XX fue por encima de todo un fenómeno cultural, la altermodernidad es "fruto 
de negociaciones entre agentes de distintas culturas y puntos geográficos", está desprovisto de un centro y 
sólo puede ser por tanto políglota.  
 
A pesar de que las obras expuestas en la Tate Britain van acompañadas de un aparato teórico en la guía 
que la acompaña, Bourriaud afirma que lo importante para él es el "impacto visual" que producen en el 
espectador, el diálogo que éste puede establecer con ellas.  
 
Todos los artistas seleccionados han establecido "un nuevo tipo de relación con el pasado", como si 
fueran exploradores de un continente nuevo, explica el comisario, según el cual en sus obras "el tiempo y 
el espacio parecen intercambiar sus propiedades".  
 
Muchos de esos artistas, como Tacita Dean, Joachim Koester o Matthew Darbyshire juegan con lo 
anacrónico, con lo multitemporal, su obra no muestra ninguno de los signos de la contemporaneidad, 
señala Bourriaud, salvo en el proceso de su constitución.  
 
Lo "contemporáneo" es la estructura de la obra, su método de composición, el hecho de juntar elementos 
heterocrónicos, para utilizar un concepto del filósofo francés Michel Foucault.  
 
El artista ya no está anclado en su propia cultura, sino que se vuelve una especie de nómada, transforma 
ideas y signos y los transporta de un lugar a otro en un mundo globalizado.  
 
Lo "altermoderno" es en cualquier caso para Bourriaud más un "estado de espíritu" que un nuevo 
"movimiento" y se define por su oposición a la estandarización y masificación cultural, por un lado, y los 
nacionalismos y el relativismo cultural, por otro.  
 
El artista "altermoderno", explica el comisario, ve en el tiempo más bien como "una multiplicidad" y no 
"un progreso lineal", como ocurría con el modernismo.  
 
En ningún caso hay nostalgia en esos artistas - por ejemplo, cuando utilizan como la británica Tacita 
Dean la fotografía en blanco y negro-, sino sólo "un deseo de explorar el presente utilizando herramientas 
del pasado".  
 
 
 
  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/573743.html
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Crean en Italia museo sobre la mafia 
 
Se encuentra en un imueble incautado a un grupo delictivo de Calabria y ofrece una visión más profunda 
del fenómeno de la Ndrangheta  
  
  
EFE  
El Universal  
Roma Lunes 02 de febrero de 2009  

 
11:06 La ciudad italiana de Reggio Calabria (sur de Italia) acoge desde hoy el "Museo de la Ndrangheta", 
que alberga un recorrido expositivo por la historia de este grupo delictivo en un edificio que la Policía 
italiana incautó a la mafia calabresa.  
Este museo, promovido por el Ayuntamiento de Reggio Calabria en colaboración con las autoridades 
regionales y la Universidad de Calabria, pretende ofrecer al turista de la ciudad sureña una visión más en 
profundidad de lo que supone el fenómeno mafioso de la Ndrangheta.  
"La lucha de la cultura quiere decir acción, que tiene que ser pensada a largo plazo (...) Es necesaria y 
debe ser muy concreta, permanente, porque sólo con el tiempo, y quizá sólo para las generaciones que 
vendrán, se puede intentar construir una memoria crítica diferente", aseguran los responsables del museo 
en su página web.  
"La Ndrangheta es el problema al que debe responder la Policía. La cultura debe hacer frente al 
estereotipo de la imposibilidad de cambiar el síndrome del `todo está hecho`, un pensamiento que no es 
útil para imaginar otro futuro", añaden.  
 
En declaraciones que recogen hoy los medios de comunicación locales, el alcalde de Reggio Calabria, 
Giuseppe Scopelliti, expresa su satisfacción por acoger este museo en su ciudad y su intención de que éste 
contribuya a la lucha contra la mafia.  
"La constitución de un museo de la Ndrangheta refuerza nuestra acción administrativa, dispuesta a dar 
siempre mayores signos de legalidad, sobre todo con acciones concretas como ésta", dice.  
 
    
http://www.eluniversal.com.mx/notas/573756.html
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Investigarán los ecosistemas vulnerables en Namibia 
 
Participarán científicos españoles en una campaña de cartografiado de fondos marinos para identificar los 
ecosistemas marinos vulnerables  
  
   
EFE  
El Universal  
Lunes 02 de febrero de 2009  

 
Investigadores españoles 
participarán en una 
campaña de cartografiado 
de fondos marinos para 
identificar los ecosistemas 
marinos vulnerables en 
Namibia.  
El proyecto será 
desarrollado por 
científicos del Instituto 
Español de Oceanografía 
liderado desde el Centro 
Oceanográfico de las islas 
Canarias (en el Atlántico) 
, en colaboración con 
otros organismos 
científicos, como el 
Centro de Investigación 
Marina de Namibia.  
La iniciativa es la continuación de una campaña realizada el año pasado en la Dorsal de Walvis Bay, en la 
cadena montañosa que atraviesa el fondo del océano Atlántico, que tuvo como objetivo el estudio de 
zonas marinas sensibles con el fin de aislarlas y protegerlas de la actividad pesquera.  
En esta ocasión el equipo científico está integrado por dieciséis investigadores, de los que once son 
españoles, que se encargarán de estudiar la geomorfología de los fondos marinos africanos.  
Las labores de observación y muestreo se llevarán a cabo a bordo del buque "Vizconde de Eza" .  
La expedición, que tendrá una duración de dos semanas, partirá el próximo día 13 de febrero del puerto 
namibio de Walvis Bay y continuará con su actividad en la dorsal de Ewin y el banco de Valdivia.  
El biólogo del Instituto Español de Oceanografía (IEO) en Canarias Luis José Abellán explicó que las 
labores de estudio se desarrollarán en zonas abiertas a la pesca pero donde la actividad tiene una 
incidencia mínima sobre la biodiversidad.  
Otro de los objetivos es perfeccionar las técnicas que hasta ahora se han empleado para el estudio de los 
fondos marinos y de ese modo crear un protocolo de trabajo para la investigación futura de estas áreas.  
Según Luis José Abellán, la riqueza de esas montañas submarinas no reside en su riqueza biológica, ya 
que se trata de zonas poco productivas desde el punto de vista pesquero, sino que constituyen importantes 
fuentes de información sobre los antiguos movimientos geológicos y marinos.  
Ese es el caso de una plataforma situada en Valdivia a 223 metros de profundidad, y que, según 
determinan los geólogos, hace siglos se encontraba a nivel del mar. 
 
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/52256.html
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"Acidos cuentos de hadas", una mezcla de cotidianidad y fantasía  
Cultura - Domingo 1 de febrero (11:35 hrs.) 
 El libro de Dorian J. Valencia da al lector algo 

mucho más allá de lo conocido hasta la fecha  
 Es una propuesta que mezcla aspectos reales de la vida cotidiana  

 
El Financiero en línea
México, 1 de febrero.- El escritor mexicano Dorian J. Valencia presentó su primer libro publicado, 
"Acidos cuentos de hadas", una obra mágica "con una propuesta literaria alejada de lo convencional y 
todo lo que se publica en México, que da al lector algo mucho más allá de lo conocido hasta la fecha".  
Es una propuesta que mezcla aspectos reales de la vida cotidiana, con otros fantásticos, en los que habitan 
hadas y duendes.  
Aborda un tema bastante ácido, con un lenguaje fuerte, que busca más que la palabra altisonante, la 
interacción con el lector, para comprender con claridad la realidad que se vive hoy en día.  
No se trata, del clásico cuento de hadas donde todo es bello y maravilloso. "Si bien no está dedicado a un 
público específico, el receptor debe ser un lector tolerante a las palabras altisonantes.  
No es una lectura para niños sino para jóvenes y adultos pensantes y de amplio criterio". El escritor 
nacido en la Ciudad de México explicó que no es necesario conocer el mundo habitado por esos seres 
fabulosos.  
"El tema es la vida cotidiana y cómo sería si tuviéramos la buena o mala suerte de toparnos con esos 
entes, que se supone son fantásticos y vienen a solucionar parte de nuestra vida".  
A través del libro, el autor invita al público a descubrir si es cierto que esos personajes podrían ayudar a 
mejorar nuestra existencia.  
Valencia Jiménez explicó que escribió esta obra por la necesidad de descubrir la realidad tras el telón.  
"Qué hay detrás de las historias que vemos cada día en la calle?". Por ejemplo, dijo, cuando vemos a una 
persona sentada frente a la barra de una cantina, bebiendo apresuradamente, preguntamos "Qué lo llevó a 
tomar de esa forma?, "Qué lo motivó a llegar a esa situación?, "Qué pensamientos ocupan su mente?.  
Esas son preguntas que el escritor desea descubrir en sus textos. El libro ya está a la venta en librerías y a 
través de la página web de Editorial Endora, quien lo publicó luego tomar la valiente decisión de apostar 
por temas nuevos y de interés para los grandes públicos, además de dar la oportunidad a los jóvenes 
escritores mexicanos, como es el caso del debutante Dorian.  
Minutos antes de presentar su obra al público que asistió la tarde-noche de ayer en la galería, librería y 
espacio cultural "Escarabajo de oro", el autor comentó que "Acidos cuentos de hadas" debe ser leído por 
los lectores exigentes porque "ellos van a encontrar un texto diferente. (Con información de 
Notimex/TPC) 
 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=169722&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC 
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Una sustancia del pepino de mar es anticancerígena 

Lo demostraron con células de tres diferentes tumores humanos 
Martes 3 de febrero de 2009 |  

 

Gabriel Stekolschik  
Para LA NACION  

Parientes cercanos de las estrellas y erizos de mar vagan por las profundidades marinas alimentándose de 
los sedimentos oceánicos.  

Son imprescindibles para mantener el equilibrio de los ecosistemas del fondo del mar y, además, están 
altamente cotizados en los países orientales, pues allí se utilizan para la preparación de distintas comidas, 
como el sushi. Se trata de los Holoturios , llamados vulgarmente pepinos de mar debido a su forma 
alargada.  

Fruto de un trabajo interdisciplinario financiado por la Agencia Nacional de Promoción Científica y 
Tecnológica, el Conicet y la Universidad de Buenos Aires, un equipo de investigadores argentinos 
descubrió que un compuesto aislado del Psolus patagonicus , una de las aproximadamente 1200 especies 
conocidas de pepino de mar, tiene la capacidad de inhibir la proliferación de células cancerosas obtenidas 
de tumores humanos de mama, de hígado y de pulmón. Los resultados del estudio fueron publicados en la 
revista Chemotherapy .  

La molécula en cuestión es un triterpeno glucósido (TG), bautizado Patagonicósido A por la doctora 
Marta Maier, una de las autoras del trabajo, que es investigadora del Conicet en el Departamento de 
Química Orgánica de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales (FCEyN) de la UBA.  

Los TG forman parte de los mecanismos de defensa del pepino de mar. Cuando el animal se siente 
amenazado, excreta algunas de sus vísceras -que después regenera- para que el depredador se distraiga 
comiéndolas y, a su vez, expulsa los TG, que son tóxicos para algunos peces.  

Mecanismo de acción  
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Trabajos anteriores de la doctora Maier habían demostrado que el Patagonicósido A, así como un 
derivado desulfatado de éste, poseen una potente actividad antifúngica.  

"Para nuestra grata sorpresa ahora encontramos que ambos compuestos también tienen actividad 
antiproliferativa contra tres líneas celulares derivadas de distintos tumores humanos", revela la doctora 
Laura Alché, otra de las autoras del estudio, que es investigadora del Conicet en el Laboratorio de 
Virología de la FCEyN.  

Un inconveniente ampliamente conocido de los TG que se han obtenido hasta ahora de diferentes 
especies de pepinos de mar es que son altamente citotóxicos, es decir, producen efectos dañinos a las 
células, sean éstas normales o tumorales. Esta característica hace inviable su utilización farmacológica.  

Sin embargo, los resultados del trabajo muestran que los Patagonicósidos inhiben la proliferación celular 
con muy baja citotoxicidad: "Lo interesante de estos compuestos es que, a diferencia de otros triterpenos 
ya descriptos, tienen actividad antiproliferativa sobre las células tumorales en una concentración mucho 
menor que la que produce citotoxicidad, lo cual permite pensarlos como potenciales antitumorales", se 
entusiasma Alché.  

No obstante, la científica inmediatamente advierte que para que estas sustancias puedan ser utilizadas 
terapéuticamente en los seres humanos queda un largo camino por recorrer, pues todavía deberán hacerse 
numerosas pruebas en animales de laboratorio antes de que puedan ser autorizados ensayos clínicos.  

Por el momento, el grupo de investigadores, que también integran Valeria Careaga, Carlos Bueno y 
Claudia Muniain, está abocado a dilucidar cómo actúan estos compuestos en el interior de las células. 
Para ello, estudiaron su efecto sobre una molécula, denominada NF-kB, que ha sido relacionada con la 
inducción de algunos procesos tumorales. "Esperábamos que los Patagonicósidos inhibieran la actividad 
de NF-kB, pero eso no ocurrió, por lo tanto tendremos que empezar a investigar otros mecanismos de 
acción", razona Alché.  

Centro de Divulgación Científica de la Facultad de Ciencias Exactas de la UBA  

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1095905

 
 
 

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1095905
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La insulina podría frenar el Alzheimer  

Un grupo de científicos de la Universidad Northwestern afirma que esta enfermedad es una tercera forma 
de diabetes 
 
03/02/2009 | Actualizada a las 00:07h | Ciudadanos  

Washington. (EFE).- La insulina, además de ser crucial contra la diabetes, podría frenar o reducir la 
pérdida de memoria típica del Alzheimer, revela un estudio difundido hoy por la revista Proceedings of 
the National Academy of Sciences. 

 

Un grupo de científicos de la Universidad Northwestern (Chicago), que realizó el estudio, añadió que éste 
además demostraría que el Alzheimer es una tercera forma de diabetes.  
 
El Alzheimer es una enfermedad neurológica, progresiva e incurable que afecta principalmente a los 
mayores de 65 años. Se manifiesta por la pérdida de memoria y después la demencia.  
 
En un análisis de neuronas extraídas del hipocampo (el principal centro de la memoria en el cerebro), los 
científicos trataron esas células con insulina y el medicamento rosiglitazone, utilizado en el tratamiento de 
la diabetes tipo 2.  
 
Los científicos descubrieron que la insulina prevenía las lesiones en neuronas expuestas a las proteínas 
tóxicas del Alzheimer (ADDLS) al impedir que se adhirieran a las células. También descubrieron que la 
protección proporcionada por la insulina aumentaba cuando se agregaba rosiglitazone.  
 
Hasta ahora se sabía que los ADDLS atacan las sinapsis al adherirse a las neuronas. Cuando se consuma 
ese proceso, las neuronas pierden la capacidad de responder a la información que reciben lo que da como 
resultado la pérdida de memoria.  
 
Según los científicos, el mecanismo protector de la insulina ocurre en una serie de etapas que reducen la 
adherencia de las ADDLS a las sinapsis.  
 
"El tratamiento terapéutico que aumente la sensibilidad a la insulina en el cerebro podría ofrecer nuevas 
formas de combatir el Alzheimer", dijo William Klein, investigador del Centro del Alzheimer y 
Neurología del Conocimiento en Northwestern.  
 
"La sensibilidad a la insulina puede declinar con la edad, lo que presenta un nuevo factor de riesgo para el 
mal de Alzheimer. Los resultados demuestran que al aumentar la insulina se podría proteger las neuronas 
de una lesión", señaló.  
 
Según Sergio Ferreira, profesor de la Universidad Federal de Río de Janeiro, Brasil, el descubrimiento de 
que las medicinas contra la diabetes protegen las sinapsis ofrece una esperanza de lucha contra la pérdida 
de la memoria en el Alzheimer.  
 
Ferreira añadió que si se considera que el Alzheimer es una especie de diabetes cerebral "se abre el 
camino para nuevos descubrimientos cuyo resultado final podrían ser tratamientos modificados para la 
devastadora enfermedad". 

 
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20090203/53632071362/la-insulina-podria-frenar-el-
alzheimer--national-academy-washington-janeiro-chicago-brasil.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/index.html
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20090203/53632071362/la-insulina-podria-frenar-el-alzheimer--national-academy-washington-janeiro-chicago-brasil.html
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20090203/53632071362/la-insulina-podria-frenar-el-alzheimer--national-academy-washington-janeiro-chicago-brasil.html
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Google Earth permite "bucear" y explorar el fondo marino en tres dimensiones 

La función Ocean permite al usuario acercarse con el "zoom" a la superficie del agua y sumergirse para 
acceder a lugares submarinos 

 
 
02/02/2009 | Actualizada a las 19:00h | Internet y Tecnología  

Bruselas. (EFE).- El buscador de internet Google permite desde hoy a los usuarios bucear virtualmente, 
desde su casa, para localizar zonas por debajo de todos los mares y océanos, explorar su fondo en tres 
dimensiones y consultar informaciones relacionadas con el entorno marítimo.  

Google ha presentado la función Ocean, que supone añadir al actual servicio Google Earth (imágenes por 
satélite, mapa y búsqueda geográfica) la posibilidad de que el ciudadano se acerque con el "zoom" a la 
superficie del agua y después se sumerja para acceder a lugares submarinos.  
 
El nuevo instrumento está disponible en la versión de Google Earth 5.0. El usuario podrá explorar en tres 
dimensiones los suelos marinos gracias a esta nueva herramienta, que han presentado en Bruselas 
representantes de Google y el comisario europeo de Pesca y Política Marítima, Joe Borg.  
 
Además, Ocean incluye también veinte "capas" con información, fotos o vídeos procedentes de 
organismos científicos, investigadores marinos, de canales como la BBC o National Geographic y datos 
sobre reservas de alto valor ecológico, el calentamiento marino o el estado global de la pesca.  
 
Por ejemplo, se pueden buscar desde vídeos del explorador Jacques Cousteau hasta, en otro ámbito, hacer 
un seguimiento por satélite de animales marinos que tengan un chip, como aquellos que estén en peligro.  
 
Por otro lado, Ocean ofrecerá información acerca de las consecuencias dañinas del exceso de la pesca, 
sobre las áreas que están más esquilmadas, e incluirá recomendaciones sobre cómo se puede colaborar 
para evitar el agotamiento de los recursos.  
 
La idea de esta función es que los usuarios envíen sus fotografías o vídeos, por un lado de forma 
particular y, además, Google espera la colaboración de asociaciones, gobiernos y de instituciones para 
mejorar el nuevo servicio con informaciones acreditadas.  

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/internet/index.html
http://earth.google.es/
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La Comisión Europea (CE) ha manifestado su intención de colaborar en este sentido y el comisario 
europeo de Pesca ha anunciado que Bruselas está trabajando en un "atlas europeo de los mares", para 
recopilar mapas de los fondos marinos y hacerlos públicos. 
 
Borg ha señalado que el objetivo de ese proyecto es "concienciar sobre la fragilidad del medioambiente 
marino" y ha apuntado que la iniciativa de hoy, lanzada por Google, puede ser una ayuda contra la pesca 
ilegal.  
 
Por otro lado, el comisario ha instado a los países de la UE a que hagan públicos sus datos nacionales 
sobre las pesquerías y el estado de sus áreas submarinas. En este sentido, ha apuntado que la situación 
varía y, por ejemplo, Irlanda ofrece datos detallados, pero en el caso del mar Mediterráneo hay mucha 
menos información.  
 
Google Earth también ofrece la posibilidad de viajar en el tiempo y comparar cómo estaba una zona 
marina hace 30 años con el estado actual, historias sobre naufragios más famosos y las áreas protegidas. 

 
http://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20090202/53631989085/google-earth-permite-
bucear-y-explorar-el-fondo-marino-en-tres-dimensiones-bruselas-national-geograp.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20090202/53631989085/google-earth-permite-bucear-y-explorar-el-fondo-marino-en-tres-dimensiones-bruselas-national-geograp.html
http://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20090202/53631989085/google-earth-permite-bucear-y-explorar-el-fondo-marino-en-tres-dimensiones-bruselas-national-geograp.html
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Michael Connelly: "En EE UU es difícil contar historias en que no haya crímenes" 

El escritor estadounidense, autor de novelas como 'Echo Park', llega a la semana negra de Barcelona  

ROSA MORA - Barcelona - 03/02/2009  

  

Michael Connelly (Filadelfia, 1956) llegó 
ayer a Barcelona donde recibirá esta tarde 
el IV Premio Pepe Carvalho, con el que el 
jurado ha querido destacar su larga 
trayectoria siempre "investigando más allá 
de las verdades aparentes de la realidad de 
nuestro tiempo". El escritor 
estadounidense, autor de novelas como 
Echo Park, El Observatorio, Deuda de 
sangre o Más oscuro que la noche, llegó a 
las 8.00 horas, precedente de Nueva York. 
A las 11.00 ya estaba dando una rueda de 
prensa, seguidas de entrevistas. "He 
dormido muy bien en el avión, no estoy 
cansado", dijo. "Este premio me llena de 
satisfacción, porque demuestra la 
universalidad de mis novelas. Que un det
me emociona". 

ective de Los Ángeles sea conocido a medio mundo de distancia, 

Lamentó no haber leído ninguna novela de Manuel Vázquez Montalbán protagonizada por Pepe 
Carvalho. "Pero el año pasado cuando estuve en España me explicaron quién era Montalbán y quién su 
detective, así que me siento aún más reconocido por el premio. Es difícil que se publiquen traducciones 
de libros extranjeros en Estados Unidos, pero también es cierto que durante los últimos años no hemos 
mirado al mundo, EE UU se ha convertido en un país insular. Es una pena. Espero que las cosas cambien 
y que se traduzcan muchos más libros". 

Nadie le preguntó durante la rueda de prensa sobre el nuevo presidente de su país, Barack Obama. "Estoy 
emocionado y lleno de esperanza y estoy convencido de que las cosas van a cambiar. Espero un cambio 
importante", afirmó luego. Preguntado sobre el auge de la novela negra, Connelly dijo: "Sólo puedo 
hablar por lo que sucede en mi país. En Estados Unidos es difícil contar historias en las que no haya 
crímenes. La delincuencia, la violencia, las armas están muy presentes en el mundo en que vivimos". 

De su detective Harry Bosch, protagonista de 14 de las 21 novelas que ha escrito, dijo que es un tipo duro, 
que al final, cuando llega la noche, sabe que ha hecho todo cuanto ha podido y que ha aprendido a vivir 
consigo mismo. Connelly participa en otros actos de BCNegra, la semana negra que se celebra en 
Barcelona hasta el próximo viernes. Mañana por la tarde conversará con Guillermo Altares, responsable 
de Babelia (suplemento cultural de EL PAÍS), y con el público en el Teatro Tomea. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Michael/Connelly/EE/UU/dificil/contar/historias/haya/crimenes/el
pepucul/20090203elpepucul_3/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Michael/Connelly/EE/UU/dificil/contar/historias/haya/crimenes/elpepucul/20090203elpepucul_3/Tes
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Michael/Connelly/EE/UU/dificil/contar/historias/haya/crimenes/elpepucul/20090203elpepucul_3/Tes
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De profundis 

FERNANDO SAVATER 03/02/2009  

  

Una de las versiones más tradicionales del sentido de la filosofía es que se trata de una preparación para la 
muerte. Este planteamiento de tanatorio comienza en el Fedón y queda precisado definitivamente por 
Cicerón, mientras que Montaigne se hace eco de él en sus primeros ensayos y después se va distanciando 
con cierta ironía. No tanta desde luego como la de Madame du Deffand: "¿Aprender a bien morir? ¡Qué 
capricho! Yo a todo el mundo le he visto hacerlo a la primera y perfectamente...". 

Saber que vamos a morir da que pensar, y a algunos les convierte en pensadores... de por vida 

En cualquier caso, nuestra mortalidad tiene un vínculo irrompible con el pensamiento: saber que vamos a 
morir da que pensar, y a algunos les convierte en pensadores... de por vida. La muerte filosófica por 
excelencia, claro está, es la de Sócrates: la más célebre de nuestra tradición, junto a la de Jesucristo. Pero 
hay varias versiones de ella y numerosas interpretaciones, no todas favorables a Sócrates. Emily Wilson 
las estudia de un modo bastante completo e inteligente en La muerte de Sócrates (Biblioteca Buridán) que 
lleva un subtítulo muy descriptivo: héroe, villano, charlatán, santo. Omite "sabio", es curioso, aunque así 
coincide con las reiteradas profesiones de ignorancia del propio interesado. Lo indudable es que cada 
época intelectual ha tenido su propia versión hegemónica de la muerte socrática, que siempre dice más de 
las preocupaciones de esos presentes sucesivos que de lo ocurrido en Atenas aquel día del 399 a. C. 

Jesucristo murió por todos nosotros, pero luego cada cual tiene que morir su propia muerte; de igual 
modo, Sócrates murió por y para la filosofía, pero después cada filósofo estira la pata a su modo y según 
le toca. Un amplio catálogo de estos fallecimientos insignes lo encontramos en El libro de los filósofos 
muertos, de Simon Critchley (ed. Taurus), que pasa revista a la despedida de ciento noventa pensadores 
de mayor o menor talla. Su lectura justifica el sarcasmo de Madame du Deffand, porque no hay mucho de 
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sublime en tales fallecimientos y sí bastante de improvisado, como en el de cualquiera: atracones, caídas, 
enfriamientos, excesos eróticos, atropellos o degeneración senil. Por cierto, a pesar de que aparecen 
necrológicas de numerosas mujeres sabias, no se cuenta la muerte de la propia marquesa Du Deffand, que 
murió muy anciana y ciega: en la agonía, la gran libertina oyó los sollozos del viejo lacayo que le había 
servido durante medio siglo y exclamó, casi triunfal: "¡Ah, luego me amabas!". Simon Critchley es un 
pensador interesante, aunque la única obra anterior que conozco de él, Muy poco... casi nada (ed. 
Marbot), prueba los estragos deconstruccionistas que algunos maestros franceses pueden provocar en el 
cerebro anglosajón (uno de los capítulos se titula ¿Cómo leería Blanchot a Blanchot si no fuera 
Blanchot? y cosas así). Más humor demuestra ahora cuando se incluye como último filósofo de su lista, 
recurriendo para conjeturar su muerte a la más célebre acotación escénica shakespeariana: "Sale, 
perseguido por un oso". 

¿Puede existir una pedagogía de la muerte? Mar Cortina Selva, presidenta de la Sociedad Española de 
Tanatología, y Agustín de la Herrán Gascón han preparado un prolijo manual para educación infantil 
primaria y secundaria titulado La muerte y su didáctica (ed. Universitas). Aunque nos asuste como 
asignatura, la escuela no puede consentir que todo lo que los niños vayan sabiendo de la muerte les llegue 
por medio de leyendas piadosas o de tiroteos televisados... Por su parte, la doctora Iona Heath, en Ayudar 
a morir (ed. Katz) apoya su larga experiencia en testimonios literarios para tratar de obtener algunas 
reflexiones paliativas sobre el trance fatal. Tanto ella como John Berger, prologuista del libro, son 
partidarios de que los pacientes mueran en su casa y rodeados de seres queridos. Montaigne era de otra 
opinión y decía preferir una muerte lejana entre desconocidos, como si el definitivo desarraigo de la vida 
exigiera ese ensayo de exilio antes de consumarse... 

¿Quién mirará mi rostro después del final, cuando yo no pueda ya mirar? No hay buena muerte, ni mala: 
sólo muerte, la muerte a secas. A fin de cuentas, ni la filosofía ni nadie puede prepararnos mejor para el 
trance que algunas palabras sencillas, como éstas de Stanley Cavell: "Lo que nos pasa cuando llega la 
muerte del cuerpo es lo que le pasa a la música cuando deja de sonar. Hay un periodo de reverberación, y 
luego nada". 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/profundis/elpepucul/20090203elpepicul_5/Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/profundis/elpepucul/20090203elpepicul_5/Tes
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'Brancaccio', la Mafia que no cesa 

Un cómic retrata sin tapujos el miedo de un barrio siciliano bajo la tiranía de la ley del silencio - Sus 
autores denuncian los métodos de la 'omertà'  

GUILLERMO ALTARES (ENVIADO ESPECIAL) - Angulema - 03/02/2009  

 

Brancaccio es un barrio de Palermo donde no existe el Estado, pero sí la ley, unas normas no escritas que 
no imponen ni policías, ni jueces, sino unos tipos que dan órdenes con gestos, miradas y palabras que 
nunca llegan a pronunciarse. Los autores sicilianos Giovanni di Gregorio, guionista, y Claudio Stassi, 
dibujante, han retratado en el cómic Brancaccio (Norma) ese lugar donde las peleas de perros son 
habituales pero no existe una comisaría y donde los servicios sociales brillan por su ausencia. 

La historia tiene puntos en común con 'Gomorra', de Saviano 

La historia tiene puntos en común con Gomorra, aunque afortunadamente sus autores no han tenido los 
problemas a los que se enfrenta Roberto Saviano, que vive escondido, sometido a una permanente 
amenaza de muerte de la Camorra. Sin embargo, como ocurre con el libro del napolitano, todo lo que se 
cuenta en sus páginas es real, todo lo que se describe ha ocurrido y, lo que es peor, sigue ocurriendo. 
Stassi, de 31 años, ha pasado casi toda su vida en Brancaccio y ahora reside en Palermo. Di Gregorio, 
palermitano de 35 años, lleva varios años afincado en Barcelona. 
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"Nos encargaron un cómic sobre la Mafia", explicaba Di Gregorio durante el Festival del Cómic de 
Angulema, el mayor encuentro europeo dedicado a los tebeos, que se clausuró el domingo en esa ciudad 
del centro de Francia. "Pero no queríamos contar la historia de grandes personajes, sino describir la 
cotidianidad, porque ése es el sustrato en el que la Mafia encuentra su fuerza, la cultura del silencio, de la 
pobreza y la opresión. Lo peor de la Mafia es la cultura que genera, porque ha conseguido organizar a su 
alrededor todo un sistema social". 

"He vivido 30 años en Brancaccio", prosigue Stassi, que acaba de publicar en Italia Per questo mi chiamo 
Giovanni, un cómic basado en un libro de Luigi Garlando, en el que relata la historia reciente de Sicilia a 
través de un padre que le cuenta su hijo la vida del juez Giovanni Falcone, símbolo de la lucha anti-Mafia, 
asesinado en 1992. "No hemos inventado nada, todo es real. Hemos cosido, hemos montado un puzle con 
diferentes personajes, un niño, un ama de casa y un vendedor ambulante", prosigue. Como Pulp fiction, 
de Quentin Tarantino, o los filmes de Alejandro González Iñárritu y Guillermo Arriaga, esta novela 
gráfica relata varias historias que al final se acaban cruzando. 

Una de las cosas más sutiles del tebeo es cómo logra recrear el lenguaje de la Mafia. "Es algo que 
conozco muy bien, porque he crecido allí. Cuando dicen 'Si no vienes, no pasa nada' después de que el 
mafioso local reclame ver al vendedor ambulante, en realidad está diciendo 'Si no vienes te vas a meter en 
un lío'. Las miradas son también esenciales, el modo en que alguien te dice que ya puedes irte o que vas a 
tener problemas sin pronunciar una sola palabra. De hecho, me propusieron hacer un cómic parecido 
sobre Nápoles y dije que no porque no conozco esos códigos", prosigue Stassi. 

"Queríamos mostrar las consecuencias de los pequeños compromisos cotidianos, de cómo la gente se 
autoinflige la Mafia casi sin darse cuenta al respetar un sistema", asegura Di Gregorio. Se refiere a lo que 
la escritora siciliana Simonetta Agnello-Hornby, autora de La Mennulara, llama la mafiositá, la cultura 
que, ante la desconfianza que genera un Estado inexistente, conchabado con la criminalidad o corrupto (o 
las tres cosas), hace que sea más fácil pedir (y luego deber) un favor al otro poder. 

En Brancaccio este círculo vicioso está perfectamente narrado, de hecho se trata de una historia circular 
sobre cómo los pequeños gestos pueden degenerar en un drama. "Movimientos como el Addio Pizzo [una 
organización que reúne a comerciantes que se niegan a pagar el impuesto revolucionario mafioso] son 
muy importantes porque demuestran que la sociedad civil puede hacer algo", explica Stassi, aunque 
reconoce que su impacto es todavía mínimo y que, en lugares como el barrio que describen, todos los 
comerciantes siguen cediendo ante la extorsión. La sutileza de Brancaccio es que todo esto está narrado a 
través de la mirada de un niño, del silencio amenazador de un mafioso de cuarta, del miedo de los 
humildes. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Brancaccio/Mafia/cesa/elpepucul/20090203elpepicul_7/Tes
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"Hay que escribir como si estuvieras muerto" 

Un pionero de los 'blogs' publica un libro con sus experiencias  

ÍÑIGO GARCÍA - Madrid - 03/02/2009  

d 

  

Seguramente un mal día de 2004, cuando casi nadie tenía un blog, un tipo de Barcelona que no se sabe 
muy bien a qué se dedica decide soltar la rienda a sus filias y fobias en uno. Y contra la costumbre en la 
Red, lo que le sale es literatura. Hay que olvidarse de los diarios autorreferenciales y las diarreas mentales 
encriptadas. Leyéndole uno tiene la impresión de asistir a una crónica abreviada de lo que pasa a diario. O 
como escribe Sergi Puertas, "Rubén Lardín intimida: toma unas notitas en su blog y nos pone a todos en 
nuestro lugar". Cuando nadie tenía un blog, el suyo pasa de 200 a 400 visitas diarias, aparece un corrillo 
en su entorno, crece la legión de seguidores, que lo linkan, lo re-postean y lo menean, y llega a alcanzar 
las 3.000 visitas. Y entonces desaparece. 

"Me era útil para liberarme, porque daba sensación de impunidad" 

"Vivimos tiempos muy extraños, en los que no se puede decir nada" 
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Pero los seguidores le reclaman que vuelva, algunos de sus posts son publicados en círculos literarios 
alternativos, en revistas como Monográfico o The Children's book of American Birds o en antologías 
poéticas como Poesía para bacterias (Editorial Cuerdos de Atar), en la que aparece junto a Hernán 
Migoya o Javier Corcobado. Finalmente, otra editorial de guerrilla, Club Leteo, le convence para el 
volcado de todo su blog en un libro, Imbécil y desnudo publicado en la colección Azul de Metileno de 
poesía. 

"Lo concebí como un ejercicio terapéutico. Para entonar el día por la mañana o para aliviarme por la 
noche, como un drenaje", explica ahora, el día antes de la presentación del libro que recoge sus 
experiencias. "Me era útil para liberarme, por la sensación de impunidad que me proporcionaba, porque 
sé que Internet es una gran fosa oceánica donde todo se pierde. Sabía que me leían y eso me gustaba, pero 
al mismo tiempo tenía una sensación de impudicia y lo acabé cerrando", cuenta. 

Ahora, agradece la publicación del blog porque, dice, "es una recompensa sin esfuerzo, como quien se 
encuentra mil duros". "Yo jamás lo hubiera movido, porque es algo en lo que no creo", añade. 

Para preservarse, para mantener el blog como literatura y como terapia, Lardín cerró la bitácora a los 
comentarios ajenos. "Si tienes comentarios abiertos sabes quién está ahí, y si sabes quién te lee, te coarta 
la escritura. No es lo mismo escribir para treintañeros comemierdas como yo, que para niños de 17 años. 
Por eso digo que hay que escribir como si estuvieras muerto, como si nada de lo que haces te importara", 
asegura. 

Pero de hecho, es evidente que Lardín escribe, sobre todo, para esos "treintañeros comemierdas" y lo hace 
con una especie de cabreo generacional que hasta ahora pocos han conseguido reflejar. "Me jode que me 
digas esto de la mala leche del blog, porque yo también lo percibía. Cuando había mala ostia iba al blog, 
pero cuando estaba alegre me iba de copas con los amigos... Y buff, das una imagen que no es real. Sí es 
cierto que me cago en voz alta, tengo ese defecto. Soy gruñón y no lo puedo evitar", explica. 

Niega, sin embargo, que su intención sea provocar o escandalizar: "Lo que pasa es que vivimos tiempos 
muy extraños, en los que parece que no se puede decir nada, o sólo se puede decir algo políticamente 
correcto. Si haces un anuncio con enanos, se te echan encima... Si sale una tía en pelotas, te comen las 
feministas... Estamos dejando el timón en manos de los débiles, de la gente que diezma el lenguaje; le 
quita el significado. Yo soy el primer imbécil, pero creo que hay que dar palos a todos los lados, aunque 
te estés equivocando", afirma con rotundidad. Observa en su entorno cierto conformismo pero cree en el 
deber, al menos, de la pataleta. "España sigue siendo la España de Berlanga. Y como decía él, en este 
barco estamos todos y no podemos vivir fuera de él, pero si puedo, me mearé siempre en la misma 
esquina hasta hacer un agujero y conseguir que esto se hunda. Lo siento, la vida es maravillosa, pero el 
mundo me parece una puta mierda". 

Tras la publicación del libro, continúa con algunos proyectos momentáneamente aparcados, como la 
escritura de un guión para un cómic de Kano (José Ángel Cano) u otro guión de una película, "un 
western; pero no uno posmoderno, sino clásico, con caballos y rifles", con el director Koldo Serra. 

En cualquier caso, duda de que vuelva a la literatura: "Para mí, el medio más potente es el cómic, bueno 
eso que ahora llaman novela gráfica, un eufemismo muy útil para la gente a la que le da vergüenza decir 
que lee tebeos". 

Imbécil y desnudo. Presentación hoy en FNAC Callao, a las 19.00, con las intervenciones de Rubén 
Lardín y Nacho Vigalondo. Entrada gratuita 

 

http://www.elpais.com/articulo/madrid/Hay/escribir/estuvieras/muerto/elpepucul/20090203elpmad_12/Te
s
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Ante la crisis, navaja suiza 

Un libro tan fácil de leer y de usar como la herramienta multiusos explica cómo rentabilizar al máximo 
el diseño  

TACHY MORA - Madrid - 03/02/2009  

 

  

En los últimos tiempos, se escucha en los mentideros del diseño que la cacareada crisis quizá le propine el 
impulso decisivo que este país necesita para que termine de integrarse definitivamente en nuestro tejido 
empresarial. Aunque sólo sea por probar a ver si la cosa mejora. Quien no se consuela es porque no 
quiere. Por si las moscas, la economista y experta en diseño Xènia Viladàs ha escrito el manual idóneo 
para todo empresario en crisis o sin crisis que esté dispuesto a lanzarse a lo que es algo ya más que 
constatado: que el diseño es una herramienta indispensable si se quiere entrar, o permanecer, en el 
mercado. Viladàs incluso va más allá al considerar que "el diseño forma parte ya de ese umbral de 
competencia mínimo por debajo del cual uno no puede ni pensar en lanzarse al mercado". 

En el Londres de los años setenta, un grupo de profesionales del mundo del diseño y de la gestión llegaba 
a la conclusión de que para rentabilizar el diseño y convertirlo en un conjunto de riesgos controlables, ha 
de utilizarse en el medio empresarial como si se tratara de cualquier otro recurso productivo. Nacía así 
una nueva disciplina: el Design Management, o lo que es lo mismo, la gestión del diseño. 

Viladàs, que tiene un MBA en Design Management por la Universidad de Westminster de Londres, 
predica las bondades de lo que constituye su trabajo diario en su libro Diseño rentable (Index Book), 
compartiendo sus conocimientos sobre cómo iniciarse en la incorporación y gestión del diseño 
independientemente de las dimensiones de la empresa que se tenga entre manos. Consejos, referencias, 
terminología, esquemas explicativos desplegables... todo en un lenguaje comprensible para cualquiera. 
Como dice la autora, Diseño rentable no es "un tratado sobre gestión del diseño sino una navaja suiza 
para llevar en el bolsillo y utilizar cotidianamente". Tanto es así, que hasta el diseño del libro realizado 
por el estudio murciano DFraile recrea una navaja. 

Entre otras cuestiones, Viladàs destripa cómo establecer una política de diseño en la empresa. Explica qué 
lugar ha de ocupar la dirección del diseño dentro de la organización y cómo ha de relacionarse con el 
resto de áreas de una manera efectiva. Orienta sobre cómo han de ser la estructura y dimensiones de un 
departamento de diseño, dejando claro que el diseñador no es el gestor. Explica qué es un brief, cómo se 
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hace y para qué sirve. Y hasta cómo buscar un diseñador. Y todo esto lo cuenta una persona que ha 
dirigido el BCD (Barcelona Centre de Disseny) y la Sociedad Estatal para el Desarrollo del Diseño y la 
Innovación (DDI) antes de trabajar por libre como consultora. 

En Diseño rentable, Viladàs regala perlas como ésta: "El diseño es lo que confiere personalidad al 
producto; interviene desde su concepción hasta su comercialización, creando un continuum de sentido 
basado en los valores que representan a la empresa y la hacen única". O: "El diseño no puede prosperar en 
la empresa de forma aislada. Es necesario que se ponga en relación estrecha con las demás áreas 
funcionales, y por lo tanto es importante que el diseño se venda internamente". Preguntada sobre alguna 
empresa española que realice una ejemplarizante gestión del diseño destaca Lékué, una firma de 
productos y accesorios para la cocina hechos en silicona platino 100%. "Disponían de una excelente 
tecnología pero nada más. El diseño les permitió explicar el producto a través del envase e innovar para 
posicionarse en la vanguardia del sector". Productos con wow factor, que dice Viladàs, es decir, que te 
hacen lanzar una exclamación admirativa que resume nuestro aprecio por una solución estética y 
conceptual al mismo tiempo. Diseños más que rentables. 

http://www.elpais.com/articulo/Tendencias/crisis/navaja/suiza/elpeputec/20090203elpepitdc_3/Tes
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Homenaje al semanario 'El Caso' como fuente de inspiración de novela negra 

Una exposición en Barcelona repasa la trayectoria del última revista española dedicada a la crónica de 
sucesos  

JOSÉ ÁNGEL MONTAÑÉS - Barcelona - 03/02/2009  

 

El asesinato de la prostituta Carmen Broto conmovió a la sociedad barcelonesa en 1949 tras aparecer su 
cadáver enterrado con la cabeza abierta tras ser golpeada con un mazo. Los rumores que circularon de 
boca a oreja implicaban a jerarcas franquistas y de la Iglesia Católica. Pero la prensa de la época no pudo 
informar del asunto. "En la España Nueva no había nada negativo", mantenía el Régimen, que 
consideraba que "publicar delitos serviría para crear nuevos delincuentes". 

Durante años, en las páginas de los diarios sólo aparecían las breves notas de la Dirección General de la 
Policía, que este caso se limitó a desmentir los rumores. Pero el panorama cambió en 1952 tras ver la luz 
el semanario El Caso. El "diario de las porteras", tal y como lo llamaron los que durante años lo 
denostaron, informó durante más de tres décadas de los sucesos de la España real frente a la España 
oficial que el régimen quería vender. El encuentro BCNegra rinde homenaje a El Caso como fuente de 
inspiración para escritores del género policiaco, con una mesa redonda y una exposición con algunas de 
las portadas más destacadas de sus 35 años de vida en el palacio de la Virreina. 
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El director de cine Pere Costa, uno de los redactores de El Caso, explicó como de sección fija del diario 
Madrid pasó, de la mano de Eugenio Suárez, a semanario "con la condición de no publicar más de un 
asesinato español por semana". Los 12.000 ejemplares semanales del primer número fueron creciendo a 
cientos de miles, aunque su audiencia fue mucho mayor, pues era normal que se leyera en voz alta y en 
grupo. Costa, autor de la serie de televisión La Huella del Crimen explicó la evolución del semanario 
desde casos como "El crimen del plantío. Por esta ventana salió la víctima" del primer número, El Caso 
de la mano cortada, y sobre todo el caso Jarabo, que en 1959 llevó al semanario a vender 400.00 
ejemplares, hasta el proceso de Burgos "del que informamos en 1970 con entrevistas a los familiares y a 
los propios etarras, como ningún otro diario hizo", puntualizó Costa. 

El periodista Josep Martí Gómez mencionó otras secciones del semanario como Busque aquí a su padre, 
precursor de programas de televisión recientes, y explicó el estilo directo y sencillo de sus informaciones. 
Según Martí en sus páginas "nunca se respeto la presunción de inocencia de nadie", pero con los años 
creó una marca periodística que sigue siendo un referente del género de sucesos. 

Por su parte, el profesor Joaquím Roglan recordó a algunos de los periodistas que trabajaron en El Caso, 
como Enrique Rubio, Mariano R. Boix y sobre todo, Margarita Landi, que con su inseparable pipa y su 
revolver, marcó un estilo y una época. Una de las frases favoritas de Landi, según Roglán era: "Agosto, 
con luna llena y luz rojiza es el ambiente más propicio para que los psicópatas disparen". 

En la exposición del Palau de la Virreina pueden verse una veintena de portadas del semanario de todas 
las épocas y todos los sucesos: el crimen de los Galindos, el secuestro de Quini, el proceso de Burgos, o el 
asesinato de Puig Antich, además de poder hojear cuatro ejemplares auténticos del semanario. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Homenaje/semanario/Caso/fuente/inspiracion/novela/negra/elpepu
cul/20090203elpepucul_9/Tes
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Circula ya el libro "Bibliópolis", de Horacio Ortiz 

Para Villoro, en el siglo XXI, Ortiz continúa esta aventura de la introspección con una trama donde los 
libros ofrecen una peculiar vía de escape; por eso hay alguien que los teme. 

Mar, 03/02/2009 - 07:43  

México.- En su volumen "Bibliópolis", Horacio Ortiz, su autor, "narra la historia de una exploración 
amenazada: la literatura puede tener los días contados; leer este libro es un acto de resistencia", afirmó el 
escritor Juan Villoro, a manera de comentario.  

En la contraportada de la obra, Villoro añade que "Bibliópolis -ilustrado por Belén García- pone en 
práctica la libertad de la lectura y alerta contra sus enemigos; los policías de la conciencia recelan de la 
imaginación radical y le tienden un cerco".  

"¿Qué tan peligroso puede ser un libro?", se pregunta y se responde que "en la inquietante parábola de 
Horacio Ortiz, la lectura se convierte en un placer perseguido".  

Para Villoro, el principal protagonista de "Bibliópolis" es el lector dispuesto a asumir los desafíos de la 
página escrita.  

Recuerda que en el siglo XVIII, el científico y escritor alemán Georg Christoph Lichtenberg (1742-1799) 
comparó al libro con un espejo: la oportunidad de que alguien se conozca por dentro.  

Para Villoro, en el siglo XXI, Ortiz continúa esta aventura de la introspección con una trama donde los 
libros ofrecen una peculiar vía de escape; por eso hay alguien que los teme.  

El libro fue editado por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, a través de su Dirección General 
de Publicaciones.  

Notimex 
 
http://www.milenio.com/node/159698
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Fue Diego Rivera quien bautizó a "La Catrina", no Posada 

"La Catrina' de Posada en realidad no es `La Catrina'; su nombre real es `La Calavera Garbancera'. Los 
garbanceros o las garbanceras eran los indígenas que querían ser como los españoles, mas no como 
indígenas. 

Mar, 03/02/2009 - 09:12  

 

Ciudad de México.-Contrario a lo que se cree, el popular símbolo de la muerte, "La Catrina", no fue 
bautizada por su creador, José Guadalupe Posada (1852-1913), sino por el muralista Diego Rivera (1886-
1957), aseguró el investigador Agustín Sánchez González. 

Entrevistado a propósito del 157 aniversario del natalicio de quien fuera precursor del movimiento 
nacionalista mexicano en las artes plásticas, el experto del Cenidiap indicó que fue el pintor quien le puso 
nombre y la vistió. 

"La Catrina' de Posada en realidad no es `La Catrina'; su nombre real es `La Calavera Garbancera'. Los 
garbanceros o las garbanceras eran los indígenas que querían ser como los españoles, mas no como 
indígenas. 

"Es como hoy los mexicanos que quieren estar en McDonald's y que quieren ir a Disneylandia, o sea, no 
asumen su mexicanidad. Eso era lo que Posada criticó en su momento. Sin embargo, Diego Rivera fue 
quien la bautiza como `La Catrina'", explicó. 

Según el investigador del Centro Nacional de Investigación, Documentación e Información de Artes 
Plásticas (Cenidiap), no es que Rivera le haya cambiado el nombre, sino que cuando se hizo el primer 
libro de Posada, en los años 20, Rivera observó la obra del grabador y se le ocurrió nombrarla como "La 
Catrina". 

Incluso, destacó el especialista, Rivera fue el artista que la dibujó en el mural "Sue;o de una tarde 
dominical en la Alameda Central", y lo hizo con vestimenta. 

"Normalmente se le atribuye a Posada su nombre y vestimenta, y eso se debe a la ignorancia de los 
críticos y de la sociedad. La creación de Posada solo fue la cabeza y el busto", señaló. 

Recordó que el muralista fue quien, después de la Revolución, en términos estéticos determinó el 
nacionalismo en México, es decir marcó lo qué debiera ser mexicano. 
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"Las tehuanas no eran un símbolo nacional, sin embargo, bastó con que lo dijera Rivera para que se 
convirtieran en un icono nacional. Entonces, cuando Rivera rescata a `La Catrina' le pone nombre; 
gráficamente Diego palomeó lo que es bueno y lo que es malo en la cultura mexicana", detalló. 

Para el también escritor e historiador, a más de siglo y medio del natalicio del célebre artista por sus 
dibujos y grabados sobre la muerte, se desconocen muchas cosas, entre ellas, el 70 por ciento de su obra, 
misma que "se encuentra dispersa en colecciones particulares". 

Sigue 

Fue Diego Rivera... dos... particulares" 

Sánchez González expuso que si los mexicanos conocen la obra de Posada se debe a quien fuera uno de 
los grandes impresores de México, Antonio Venegas Arroyo, con quien colaboró incansablemente en la 
tarea de informar al pueblo de los más diversos acontecimientos, utilizando formas originales y 
divertidas. 

Entre otras cosas, Posada ilustró corridas populares que lo mismo trataban de hechos políticos, crímenes 
truculentos, accidentes y hasta pronósticos del fin del mundo, apuntó al considerar necesario trabajar aún 
más en la obra del grabador a fin de revalorarlo. 

Nacido en Aguascalientes el 2 de febrero de 1852, José Guadalupe Posada desde muy joven se inició en 
el dibujo satírico. Su genio le dio vida a innumerables calaveras y esqueletos, a través de los cuales el 
artista ejerció una aguda crítica social del México de finales del siglo XIX e inicios del XX. 

Fue uno de los artistas que influyó poderosamente en el arte mexicano de las generaciones siguientes; 
asimismo, su talento y originalidad son ahora reconocidos en varios países. 

Notimex 
 
http://www.milenio.com/node/159758
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Hacienda del Muerto: un lugar que reta al tiempo 

El sitio en ruinas evoca recuerdos de los tiempos pasados cuando era el centro neurálgico del corredor 
Mina-García. 

Mar, 03/02/2009 - 12:26  

 

García, NL.- En medio de la nada, en la inmensidad del desierto se encuentra la Hacienda del Muerto, un 
lugar que reta al tiempo y a los elementos que no perdonan. 

El sitio en ruinas evoca recuerdos de los tiempos pasados cuando era el centro neurálgico del corredor 
Mina-García. 

La antigua construcción es uno de esos lugares que esconden la magia y el encanto, donde los visitantes 
pueden dar vuelo a su imaginación. 

La Hacienda del Muerto forma parte de las propiedades que fueron entregadas a Bernabé de las Casas en 
el año de 1604, siento este un personaje muy importante en la época de la Colonia y figura clave en el 
poblamiento de lugares como Mina, El Carmen, Abasolo e Hidalgo. 

Autoridades y especialistas llevarán a cabo una restauración de la antigua construcción con la finalidad de 
devolverle su gloria pasada pues de no hacerlo está condenado a desaparecer. 

Lorenzo Encinas 
 
http://www.milenio.com/node/159878
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Max Ernst, crimen perfecto 

La Fundación Mapfre muestra 73 años después de su primera exhibición en España 'Une semaine 
de bonté', una de las obras cumbre del artista surrealista  

ISABEL LAFONT - Madrid - 04/02/2009  

  

 
'Edipo 25, El león de Belfort 18'-  

Ha sido uno de los secretos mejor guardados del arte del siglo XX. Durante más de 70 años, los originales 
de la novela collage de Max Ernst, Une semaine de bonté (Una semana de bondad), han sido celosamente 
guardados de la vista del público por su propietario, el coleccionista Daniel Filipacchi. Pero a partir del 11 
de febrero se verá en la Fundación Mapfre, en Madrid. 

La obra se expuso por primera vez en el Madrid prebélico de 1936 

En realidad, no es la primera vez que se muestran en España. Los originales de la tercera novela collage 
que realizó el artista, tras La femme 100 têtes (La mujer 100 cabezas) y Rêve d'une petite fille qui voulut 
entrer au Carmel (Sueño de una niña que quiso entrar en el Carmelo), se expusieron por primera y única 
vez en vida del artista entre marzo y abril de 1936 en el Museo Nacional de Arte Moderno de un Madrid 
prebélico y enrarecido. Entonces se mostraron los 184 collages originales, aunque cinco fueron 
censurados por blasfemos. Para la época, mostrar una mujer crucificada era demasiado. 

Siete décadas después, Une semaine de bonté vuelve a Madrid, tras pasar por el Albertina de Viena, el 
Max Ernst Museum de Brühl y la Kunsthalle de Hamburgo. Werner Spies, experto en la obra de Ernst, 
recordaba ayer que el artista realizó esta novela en 1933 como respuesta a la llegada de Hitler al poder en 
Alemania: "Une semaine de bonté nace en un periodo en el que todo empieza a oler mal. Ernst me dijo 
que un artista debía comprometerse". La novela está estructurada en siete series, una por cada día de la 
semana, al que asignó un color, un elemento y un ejemplo. El primer día, el domingo, es púrpura, su 
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elemento es el barro y su ejemplo el león de Belfort. Son los puntos de partida para la despiadada sátira 
antiburguesa y anticlerical que Ernst despliega en esta serie. En Une semaine de bonté, explica Spies, el 
autor decidió prescindir de todo texto o leyenda, convirtiendo esta novela en una obra que obliga al 
espectador a crear su propia narrativa. Utilizando como materia prima ilustraciones de novelas 
folletinescas del siglo XIX, Ernst, con tijeras y pegamento, descontextualiza unas imágenes que pretenden 
ser todo menos trascendentes y las dota de un significado nuevo, creando seres irreales en mundos 
inquietantes en los que escenifica su crítica política, social y moral. En cuanto a la técnica, la observación 
a simple vista no permitirá descubrir el más mínimo fallo. "Comparable al crimen perfecto, el collage 
intenta dificultar el hallazgo de indicios y pretende que se descarte la actuación de tijeras y cuchillas. Para 
alcanzar este objetivo se borran todas las huellas que permitan inferir la conclusión de que se trata 
realmente de un collage", señala Spies. 

Y es que Ernst era un perfeccionista. Por eso sus collages no muestran las desproporciones que tanto 
gustaban a los dadaístas, las cabezas enormes en cuerpos diminutos: "En Ernst las proporciones guardan 
un perfecto equilibrio y eso causaba admiración, como si encerrara un enigma", dice Spies, que recuerda 
cómo el artista le invitaba a pasar los dedos por sus composiciones, como invitándole a comprobar que, 
en efecto, eran collages. 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Max/Ernst/crimen/perfecto/elpepucul/20090204elpepicul_7/Tes
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Joaquim Mir, pintor de genio y locura 

Caixafòrum presenta una desigual retrospectiva del pintor catalán  

JOSEP CASAMARTINA I PARASSOLS - Barcelona - 04/02/2009 

 

  

Dentro de la llamada "pintura catalana" hay pocos artistas que resistan una revisión completa; casi nadie 
mantiene un pulso de originalidad y excelencia hasta el final. Joaquim Mir (1873-1940) no es ninguna 
excepción, tal como puede comprobarse en la retrospectiva que hasta el 26 de diciembre le dedica 
Caixafòrum, de la que es comisario Francesc Miralles, autor de los imprescindibles volúmenes del siglo 
XX de la Història de l'Art Català (Edicions 62). 

El artista realizó sus mejores obras durante su trágica crisis mental 

A pesar de haber localizado 12 piezas inéditas y de que se expongan por primera vez en Barcelona otras 
46, la antológica, presentada como "la muestra más rigurosa que se ha organizado nunca de la obra del 
artista barcelonés", no acaba de adquirir el alardeado nivel de excelencia que promete su marketing. La 
iniciativa, parecida a la que ya se hizo de Anglada Camarasa, plantea la eterna duda de si hay que 
presentar un artista a plena luz, con todas sus contradicciones, o bien cribar tan sólo lo mejor. 
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Mir es un gran hito del arte catalán, pero su genialidad está trágicamente ligada a la locura en el periodo 
comprendido entre 1902 y 1910, coincidiendo con sus estancias en Mallorca y Tarragona. Antes de su 
enfermedad, fue un pintor de garra, bien orientado y correcto, y luego, superada su crisis mental, fue un 
artista lleno de jovialidad y simpatía, pero con una producción cada vez más convencional, un hecho que 
coincidiría con la ascendente aceptación de su pintura por parte de público y coleccionistas hasta llegar a 
ser, en la década de 1930, el artista catalán vivo más cotizado. 

La exposición arranca con obras impactantes y poco conocidas, como El venedor de taronges junto a 
L'hort de rector y L'hort de l'ermita. La fantástica etapa mallorquina -claramente influida por el pintor 
simbolista belga Degouve de Nuncques- está presidida por el espléndido L'abim y una de las magníficas 
versiones de La cala encantada, además de alguna concesión como el prescindible Sóller. Continúa con 
parte de la decoración de la Casa Trinxet, de Puig i Cadafalch, cuyo derribo a manos de Núñez y Navarro 
marca uno de los episodios más siniestros del porciolismo. Los fragmentos de tela arrancada y troceada 
no tienen la categoría de un cuadro, aunque se hayan pagado a precio de oro. Son simples retales de un 
proyecto decorativo que, descontextualizados, apenas tienen sentido; uno de ellos incluso lleva una firma 
apócrifa realizada por un restaurador desaprensivo y mercenario. 

La brillante etapa de Tarragona también cuenta con piezas espectaculares, como Primavera a l'Aleixar y 
Vista de l'Aleixar, acompañadas por una serie de pasteles memorables y de las inquietantes figuras de Els 
cantaires y Les velles. A partir de ahí, la selección decae, paralela a la producción del artista, con subidas 
y bajadas, atisbos de genialidad, junto a paisajes anodinos que culminan en las vistas de Andorra. Quizá 
como una intencionada metáfora, la antológica termina con La desferra (1935), una barca abandonada en 
la playa que a su vez está sola y sin ángel en la última sala, enfrente de la mesa de interpretación. Por 
suerte, como sucede en L'abim, una de las paredes deja abierto un agujero, estrecho y vertical, y nos 
brinda la posibilidad de evadir la salida y penetrar en las salas de Tarragona y Mallorca para terminar la 
exposición en sentido inverso y salir airosos del evento. 

http://www.elpais.com/articulo/cataluna/Joaquim/Mir/pintor/genio/locura/elpepucul/20090204elpcat_10/
Tes

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/cataluna/Joaquim/Mir/pintor/genio/locura/elpepucul/20090204elpcat_10/Tes
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Con la luz a todas partes 

N. P. 04/02/2009  

 

Un objeto que aparenta ser otro. Una caja de cartón, con la silueta de una clásica lámpara de mesa 
recortada a través de la que ilumina en diferentes colores a gusto del usuario. Se llama Flamp y es el 
resultado de una ecuación que no suele fallar: la suma de diseño simple y divertido y un precio asequible 
(31 euros). Es obra del diseñador japonés Hiroshi Tsonuda, uno de los fundadores de la firma barcelonesa 
Design Code. Para crear un elemento de iluminación portátil, Tsonuda se limitó a colocar el esquemático 
dibujo de una lámpara en una caja de vinos con asa. Buscaba un objeto inocente, colorista y con cierto 
sentido del humor, como una caricatura. 

"Todo el mundo me dijo que estaba loco por fabricar una lámpara de cartón". Ha resultado que el triunfo 
de esta sencilla idea se ha convertido en un ejemplo de como salvar la crisis con ingenio: es el producto 
más vendido de Design Code en 17 países. Según su creador, la marca sigue en pie gracias a ella. Y no 
sólo sobrevive, sino que proyecta empezar a distribuir sus productos en Japón el próximo año. 

http://www.elpais.com/articulo/Tendencias/luz/todas/partes/elpeputec/20090204elpepitdc_2/Tes 
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Cuentos de guerra 

El escritor Ignacio Martínez de Pisón selecciona 35 relatos sobre la Guerra Civil en la antología 
'Partes de guerra'  
TEREIXA CONSTENLA - Madrid - 05/02/2009  
  

 
La Guerra Civil sigue huérfana de su novela definitiva, pero desde ayer tiene una notable antología de 
relatos. Partes de guerra (RBA) recoge 35 cuentos sobre el conflicto, seleccionados por el escritor 
Ignacio Martínez de Pisón. En la obra participan autores que vivieron la guerra en carne propia (Arturo 
Barea) y autores que la han recreado desde la actualidad (Bernardo Atxaga). Escritores republicanos 
(María Teresa León) y franquistas (Rafael García Serrano). Relatos del campo (El cojo, de Max Aub) y 
de la ciudad (El refugio, de Miguel Delibes). Del norte (Xosé Luis Méndez Ferrín) y del sur (Fernado 
Quiñones). Del frente y de la retaguardia. De hechos abominables y heroicos. Los hay casi inéditos (La 
lección, de Ramón J. Sender) y otros popularizados gracias al cine como La lengua de las mariposas, el 
cuento de Manuel Rivas con el arranca la antología. 
Martínez de Pisón optó por seguir un orden cronológico para "contar" la guerra. "Es muy difícil que 
llegue a escribirse la gran novela sobre la Guerra Civil al estilo de Guerra y paz o Vida y destino; como 
sucedáneo he hecho este libro", explicó hoy el escritor durante la presentación en Madrid. 
"Todo lo vamos a saber entre todos, este libro es un primer paso", apuntó Andrés Trapiello, uno de los 
autores incluidos en la antología. Trapiello escribe sobre un hecho real ocurrido en Madrid durante 
noviembre de 1936: el saqueo de los bienes de una familia burguesa que se corrige gracias a la 
intervención del general Miaja. "No se trata de competir con los hechos, sino de elevarlos", dijo Trapiello. 
Es la primera antología de cuentos sobre la Guerra Civil que se publica en democracia y que ofrece 
miradas a ambos bandos. "En casi todos prevalece la búsqueda de la decencia", concluyó Martínez de 
Pisón. 
 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Cuentos/guerra/elpepucul/20090205elpepucul_5/Tes
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Los últimos papeles de Cortázar 

La viuda y un estudioso del autor descubren en una cómoda familiar cientos de páginas de inéditos 
- El material, que completaría su obra, se publicará en mayo  
CARLES GELI - Barcelona - 05/02/2009  

 
  
Cuando fallece un escritor, tarde o temprano 
acaba saliendo una cómoda de alguna parte. 
La de Julio Cortázar (1914-1984) estaba tan 
llena de papeles que sus cinco cajones no se 
podían ni abrir. A duras penas lograron 
hacerlo, el 23 de diciembre de 2006, Aurora 
Bernárdez, viuda, albacea y heredera 
universal del autor argentino de 86 años, y 
Carles Álvarez, estudioso y loco 
cortazariano encantado con esa sorpresa. 
 
Es el homenaje perfecto al literato a los 25 
años de su muerte 
"Se ve la evolución de la persona y del 
escritor", dice su editora argentina 
Huelga decir que Álvarez dejó su trabajo en 
la Administración y se dedicó a ordenar los 
materiales, en estrecha colaboración con la 
viuda. Necesitó un año para hacer un 
inventario de 100 folios que reseñaban unos 
750 objetos. "En los tres primeros meses 
salía a un inédito por día", dice Álvarez aún 
con incredulidad. El resultado será, en 
mayo, un libro impagable y de inevitable 
título, Papeles inesperados, que editará 
Alfaguara y cuyas credenciales son un festín 
de auténtico cronopio: 11 relatos nunca 
incluidos en obra alguna, un capítulo inédito 
de Libro de Manuel, 11 nuevos episodios d
personaje que protagonizó Un tal Lucas, 
cuatro autoentrevistas, 13 poemas inéditos... En total, un volumen de unas 450 páginas, muchísimas 
inéditas. El mejor homenaje al autor a los 25 años de su muerte, que se cumplen el próximo jueves. 

el 

Sorprende que conservara estos papeles alguien que nunca les dio valor, hasta el extremo de que en vida 
vendió muchos a universidades de Estados Unidos como Texas y Princeton. De ahí que para la 
elaboración del libro se consultaran también esos fondos. Aunque la gran mina hayan sido, seguramente, 
los papeles que la madre del escritor poseía. Los mismos que el autor de Rayuela quería quemar y que 
Bernárdez conservó con esmero. 
Así se explica que haya aparecido, por ejemplo, el Discurso del día de la Independencia, texto de 1938 
donde el siempre brillante alumno, el abanderado de la clase (8,7 de nota media, según Álvarez), recitó a 
sus compañeros y profesores. 
Otra perla temprana es el relato Los gatos, desde ya uno de los más antiguos que se conservan (enero de 
1948) y en el que, para sorpresa de todos, demuestra ya una de las cualidades de sus cuentos importantes: 
la diégesis o "esa facilidad de Cortázar por hacer que el narrador salte de personaje sin que el lector se dé 
cuenta si no está muy atento", aclara el editor. El atributo del relato más sorprendente y "de una 
comicidad irresistible", según Bernárdez, se lo lleva el inédito Manuscrito hallado junto a una mano, 
sobre un melómano con dones insospechados. Uno de sus personajes es Pau Casals. 
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En cuanto al capítulo inédito de la novela Libro de Manuel, la hipótesis es que no fue incluido en el 
volumen "por redundante y por su alto contenido erótico". 
En los cajones aparecieron también las tres historias de cronopios que quedaron sueltas (Never stop the 
press, Vialidad y Almuerzo, que fueron presentadas la semana pasada en edición de bibliófilo), así como 
los 11 nuevos episodios protagonizados por el poliédrico personaje de Un tal Lucas (1979), especie de 
álter ego de Cortázar. Lucas, las cartas que recibe y, sobre todo, Lucas, sus erratas (donde el susodicho 
se obsesiona con ellas, cree que degeneran en ratas y, para pillarlas, encarga a un miniaturista japonés una 
ratera especial) serían, en opinión de Álvarez, los más felices. 
La amistad y bonhomía que caracterizaban a Cortázar le impedían negarse a escribir para y sobre sus 
amigos. Una decena de esos textos (sobre el sociólogo Ángel Rama, la cantante y actriz Susana Rinaldi...) 
se unen a otros 11 sobre sus otras grandes inquietudes: la pintura, la escultura y la fotografía. Aparecieron 
en revistas de todo calibre, calado y geografía. 
La capacidad de ingenio de Cortázar ha desbordado a su viuda y al estudioso durante todo el proceso. 
Tanto, que se han visto obligados a abrir en el libro un capítulo con textos inclasificables, "puro 
Cortázar", fascinantes juegos verbales que llegan a la categoría de epigramas. 
Como la metaliteratura iba intrínseca en el personaje, tampoco ha de sorprender que entre los papeles 
aparecieran cuatro autoentrevistas. En tres de ellas, quien interpela al escritor es un dúo sarcástico que 
relativiza todo lo que dice: los buscavidas porteños Calac y Polanco que Cortázar no se pudo sacar de 
encima desde que les hizo aparecer en la novela 62, modelo para armar. 
Amén de 36 artículos sobre literatura, política, viajes i altri (su discurso del acto en que recibió la 
nacionalidad francesa, por ejemplo), el volumen se cierra (siempre en orden cronológico dentro de cada 
apartado), con 13 poemas inéditos. Una faceta que el cuestionamiento de sus allegados le hizo mantener 
en un falso limbo. Sin embargo, en 1956 se compró un mimeógrafo (un antecedente de las fotocopiadoras 
de hoy) y con él fue haciendo "copias manuales" de sus composiciones poéticas para sus amigos. Uno de 
esos juegos ha nutrido en buena parte el libro. 
El valor de Papeles inesperados es, en opinión de quienes lo conocen, una aportación definitiva en lo 
humano y lo literario. "El arco vivencial de Cortázar aquí reflejado va desde principios de los años treinta 
hasta casi 1984; por eso nos permite ver desde el personaje más engolado al más lúdico, del Cortázar 
profesor de provincias al más político, comprometido y crítico", apunta Julia Saltzmann, editora 
responsable de Alfaguara en Buenos Aires. "Para mí es, junto con la correspondencia, el otro gran texto 
autobiográfico, donde se ve la formación de la persona y del escritor; del precortázar al Cortázar 
famoso", añade. 
"Como hay textos de todos los géneros y todos los tiempos, se puede viajar de esa prosa grandilocuente 
juvenil del personaje, con un punto incluso cursi, a esa liberación retórica del castellano que personificó 
en uno de los casos más extraordinarios en la literatura del siglo XX", opina Álvarez. Y, para cuando en 
mayo aparezca el libro simultáneamente en Argentina y España, emplaza, como demostración, a la lectura 
de Un cronopio en México, una visita que el escritor realizó al país centroamericano en 1975. 
Si bien nunca se puede decir nunca jamás, Álvarez no cree que puedan aparecer ya muchos inéditos 
cortazarianos. O sea, que da pocas esperanzas a que aparezca Soliloquio, la novela juvenil de 600 páginas, 
que, en cualquier caso, en ese manantial que fue la cómoda de París, no estaba. 

Más tesoros 
Si bien es posible que todas las cómodas <cortazarianas estén ya vacías, los coleccionistas podrán gozar 
aún, a rebufo de las celebraciones de los 25 años de la muerte del autor, de algunas joyas seudoinéditas: 
- Un corregido. Cortázar no consiguió corregir las pruebas de imprenta del poemario Salvo el crepúsculo 
antes de morir. El libro salió un mes después del fatídico día. Ahora, Alfaguara lanzará entre marzo y 
abril una edición a partir de los mismos manuscritos que fueron a imprenta; por lo visto, durante el 
proceso, algunos cronopios, tan propios de su autor, hicieron de las suyas. 
- El doble de cartas. La correspondencia del escritor argentino reúne unas 780 misivas. Aunque hay 
interlocutores de la talla de Gabriel García Márquez, Octavio Paz e Italo Calvino, entre otros, Cortázar no 
guardó casi nada. Por suerte, los otros sí lo hicieron. Cómo no, Álvarez, editor de Papeles inesperados, en 
su labor de hormiga, ha hallado unas cuantas cartas más: en total... ¡875! El doble de las hasta hoy 
conocidas. 
 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/ultimos/papeles/Cortazar/elpepucul/20090205elpepicul_1/Tes
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Los abuelos voluntarios de Wenzhou 
 
Isidre Ambrós | 05/02/2009 - 09:41 horas  
Todo el mundo tiene asumido que China cambia a una velocidad de vértigo. El gigante asiático acaba de 
celebrar el treinta aniversario de la apuesta del mayor proceso de reformas económicas y sociales que 
jamás ha emprendido un país en la historia de la humanidad. Una apertura que le ha llevado a convertirse 
en la tercera economía mundial, desbancando a Alemania y sólo superada por Estados Unidos y Japón. 
Sin embargo las disparidades sociales son ahora más grandes que nunca. 
 
La constatación de estas diferencias son las que impulsaron, en el año 2004, a un grupo de jubilados a 
repartir desayunos gratis a los más necesitados en la ciudad costera de Wenzhou. Una urbe de la provincia 
de Zhejiang, al sur de Shanghai, de más de siete millones de habitantes, conocida por su dinamismo 
empresarial. Era una auténtica novedad en China: un grupo de abuelos que decidió tomar la calle para 
ayudar a los más pobres de la sociedad por su cuenta y riesgo. 
 
Al principio estaban mal vistos por el gobierno local, que no permitía este tipo de actos de beneficencia 
alternativa. Pero al final cedió a la evidencia, forzada por los reportajes publicados por los medios de 
comunicación sobre esta iniciativa y desde el año pasado colabora aportando alimentos. 
 
Son algo más de veinte. El más joven tiene sesenta años y la mayor ochenta y cuatro. Cada día se 
levantan entre las tres y las cuatro de la madrugada para empezar a preparar desayunos para más de un 
centenar de personas. Se trata de los abuelos voluntarios de Wenzhou, como se les conoce popularmente. 
 
Todo el mundo lo sabe. Antes de la siete de la mañana empieza la actividad en el "Hongriting" o "Hongri 
Pavilion". Junto a un árbol centenario, se levanta una sencilla estructura metálica, que bajo un toldo 
cobija unas simples mesas sobre las que se encuentran unas grandes ollas. En el otro extremo, centenares 
de boles recubiertos de bolsas de plástico, donde más tarde se vertirá la comida. Higiene por encima de 
todo.  
 
A partir de las siete y media de la mañana, en el otro extremo del chiringuito, la gente empieza a hacer la 
fila. Hombres y mujeres de todas las edades esperan a que sean las ocho, hora de apertura oficial de la 
cantina. Un comedor de unos treinta metros cuadrados con unas pocas mesitas y unos taburetes de 
plástico. 
 
A la cita acude gente de toda la ciudad. "No sólo damos de comer a los pobres, sino a todo aquel que se 
acerque a desayunar", explica Zhang Suiying, la presidenta del comité de vecinos de Huagaishan, un 
barrio situado al norte de Wenzhou.  
 
Y aunque no es un menú a la carta, los clientes pueden escoger entre diez tipos de platos. Los ingredientes 
son los alimentos básicos, entre los que no faltan el arroz y las verduras. El presupuesto diario es de 500 
yuanes (aproximadamente unos 50 euros), un dinero que se obtiene gracias a las aportaciones de este 
grupo de jubilados y de las ayudas que les envían sus hijos desde el extranjero. A ello se suman, desde 
hace un año, las aportaciones de la administración local y de algunas empresas. 
 
Así, día a día y gracias al boca-oreja, esta veintena de abuelos se han hecho famosos. Prueba de ello es 
que cada día crece el número de comensales, hasta el punto que actualmente ya son más de cien los que 
acuden a los desayunos de Hongriting. Una fama que les ha llevado no sólo a recibir la ayuda material 
pública y privada, incluso en forma de publicidad en los delantales. 
 
Pero en China, como en otras partes del mundo, la envidia también existe. Para unos, la acción de este 
grupo de jubilados es ejemplar y debería ser seguida por otros colectivos en otras partes de un país donde 
hay 43 millones de personas que viven con tres yuanes diarios (unos 30 céntimos de euro). Para otros, en 
cambio, se trata de unos abuelos que buscan notoriedad y se aprovechan de la desgracia de los demás para 
darse a conocer. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20090205/53633924628.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20090205/53633924628.html
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Grafton: "Kinsey Millhone soy yo" 

La escritora estadounidense llega con 'T de trampa' a la novela número 20 de su 'Alfabeto del 
crimen'  
ROSA MORA - Barcelona - 05/02/2009  
  

 
T de trampa transcurre entre finales de 1987 y principios de 1988 en Santa Teresa, una pequeña ciudad 
del sur de California, a 250 kilómetros de Los Ángeles, donde vive y trabaja la investigadora privada 
Kingsey Millhone, creada por Sue Grafton (Louisville, Kentucky, EE UU, 1940). Pero que a nadie se le 
ocurra buscarla en el mapa. No existe. "Es un microcosmos, el pequeño mundo de Kinsey, que se hace 
universal", explica la escritora. Decidí inventar ese territorio imaginario por razones muy sencillas: 
poder controlar las condiciones meteorológicas, distribuir calles y edificios a mi gusto... y así no me 
equivoco nunca. Soy la diosa patrona de Santa Teresa. 
 
Kinsey Millhone tiene 37 años en esta novela y vive una temporada tranquila. Se dedica a distribuir 
requerimientos judiciales, investiga un accidente de tráfico y trata de ocuparse de su vecino Gus, de casi 
90 años, el cascarrabias del barrio, que ha sufrido. Todo muy normal y cotidiano. "Esa cotidianidad ha 
sido totalmente intencionada. Me gusta que todo en la superficie parezca muy inocente y después se 
abre como una flor". Y todo estalla. Nada es lo que parece. El accidente fue en realidad un intento de 
fraude. La supuestamente enfermera diplomada Solana Rojas, contratada para cuidar a Gus, tampoco es lo 
que parece. 
Una mujer malvada, malvadísima 
Kinsey la define como una mujer astuta y ladina. Pero más bien podría decirse que es mala, malísima, 
una asesina. "Yo también creo que es malvadísima. Pero lo importante es que Solana no se ve así. Está 
convencida de que tiene todo el derecho a hacer lo que hace. Les pasa a muchos delincuentes. Si ellos son 
tan listos para robarte, la culpa es tuya por dejarte robar. Kinsey explora las zonas oscuras de la naturaleza 
humana para ganar la batalla al mal". Como ya hizo en S de Silencio, Grafton evita que Kinsey sea la 
única narradora. En T de Trampa (Tusquets y Edicions 62 en catalán) alterna los capítulos de Kinsey con 
los de Solana, en los que va mostrando tal como es. Los lectores se dan cuenta mucho antes que la 
investigadora de cómo es esta mujer terrible con piel de cordero. 
Es curioso que en casi todas las novelas del Alfabeto, Kinsey está rodeada de personas mayores: Henry 
Pitts, su casero y amigo, va a cumplir 88 años; sus tres hermanos son nonagenarios; Charlotte, la actual 
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novia de Henry, tiene 78; el propio Gus ronda los 90; Rosie, la propietaria del restaurante adonde acude 
Kinsey supera los 80. Todos aparecen en una excelente forma y forman una extraña familia feliz. "Eso 
también es deliberado. Hay muchas personas mayores muy activas, vigorosas y en plenitud de sus 
facultades mentales. Me gusta dar una visión positiva de ellos. Quizá porque yo también soy mayor y 
quiero tener una imagen positiva. Me gusta mucho cuando Rosie se casa con William, el hermano de 
Henry. Es una dulce historia de amor". 
Y Kinsey ¿volverá a casarse? "No lo sé, porque ella es mi jefa, no soy yo la que da las órdenes, incluso en 
alguna ocasión, cuando quiero hablar de cosas suyas me dice que no son de mi incumbencia". ¿Tan 
identificada se siente con Kinsey? "Kinsey soy yo. Claro que ella es más joven, más delgada, sobre todo, 
y más valiente. Ella se ha divorciado dos veces y yo también. A la tercera va la vencida: estoy casada 
desde hace 30 años. Ella hace jogging y yo lo hice durante 25 años. Ahora paseo". 
Una biografía de lucha contra el mal 
Kinsey ha logrado, a lo largo de estas 20 novelas del Alfabeto del Crimen, una biografía muy sólida. 
Nació el 5 de mayo de 1950 en Santa Teresa. Sus padres murieron en un accidente de coche cuando ella 
tenía cinco años y se fue a vivir con su tía Gin. "Gin le enseñó a hacer ganchillo, a tricotar, a planchar, 
muchas cosas que no hace en su vida cotidiana, pero que sabe hacerlas. A los ocho años le enseñó a 
disparar. 
Kinsey Millhone lleva a sus espaldas tres muertos. A todos los mató en defensa propia. ¿También se 
identifica Grafton con esto? "La esencia de la novela negra es la batalla entre el bien y el mal y sucede 
que en algunos casos esa batalla puede producir el enfrentamiento físico entre dos o más personas. Si para 
que gane el bien, alguien tiene que morir, qué le vamos a hacer". 
¿Qué hará cuando acabe el Alfabeto? "Una siesta y una fiesta muy larga y luego ya veremos. No me 
imagino sin escribir, aunque sufro con cada novela. Pero no me importaría pasar un tiempo sin sufrir por 
mis libros". 
 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Grafton/Kinsey/Millhone/soy/elpepucul/20090205elpepucul_6/Te
s

 
 
 

http://www.elpais.com/articulo/cultura/Grafton/Kinsey/Millhone/soy/elpepucul/20090205elpepucul_6/Tes
http://www.elpais.com/articulo/cultura/Grafton/Kinsey/Millhone/soy/elpepucul/20090205elpepucul_6/Tes
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Un artista intermitente 

El Macba descubre a Thomas Bayrle - Es la primera retrospectiva de la obra del maestro del pop 
europeo  
J. M. MARTÍ FONT - Barcelona - 05/02/2009  
  
La nueva mirada sobre el siglo XX que nos regala la súbita quiebra de su continuidad proporciona 
sorpresas como descubrir artistas de apabullante densidad que lo atravesaron en la penumbra. Es el caso 
del alemán Thomas Bayrle, al que el Museo de Arte Contemporáneo de Barcelona (Macba) dedica una 
retrospectiva bajo el título de Me temo que ya no estamos en Kansas. 

 
De la generación de Polke y Richter, ha preferido 

 inserta en el desperdigado 

s 

or la 

iendo 

do la docencia en la 
 por 

bra, 

de leerse como una crítica feroz de la 
 
 

barca desde las 
s, 

"entrar y salir del arte" 
Bayrle (Berlín, 1937) se
territorio del pop europeo surgido en la década de 
los sesenta, en la generación de Sigmar Polke y 
Gerhard Richter. Pero a diferencia de sus famoso
compatriotas, se ha pasado la vida intentando 
escapar "del hecho de ser artista", transitando p
heterodoxia. "Nunca en línea recta", explica. 
Trabajó en el filo de la duda y "entrando y sal
de la práctica artística". 
Su sola continuidad ha si
Städelschule de Francfort durante 25 años. Es,
tanto, un pintor de pintores, como señala la 
comisaria Chus Martínez, que descubrió su o
asegura, en los talleres de artistas que fueron sus 
discípulos. 
Su obra pue
sociedad que vio emerger en su juventud mediante
el llamado milagro alemán; el sueño del consumo y
la masificación. Pero su sentido del humor abre la 
puerta a múltiples lecturas, incluida la fascinación 
por el progreso. 
En lo formal, es poliédrica; a
sorprendentes esculturas de autopistas retorcidas a los delicados dibujos y collages de sus comienzo
pasando por las imágenes desarrolladas por ordenador, que técnicamente no se distinguen en exceso de 
los grandes murales construidos manualmente con pequeñas piezas. Sorprendentes son las llamadas 
máquinas de pintura; una serie de cajas en las que personajes pintados y recortados se mueven 
literalmente entre decorados multicolores. También, la de las amas de casa armadas con escobas a las que 
se les levantan las faldas. 
Por sorprendente que parezca, no ha sido hasta ahora, a sus 72 años, que a Bayrle le ha llegado la primera 
retrospectiva, y no en su Alemania natal, ni en una de las grandes capitales del arte contemporáneo, sino 
en Barcelona. Un proyecto ambicioso y complicado, en tanto que su obra no abunda en los museos. El 
Macba ha logrado reunir cerca de 300 de ellas. 
"Aquí me siento representado en mi totalidad", dijo ayer, al tiempo que reconocía haberse emocionado al 
contemplar casi al completo el paisaje de su obra. Cuenta la comisaria que Bayrle no podía resistir la 
tentación de abrir las cajas conforme llegaban al museo para redescubrir sus viejos trabajos. Y no 
necesariamente para engordar su ego, sino a menudo para fustigarse con implacables autocríticas. 
 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/artista/intermitente/elpepucul/20090205elpepicul_4/Tes
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La exposición universal de orquídeas presenta más de 800 variedades 

La muestra, ubicada en Quito, quiere destacar que Ecuador es el país con mayor variedad de estas flores 
en todo el planeta 

04/02/2009 | Actualizada a las 22:26h | Ciudadanos  

Quito. (EFE).- El Centro Cultural Itchimbía de Quito abrió hoy sus puertas a la "Expo Universal de 
Orquídeas", donde hasta el próximo 8 de febrero estarán expuestas más de setecientas especies nativas de 
orquídeas ecuatorianas y otras cien de otras partes del mundo. 

 
El Centro Cultural Itchimbía de Quito (Ecuador) 

La muestra pretende posicionar a Ecuador, país 
 

"homenaje a la diversidad", según 

r en la 
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 el 

 identificado algunas 
 

ador será anfitrión de un grupo de científicos internacionalmente 
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l cultivo y cuidado de orquídeas, además de 
 

eas Andinas" que, según detalló Jijón, 

 por 

idos, 

de mañana jueves, 5 de febrero, 

http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/noticias/20090204/53633748128/la-exposicion-universal-de-

abrió sus puertas a la "Expo Universal de 
Orquídeas" /   Efe / José Jácome 

con mayor variedad de estas flores en el planeta,
como mejor destino turístico para la observación 
de orquídeas. 
Se trata de un 
señaló la directora del Jardín Botánico de Quito, 
organizador del evento, Carolina Jijón, durante la 
presentación, y responde a la voluntad de 
"homenajear tanto a Quito como al Ecuado
celebración del bicentenario" de la independencia. 
El Ministerio de Turismo ecuatoriano está 
desarrollando desde el año pasado un plan d
desarrollo de turismo sostenible, como recordó
director del Fondo de Promoción Turística de 
Ecuador, Patricio Gaybor. 
"Dentro de este plan se han
líneas estratégicas que van a ser ejecutadas en los
próximos años con el fin de posicionar al Ecuador, 
dentro del marco mundial, como un destino de 
turismo sostenible", añadió.  
Con la "Expo Universal", Ecu
reconocidos, así como de ambientalistas y promotores turísticos, que participarán en los distinto
elementos paralelos programados durante la exposición.  
Se celebrarán mesas redondas, talleres especializados en e
exposiciones de pinturas e ilustraciones sobre esta temática, todo para "fomentar el conocimiento de las
orquídeas y su conservación entre la población ecuatoriana".  
Acompañará a la "Expo" el "III Congreso Científico de Orquíd
contará con la aportación de veinte de los mejores científicos expertos en esta familia botánica.  
Ecuador cuenta con 219 géneros de orquídeas y 4.125 especies clasificadas, que representan el 25
ciento de las especies de la flora de las cuatro zonas del país, costa, Andes, Amazonía y Galápagos. 
Además se mostrarán variedades de orquídeas de Brasil, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Estados Un
Nicaragua, Perú, Venezuela, Taiwán, Singapur, Tailandia y Alemania.  
La "Expo Universal de Orquídeas" en Quito estará abierta al público des
hasta el próximo domingo, 8 de febrero. 

orquideas-presenta-mas-de-800-variedades-ecuador-quito-estados-unidos-cos.html

 
 
 

http://www.lavanguardia.es/premium/publica/publica?COMPID=53633748531&ID_PAGINA=1810072&ID_FORMATO=9&PAGINACIO=1&SUBORDRE=3
http://www.lavanguardia.es/ciudadanos/index.html


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

127

10 razones para no perderse (en) la Berlinale 

Otro año más, Berlín se llenará de cinéfilos de todo el mundo buscando buen cine, la mayoría, un 
autógrafo, algunos, y el codiciado Oso de Oro, los más ambiciosos. Del 5 al 15 de febrero se celebra 
una Berlinale que tratará de sortear la crisis con buen cine, estrellas y acuerdos de distribución. Un 
festival que con los años se mantiene como cita ineludible del panorama cinematográfico mundial y 
para el que elaboramos una lista de 10 puntos que serán noticia. Además, durante la duración del 
certamen, encontrarán en ELPAIS.com noticias actualizadas sobre la actualidad del festival y en la 
edición impresa las crónicas desde la capital alemana de nuestro crítico Carlos Boyero.  
JORDI MINGUELL - Madrid - 05/02/2009  
  
Dos de los grandes del cine europeo 
recibirán un caluroso homenaje. El 
primero es el director francés Claude 
Chabrol que recibirá la Cámara de Oro 
de este año. El francés ya ganó el Oso 
de Oro por Les cousins y en su 
filmografía se encuentran grandes joyas 
del 7º arte europeo como Les noces 
rouges, La fleur du mal o, más 
recientemente, L’ivresse du pouvoir. 
Menos oficial pero igual de sentido será 
el homenaje al director Manoel Oliveira 
que después de cumplir 100 años el 
pasado 11 de diciembre, presenta en un 
pase especial su nueva producción: 
Singularidades de uma rapariga 
loura(Excentricidades de una rubia)  

Cine anti-globalización 
Este año dos directores que ya ganaron el Oso de Oro presentarán sendos documentales sobre el estado de 
las relaciones internacionales. El primero es el inglés Michael Winterbottom que en su último proyecto ha 
puesto imágenes al ensayo La doctrina del shock de Naomi Klein sobre las consecuencias políticas, 
económicas, sociales y culturales de las doctrinas neoliberales de principios los años ochenta. El segundo 
es el brasileño José Padilha que después de ganar el máximo galardón el año pasado con la brutal Tropa 
de élite vuelve al género documental que le hizo famoso con Garapa. Una producción centrada en 
analizar como el hambre afecta al núcleo familiar y sus consecuencias dentro del mismo y en sociedad.  

Panorama español
Tres serán las películas españolas que se presentarán en la prestigiosa sección Panorama del certamen. Un 
exclusivo escaparate pensado para que las películas encuentren público y distribución y al que este año 
tendrán acceso tres producciones de nuestro país. Solo quiero caminar del Agustín Díaz Yanes, Ander de 
Roberto Castón y Coyote de Chema Rodríguez. La primera se recupera de su traspié en taquilla y su revés 
en los premios Goya. Ander podría iniciar en Berlín su recorrido por el circuito de festivales con su 
emotivo y pausado retrato de la sexualidad en el ámbito rural. Y la coproducción hispano-guatemalteca 
Coyote pondrá acento hispano al drama de la inmigración ilegal.  

Hollywoodscope
Este año la presencia de Hollywood se hará patente como viene siendo habitual con un importante 
contingente de estrellas y premières internacionales. Demi Moore, Michelle Pfeiffer o René Zellwegger 
han confirmado su asistencia en el festival que este año proyectará, entre otras, Pink Panther 2 con Steve 
Martin y Jean Reno, Notorious, el biopic sobre el rapero Notorious B.I.G., o The reader la película que 
según todas las quinielas dará el Oscar a Kate Winslet.  
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Cine Old School 
ción oficial. El franco-heleno Costa Gavras vuelve a 

retratar el lado más oscuro de nuestro continente con una historia de destinos cruzados marcados por la 

ota festivalera es latina. Dos producciones en la sección 
icial representarán a una de las cinematografías más vivas y frescas de la actualidad. La argentina Lucía 

ostrar que lo visto en la sorprendente XXY no era un espejismo. 
 pez
l es la coproducción hispano peruana La teta asustada. Dirigida 

la se centra en las consecuencias físicas y psíquicas en una mujer 
durnte años de represión terrorista.  

o por el inglés Stephen Frears con su retrato de la monarquía 
ativas están muy altas con su nueva producción. Michelle Pfeiffer y 

n al cine de la obra homónima de la escritora Colette en la que 
ulso al filmar el arte seducción como hizo en su obra Las 

aige triunfó en todo el mundo con su Adios a mi concubina. Desde 
or tuvieron el respaldo de la distribución europea a pesar de ser 

ino. En Berlín se podrá ver en la sección oficial el regreso de Chen 
n de los festivales europeos y el regreso del realizador a la ópera de Pekin. En 
ador retrata la vida del actor y cantante Mei Lafang (1894-1961). Uno de los 

, Food Inc. de Robert Kenner. Un documental que profundiza en los argumentos 
yo Fast Food Nation y que sigue precisamente a su autor, Eric Schlosser, en las 

rd fue creado en los años 50 por 
 creciente competencia de la televisión. Musicales, westerns y melodramas míticos 
 este formato recuperado para la ocasión con la proyección de películas como 

Trío de vacas sagradas del cine europeo en la sec

marginalidad en Eden is west. Por su parte, el francés Bertrand Tavernier viajó a Estados Unidos y 
regresó con In the electric mist, un drama protagonizado por Tommy Lee Jones y John Goodman en el 
que un detective que se encuentra en el sur del país tiene una serie de encuentros surrealistas con una 
tropa de soldados del bando Confederado. Y, por último, el octogenario Andrej Wajda regresa con 
Tatarak después del éxito de su anterior producción Katyn el año pasado.  

Nuevo cine latinoamericano 
Si en los noventa la cuota era asiática, hoy la cu
of
Puenzo irá a la Berlinale dispuesta a dem
Su nueva producción se llama El niño
La otra perla latina en la sección oficia
por Claudia Llosa (Madeinusa), la pelícu
de años de la violencia de género sufrida 

Vida después de La reina 
Después del éxito mundial cosechad
británica en La reina, las expect
Kathy Bates protagonizan la adaptació
muchos esperan que el inglés retome su p
amistades peligrosas.  

Ópera y concubinas 
En 1993, el realizador chino Chen K
entonces, pocas películas de este realizad
uno de los grandes nombres del cine ch

 y cuenta la historia de amor entre una niña bien y su asistenta. 

Kaige a la primera divisió
su nueva película el realiz
grandes innovadores de la ópera de Pekín y objeto de alabanzas por parte de artistas de la talla de Bertol 
Brecht, Charles Chaplin o Sergei Eisenstein.  

Cine gourmet 
Una de las apuestas del director del certamen, Dieter Kosslich, es el ciclo Cullinary cinema. Un apartado 
centrado en uno de los subgéneros cinematográficos más en alza actualmente: el gastronómico. En la 
programación de este año destaca la comedia española Dieta mediterránea con Paco León y Olivia 
Molina, y, sobre todo
expuestos en el ensa
externalidades negativas del consumo masivo de productos alimenticios en occidente con impactantes 
imágenes.  

70mm 
La retrospectiva de este año no está dedicada ni a un autor, ni a un género, ni a un país. En pleno debate 
sobre la vigencia o no del cine en 3D la Berlinale se desmarca y programa un homenaje a uno de los 
formatos clásicos del cine: Los 70mm. El doble del formato standa
Hollywood ante la
fueron rodados en
Cleopatra, Ben-Hur o rarezas como la soviética The stars of the day.  
 
http://www.elpais.com/articulo/cultura/razones/perderse/Berlinale/elpepucul/20090205elpepucul_3/Tes
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Googlemaps permite a los usuarios compartir mediante el móvil su ubicación geográfica 

El servicio Latitude pretende dar respuesta detallada a la pregunta '¿dónde estás?' 

04/02/2009 | Actualizada a las 09:23h | Internet y Tecnología  

 

Madrid. (EFECOM).- Google ha desarrollado dentro de Google Maps una nueva aplicación para el 
móvil, Latitude, http://www.google.es/latitude/intro.html que permite a los usuarios compartir su 
ubicación geográfica y conocer la de sus amigos y familiares.  

ia con medios, el responsable de productos para móviles de Google, Hugo Barra, 

e 

Google Latitude, que forma parte de la versión Google Maps 3.0

En una videoconferenc
explicó que la nueva aplicación viene a responder a una cuestión muy habitual en las llamadas de la 
gente, ¿dónde estás?, y facilita quedar de forma espontánea con alguien que esté cerca o localizar a 
amigos en eventos multitudinarios como un concierto.  
 
El directivo de Google subrayó que la protección de la privacidad ha sido una de las claves a la hora d
diseñar esta aplicación y por ello ofrece numerosas opciones de configuración.  
 

, permite compartir la ubicación de forma 
odos los contactos, elegir de forma manual qué hacer en cada momento, ocultarla a 

 o 

tivo de la multinacional avanzó también que pronto se lanzará en Europa la misma aplicación para 

633534798/googlemaps-permite-

automática con t
determinadas personas o desactivarla.  
 
Barra explicó que la localización que hace es "aproximada" y, dependiendo del terminal, de la cobertura
de si el usuario está en movimiento o en un sitio fijo, se actualiza en un intervalo de tiempo que oscila 
entre los 3 minutos y los 40 minutos.  
 
Google, añadió, sólo guarda la última ubicación de los usuarios, y no el historial de sus movimientos.  
 
El direc
"localizarse" desde el portátil.  
 
La nueva herramienta está disponible desde hoy con la última versión de Google Maps para móviles y 
para usarla es necesario tener una cuenta de corre de Gmail.  

 
ttp://www.lavanguardia.es/internet-y-tecnologia/noticias/20090204/53h

a-los-usuarios-compartir-mediante-el-movil-su-ubicacion-geografica-google-maps-ma.html
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Festeja Milán centenario del Futurismo 

En la ciudad italiana se hará un recorrido por los cien años del movimiento artístico fundado en 
1909 por Filippo Tommaso Marinetti 

  

EFE 

El Universal 

Roma Jueves 05 de febrero de 2009 

1
vuelta al futuro, sólo que esta vez se trata de un regreso al "Futurismo", pues la capital lombarda 
festeja ya por todo lo alto el centenario de este movimiento artístico. 

La fiesta futurista de la ciudad, considerada en la vanguardia cultural del país, es un recorrido por 
todos los aspectos artísticos que abordó este movimiento, fundado por el italiano Filippo Tomm
Marinetti con un manifiesto publicad

"Con el Futurismo, Milán se presenta a sí misma. En Milán el Futurismo nació hace cien años 
como el producto artístico natural de una ciudad dinámica e innovadora", afirmó hoy en 
declaraciones a Efe la alcaldesa de la

"Milán, cuna del Futurismo, es hoy como entonces centro de innovación y laboratorio de ideas. L
creatividad y la vivacidad, que hicieron nacer aquí el movimiento, figuran hoy entre los recursos 
más importantes, no sólo de la ciudad, sino de todo el país", añadió. 

Las conmemoraciones de Milán por el centenario de este movimiento arrancaron hoy con la 
presentación de la exposición Futurismo 1909-2009. Veloc

0:48 Como si del título de un filme se tratara, Milán dio hoy el pistoletazo de salida a su particular 

aso 
o el 20 de febrero de 1909 en el diario francés Le Figaro. 

 ciudad, Letizia Moratti. 

a 

idad+Arte+Acción, que exhibe 
cuatrocientas obras, entre pinturas, vestidos y esculturas de inspiración futurista. 

o de una 
iniciativa conmemorativa de carácter internacional que pretende preparar a la ciudad para la 
Exposición Universal de 2015. 

Ésta es una de las tres principales exposiciones que mostrarán obras provenientes de reconocidos 
museos como la Tate Gallery de Londres o el Centro George Pompidou de París, dentr

 
 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

                               

          
          Boletín Científico y Cultural de la Infoteca                                                                                              No. 189    Febrero 2009 
 

131

"Las manifestaciones en programa, además, suponen un paso más en el camino de Milán hacia la 
oy es aún `la ciudad que sube` de (el cuadro homónimo 

nica que cree en el movimiento, en el progreso y lo busca 

uye además, entre otras manifestaciones, una 
muestra dedicada al argentino Xul Solar (1887-1963), cuya obra estuvo influenciada por el 
Futurismo. 

Pero la conmemoración de la capital lombarda del "Año Futurista" no quedará relegada a los 
museos, sino que saldrá además a las calles con el "FuturTram" y el "FuturTaxi", medios de 
transporte en clave futurista que recorrerán la ciudad y que contribuirán a que los niños conozcan 
este movimiento. 

"Toda la ciudad estará implicada en la manifestación: desde los museos a las plazas, los teatros, las 
bibliotecas, las calles de Milán. Cada rincón estará animado por eventos que van desde la música, el 
vídeo y la literatura a la danza y las actuaciones en directo", explicó la alcaldesa. 

"Milán se coloreará de tonos encendidos y de vida: un viaje a la historia, sin olvidar el presente y 
con un ojo puesto en el futuro", añadió Moratti, quien comentó que la fiesta callejera arrancó hoy 
con una representación en la popular galería comercial "Vittorio Emanuele", próxima a la catedral 
de la ciudad. 

l día grande será el próximo 20 de febrero, cuando el espectáculo La ciudad que sube de la 
ncesa Retouramont tomará las calles de la ciudad con una reflexión sobre la 
uelo y la caída, inspirada en el cuadro de Boccioni, propio de un movimiento que 

pretende la exaltación de lo sensual y la recreación del movimiento. 

Ese mismo día, la comida también será parte del Futurismo, con degustaciones de recetas 

"El Futurismo ha sido un movimiento, no sólo artístico, que ha sabido abarcar todos los aspectos de 

 
smo- y que sonarán al unísono en la 

turística Plaza del Duomo.  

http://www.eluniversal.com.mx/notas/574693.html

Exposición Universal de 2015: la ciudad de h
de Umberto) Boccioni, una ciudad politéc
en todos los campos", afirmó Moratti. 

El programa del "Año Futurista" milanés incl

Pero e
compañía fra
ascensión, el v

inspiradas en los colores y sabores recogidos en el "Manifiesto de la Cocina Futurista" aparecido 
en las páginas de la Gazzetta del Popolo el 28 de diciembre de 1930. 

la realidad. La curiosidad por todo tipo de existencia humana, desde el arte a la política, desde la 
ciencia a la literatura, hace que el Futurismo sea un movimiento articulado y complejo", indicó 
Moratti. 

La culminación de toda esta fiesta para un movimiento que quiso romper con la tradición y las 
convenciones artísticas llegará el próximo 7 de junio, cuando tendrá lugar un espectacular
concierto con 21 pianos dispuestos en forma de "F" -de Futuri
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Concluye primera etapa de restauración del convento Maní 

Ubicado en el Yucatán el recinto que data del siglo XVI se considerado entre las mayores 
estructuras de su género erigidas en el sureste del país 

 

EFE 

El Universal

Ciudad de México Jueves 05 de febrero de 2009 

 

07:37 Expertos mexicanos concluyeron la primera etapa de restauración del convento Maní, que 
data del siglo XVI, en Yucatán, sureste de México, donde un evangelizador español ordenó la 
destrucción de ídolos y códices mayas, informó hoy el Instituto Nacional de Antropología e Historia 

NAH). 

ayores estructuras de aquel género erigidas en 
Yucatán", comenzó a ser restaurado en agosto pasado con una inversión de 3.6 millones de pesos 
(unos 255 mil dólares). 

Los recursos financieros para la restauración son aportados por el gobierno de Yucatán, la 
Fundación Pedro y Elena Hernández, y el World Monuments Fund, dijo el INA en un comunicado. 

(I

El templo, considerado en su momento "entre las m
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En ese lugar, agregó, fray Diego de Landa realizó en 1562 "el célebre auto de fe" por el cual 
"destruyó más de 5 mil ídolos y quemó innumerables códices mayas" para frenar la considerada 

El convento tiene una superficie de 20 mil 500 metros cuadrados, y es "uno de los monumentos más 
os y hermosos del sureste mexicano, conformado por un templo (San Miguel Arcángel), un 

claustro-fortaleza, una capilla abierta, un huerto y el atrio". 

 trabajos de restauración, la nave de la iglesia, con bóveda de cañón corrido, fue 

También se renovaron los aplanados y se recuperaron los muros; el exterior de la bóveda fue 
tratado para evitar filtraciones; las puertas elaboradas en madera dura, todas originales, fueron 
despojadas de lacas y barnices mal aplicados en el pasado. 

El piso original del templo, construido con mezcla de cal pulida, fue hallado a 25 centímetros. 

La primera etapa de la restauración concluirá con la integración de un moderno sistema de 
iluminación. 

La fase posterior, para la que aún no se determina fecha, contempla la restauración de la capilla 
abierta, el ex convento y la recuperación de la pintura mural en los interiores. 

Este proyecto forma parte de la Ruta de los Conventos, integrada por los monumentos históricos de 
uso religioso de las localidades de Conkal, Dzidzantún, Valladolid, Izamal y Maní entre otros, que 
impulsa el gobierno de Yucatán, con intervención del INAH, para crear un circuito de turismo 
cultural.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/574651.html

idolatría de los pueblos indígenas. 

antigu

Gracias a los
recuperada y ahora resaltan sus retablos dorados. 
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Presentan el poemario Alas, un manual de descubrimientos  
Gonzalo Vélez explicó que "Alas" es un texto que "se encuentra a igual distancia de la antología, la 
exposición retrospectiva y el laberinto autobiográfico, y se confronta con una paradoja: mientras más 
cambiamos, más iguales a nosotros mismos somos". 

o de Gonzalo Vélez (Ciudad de México, 
1964), bien podría leerse como un manual de descubrimientos, como todo buen libro de literatura, 

calientes, participó en la presentación del libro 
junto con Ernesto Lumbreras y el autor, en la Sala Adamo Boari del Palacio de Bellas Artes. 

en 

agradezco como lectora. 

 oxígeno para las almas hastiadas de las repeticiones de ciertas formas políticas", añadió. 
En su turno, el autor explicó que "Alas" es un texto que "se encuentra a igual distancia de la antología, la 

Para Ernesto Lumbreras, Premio de Poesía Aguascalientes 1992, en su poemario Vélez reconoce que la 

enta 
 quizá, vislumbró cada una de las imágenes que el rapsoda creaba con sus palabras, de tal grado 

ue le pidieron que siguiera leyendo y no cortara las "alas" a la imaginación. 
otimex 

 
Jue, 05/02/2009 - 09:56  
Ciudad de México.- El poemario "Alas", el tercero de este géner

consideró anoche la poetisa María Rivera. 
Rivera, ganadora en 2005 del Premio de Poesía Aguas

En el acto se expuso que 13 años después de la publicación de su primer poemario, "La hoja verde del 
jueves", Vélez creó una obra que se divide en partes marcadas por títulos descriptivos que reafirman el 
carácter filosófico de la vida y las verdades que la reflexión trae consigo frente a un mundo confusamente 
real. 
María Rivera dijo que "me parece un libro raro dentro de la poesía mexicana. Está dentro de un marg
que otorga mucha libertad de escritura pero sobre todo de pensamiento, lo cual celebro mucho y 

"Es una lectura en la que pensamiento, sensibilidad y talento se hermanan perfectamente bien. Una 
lectura formal,

exposición retrospectiva y el laberinto autobiográfico, y se confronta con una paradoja: mientras más 
cambiamos, más iguales a nosotros mismos somos". 

palabra "poética" antes de revelar o iluminar oculta, confunde, crea equívocos. 
"Quizá por eso en sus poemas persiste una nostalgia, imposible o inverosímil, es decir una búsqueda, de 
un estado de gracia que alguna vez nos fue entrevisto en el revoloteo de un colibrí", señaló. 
Tras las reflexiones de los vates, el autor de "Alas" leyó algunos poemas para una concurrencia que at
escuchó y,
q
N

http://www.milenio.com/node/161298

 
 
 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/574651.html
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Creadores sin fronteras 

Especialistas revisarán la relación entre arte y diseño 

Sandra Licona 

El Universal 

Jueves 05 de febrero de 2009 

sandra.licona@eluniversal.com.mx 

  

Una instalación de los japoneses Ryue Nishizawa y Kazuyo Sejima, en el Pabellón Mies van der 
Rohe de Barcelona, donde incorporan elementos transparentes que deforman la arquitectura del 
lugar; o la clonación de un observatorio hindú que llevó a cabo el artista Gabriel Orozco, para 
trasladarlo a un contexto totalmente distinto: su casa de descanso en Puerto Escondido, en Oaxaca, 
son algunos de los ejemplos más claros de cómo el arte y la arquitectura se transgreden cada vez 
con mayor frecuencia. 

Esta relación entre arte y aquitectura, “en el sentido más contemporáneo de los términos”, las 
“contaminaciones” entre una disciplina y otra, serán el eje también del 10 Congreso Internacional 
de Arquitectura y Diseño Arquine 2009, que tendrá lugar del 9 al 10 de marzo en el Teatro 
Metropólitan de esta ciudad. 

Así lo dio a conocer en entrevista el arquitecto Miquel Adriá, director y fundador de la revista 
Arquine, quien destacó la presencia de 12 de los más importantes arquitectos, artistas 
contemporáneos, diseñadores, curadores y críticos del mundo, como los propios Ryue Nishizawa y 
Kazuyo Sejima, así como Gabriel Orozco y James Turrell, “quizá uno de los artistas 
contemporáneos vivos más notables de Estados Unidos en este momento”. 

 “Nos interesa poner sobre la mesa y evidenciar cómo están sucediendo estas transgresiones entre 
disciplinas y cómo se enriquecen mutuamente”. 
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Al citar algunos ejemplos de este “fenómeno global”, como él mismo lo califica, Adriá se refiere al 
trabajo de Turrell y explica que él nos propone la percepción de algunos recortes del cielo a partir 

ede ser una ventana, “pero lo que él hace es 
un tragaluz, y cómo lo hace y cómo consigue transformar tu percepción de la realidad o generar 

s, evidentemente está vinculado al arte”. 

México, el organizador de este encuentro se refiere al caso de Gabriel Orozco y a 
sta va más allá de una mera obra de arquitectura al colocar un observador en su casa 

te un ejercicio provocador, vinculado al arte conceptual”. 

 arquitectos, sobre todo mexicanos, que están haciendo arte 
icos, Adriá menciona el caso de Mauricio Rocha, “cuyo 

trabajo me gusta mucho porque ha hecho algunas incursiones en el campo de las instalaciones, con 
algunos laberintos temporales, acercándose incluso al trabajo artístico de compañeros de 
generación como puede ser el mismo Orozco o Damián Ortega, entre otros”. 

Y agrega: “Sí hay gente en México, Brasil y Chile, muy interesante, que está en el filo de esas dos 
disciplinas”. 

A lo largo de tres días, los participantes ofrecerán un total de 15 conferencias que abordarán este 
“rico” territorio de cruces y contaminaciones, ya sea a partir de su propio trabajo o reflexionando 
en torno al quehacer de los demás. 

 “Viene también Aaron Betsky, director del Museo de Arte de Cincinnati, que también fue hasta el 
verano pasado el director de la Bienal de Arquitectura en Venecia, y quien siempre ha defendido la 
idea de ir ‘más allá del edificio’. 

 “Para este crítico, el edificio tiene un valor mayor si ha sido liberado de esa condición tectónica, de 
lo construible, dando paso a la arquitectura en términos más conceptuales”, explica Adriá. 

Vendrán también notables arquitectos que han trabajado en espacios para el arte, como David 
Adjaye, de Londres, o Teodoro González de León, hasta arquitectos “más especulativos” como 

el 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/58508.html

de un instrumento claramente arquitectónico, como pu

ciertas emocione

En el caso de 
cómo este arti
de descanso, porque “hay de su par

En contrasentido, es decir, al hablar de
a partir de sus proyectos arquitectón

Emilio Tuñón y Luis Mansilla, de Madrid, o Enric Ruiz-Gelli, de Barcelona, y Pezo von 
Ellrichshausen, de Chile, “que si bien su trabajo ha sido reconocido con varios premios, le están 
dando una vuelta de tuerca a sus propuestas, hasta el punto que a veces uno no sabe dónde está 
límite entre el arte y la arquitectura o en qué momento están incorporando el proceso artístico al 
proceso estrictamente constructivo”. 
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Recordarán a Juan Soriano con exposiciones en México y Europa 
Con una muestra en Francia y la apertura de un jardín escultórico en Varsovia (Polonia), será recordado e
artista mexicano, en su tercer aniversario luctuoso, informó Marek Keller, quien fuera pareja y 
representante del artista plástico por más de tres décadas. 
 

l 

Mié, 04/02/2009 - 18:21  

 
Ciudad de México.- Con exposiciones en los estados de México, Jalisco y San Luis Potosí, una muestra 

ano 

ue 

 febrero, fecha en la que se recuerda su muerte en el Centro 
ico, donde se inaugurará la exposición Sueños 

Se trata, precisó Keller, de una muestra integrada por 30 esculturas que van desde los tres metros de altura 
hasta los 50 centímetros. 
"Son piezas que elaboró en los dos últimos años de su vida. En la muestra se incluirán cuatro esculturas 
monumentales, la mayoría son los últimos pájaros que hizo Juan. También tendremos las obras que 
llevarán por título Toro Echado, Pájaro de dos caras, Sirena y Paloma", añadió. 
Además, dijo, se presentarán ocho fotomurales del artista Gerardo Suter, donde se muestra a Soriano 
trabajando y el ambiente de las fundiciones. 
"Esto fue algo que pidió al gente, pues cuando acudían a las exposiciones se preguntaron cómo es que 
Soriano las elaboraba, entonces llegamos a la conclusión de exponer estas obras para que la gente se diera 
una idea al respecto", comentó. 
Ese mismo día, se realizará una ceremonia al mediodía y se contará con la participación de José Luis 
Durán Reveles, presidente municipal de Naucalpan; la escritora Elena Poniatowska; Marek Keller, 
presidente de la Fundación Juan Soriano, y Eduardo Leaman, director general del Instituto Municipal para 
la Cultura y las Artes de 
Naucalpan.  

en Francia y la apertura de un jardín escultórico en Varsovia (Polonia), será recordado el artista mexic
Juan Soriano (1920-2006), en su tercer aniversario luctuoso. 
Marek Keller, quien fuera pareja y representante del artista plástico por más de tres décadas, informó q
la Fundación Juan Soriano echará la casa por la ventana para recordar a quien fuera el Mozart de la 
pintura. 
Afirmó que a tres años de la muerte del jalisciense, éste está más vivo que nunca, pues su vasta obra 
artística así lo demuestra. 
La celebración iniciará el próximo 10 de
Cultural Agora del Parque Naucalli, en el Estado de Méx
moldeados. 
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En la misma fecha, la plaza pública de la ciudad de San Luis Potosí, se engalanará con la presencia de tres 

ltura. 
 de los 15 años y hasta sus dos últimos años de 

 de marzo, la Casa de América Latina en la ciudad de París, Francia, también 
se sumará al festejo con la exhibición de cinco cuadros, cuatro de ellos de la colección de la Fundación 
Soriano y uno más de un particular mexicano. 
La obra de Soriano formará parte de un homenaje pictórico en torno a la figura del poeta y crítico francés 
André Pieyre de Mandiargues, con quien el jalisciense mantuvo amistad. 
"En esta muestra se presentarán además obras de José Luis Cuevas, Francisco Toledo y Bona Tibertelli, 
esta última, pintora de origen italiano y esposa de Pieyre de Mandiargues", agregó.  
Jardín Escultórico Juan Soriano será el nombre del parque en el que se albergarán 14 obras 
monumentales. Se trata de un terreno estupendo de siete hectáreas con dos lagos ubicado a 30 kilómetros 
de Varsovia. 
"A Juan siempre le gustó Polonia, cuando íbamos me decía que le encantaba mucho y como un homenaje, 
adquirí ese terreno, es como una especie de paraíso y ahora albergará sus obras", señaló. 
A inaugurarse la segunda mitad de mayo, dicho terreno cuenta con una galería de arte, la cual era parte de 
un granero pero que fue modificado no sólo para exponer obra de Soriano, sino también para promover a 
artistas mexicanos. 
"Este lugar ayudará mucho para que se conozca a México, a un artista como Soriano y a artistas 
mexicanos", expresó. 
Notimex 

http://www.milenio.com/node/160897

esculturas monumentales en forma de pájaro. 
Tres días después, el Ex Convento del Carmen (primera casa de cultura en México) en su ciudad natal, 
Guadalajara, exhibirá una retrospectiva integrada por 60 obras entre óleos, papel, grabado y escu
Estarán algunas obras de principios de su carrera, por ahí"

vida", precisó.  
En tanto que el próximo 13
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Se cumplen 607 años del natalicio de Nezahualcóyotl 
El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) también dio a conocer que fue uno de los 
protagonistas en la guerra contra el rey de Azcapotzalco. 
 
Mié, 04/02/2009 - 17:40  

 
Ciudad de México.- El guerrero, gobernante y poeta indígena Nezahualcóyotl, cuyo nombre está inscrito 
desde 2005 con letras de oro en el muro de honor de la Cámara de Diputados, nació el 4 de febrero de 
1402, en Texcoco, por lo que hoy se cumplen 607 años de su natalicio.  
Su biógrafo más prominente, el historiador José Luis Martínez, escribió: "En Nezahualcóyotl se unían de 
manera excepcional las aptitudes a menudo irreconciliables del guerrero, el gobernante, el constructor, el 
sabio de las cosas divinas y el poeta, dentro de las características que estas actividades tenían en el mundo 
indígena".  
El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) también dio a conocer que fue uno de los 
protagonistas en la guerra contra el rey de Azcapotzalco.  
Agregó que a los 25 años reunió aliados y con 100 mil hombres se apoderó de Otumba, Acolman y 
avanzó hacia su legítimo reino, Texcoco, el cual recuperó en 15 días.  
Fortalecido, ayudó a liberar a México y Tlatelolco, sitiados por el rey Maxtla, finalmente vencido y 
muerto por el coyote hambriento.  
Instalado en Texcoco, el soberano emprendió la organización administrativa y estructural para su pueblo 
y la cultura fue una prioridad.  
Estableció, entre otras instituciones, los archivos de los libros pintados, escuelas y consejos superiores, 
academias de sabios y poetas, colecciones de flora y fauna.  
De su trabajo literario se conservan 30 composiciones poéticas, en las que resaltan temas como la 
fragilidad de la vida, la inminencia de la muerte, la verdad, el más allá, las flores, los cantos y la 
divinidad.  
En su honor, en 1993 se creó el Premio Nezahualcóyotl de Literatura en Lenguas Indígenas, que entrega 
el Conaculta.  
En sus 70 años de vida, cuyos hechos confabularon una leyenda épica, Nezahualcóyotl mató a 14 reyes, 
libró invicto 30 batallas, sujetó 44 reinos, escribió cantares poéticos, dictó leyes, edificó obras hidráulicas, 
plantó flores e instaló su nombre en la historia mexicana. 
Notimex 

http://www.milenio.com/node/160881
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Hallan planeta algo mayor que la Tierra 

El Instituto de Astrofísica del archipiélago español de las Islas Canarias (IAC) en un comunicado 
n el que señala que la temperatura de este planeta es tan elevada, entre mil y mil 500 grados 

EFE 

El Universal 

Martes 03 de febrero de 2009 

e
centígrados 

 

Un grupo de astrónomos de varios centros de investigación ha descubierto lo que denominan una 

 por medio del satélite CoRoT, recibe el nombre de CoRoT-Exo-7b, y está tan cerca de 

"SuperTierra", un planeta fuera del sistema solar que es algo mayor que la Tierra y que es el 
exoplaneta más pequeño detectado hasta la fecha. 

Así lo informó hoy el Instituto de Astrofísica del archipiélago español de las Islas Canarias (IAC) en 
un comunicado en el que señala que la temperatura de este planeta es tan elevada, entre mil y mil 
500 grados centígrados, que probablemente su superficie sea rocosa o esté cubierta de lava. 

Este nuevo planeta, que tiene un diámetro aproximadamente el doble que el de la Tierra, 
descubierto
su estrella principal que su temperatura es muy elevada. 

La detección se produjo por medio del método de tránsito, es decir, mediante el ligero 
oscurecimiento del brillo de la estrella cuando el planeta pasa regularmente delante de ella, cada 20 
horas terrestres, explica el IAC. 
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La mayoría de los más de 330 planetas descubiertos hasta ahora son gigantes compuestos sobre 
todo de gas, como Júpiter y Neptuno, y en el caso de CoRoT-Exo-7b su densidad aún no ha sido 

ría estar cubierto de lava líquida o tratarse de una mezcla de ambos tipos. 

ficar la naturaleza de este planeta requerirá muchas investigaciones futuras, y es posible que 
deba considerarse este descubrimiento como el comienzo de la astronomía exoterrestre, indica en el 

 Deeg, investigador del Instituto de Astrofísica de Canarias y miembro del equipo 
del descubrimiento. 

 Observatorio de París, comenta que encontrar este pequeño planeta 
no fue una completa sorpresa, ya que -agrega- Corot-Exo-7b pertenece a una clase de objetos cuya 
existencia había sido predicha desde hace algún tiempo. 

También se realizaron nuevas observaciones con el nuevo instrumento FASTCAM -una cámara de 
muy alta resolución- en el Telescopio Carlos Sánchez (TCS) de 1.5 metros de diámetro y en el 
Telescopio Óptico Nórdico (NOT) de 2.5 metros, que permitieron excluir otras fuentes que podían 
imitar la señal del planeta. 

Además de la contribución española, el descubrimiento se apoyó en las observaciones de otros 
telescopios en Paranal y La Silla (Chile) y el Telescopio de Mauna Kea (Canadá-Francia-Hawai). 

El nombre del telescopio espacial CoRoT responde a las siglas de Convección, Rotación y Tránsitos.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/52280.html

determinada, aunque podría tratarse de un objeto rocoso, como la Tierra. 

También pod

Identi

comunicado Hans

Daniel Rouan, investigador del
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Mecanismo en células madre protege a tumores de radioterapia 

Las células madre cancerosas son más resistentes a la radiación ionizante que el resto de las células 
tumorales, según un estudio publicado hoy por la revista científica británica "Nature" 

EFE 

ro de 2009 

í 

 una suerte de clase dominante celular, el 
efecto de esas moléculas es menor, ya que su papel es mucho más relevante: son responsables de la 
regeneración y el mantenimiento de los tejidos. 

Y el mecanismo de protección que utilizan esas células para luchar contra las ROS consiste en la 
expresión de unos genes que producen la síntesis de proteínas antioxidantes capaces de capturar y 
desactivar esas moléculas antes de que causen mucho daño. 

Pero lo que resulta una valiosísima arma en las células madre normales se convierte en toda una 
amenaza cuando las células madre son cancerosas. 

La radiación ionizante (radioterapia) origina la liberación de ROS y por tanto daños celulares, pero 
como las células madre presentan antioxidantes que combaten este efecto, en ellas el éxito de la 
radioterapia es menor. 

Ya se sabía que las células madre sanas de la sangre presentan menores niveles de especies 
reactivas del oxígeno que el resto de células sanguíneas y los investigadores trataron de averiguar si 
esto ocurría también en las células madre epiteliales del pecho. 

Tanto en humanos como en ratones, esas células madre, sanas y cancerosas, presentaban menores 
niveles de ROS. 

A partir de aquí, trataron de descubrir por qué las células madre tumorales son más resistentes a la 
radiación que otras células cancerosas. 

El Universal 

Miércoles 04 de febre

Las células madre cancerosas, encargadas de la reproducción del tumor, son más resistentes a la 
radiación ionizante que el resto de las células tumorales, según un estudio publicado hoy por la 
revista científica británica "Nature". 

Un equipo investigador de la Stanford University School of Medicine (EEUU) asegura que esa 
resistencia se debe a que las células madre, tumorales o no, presentan niveles más bajos de especies 
reactivas del oxígeno (ROS, en sus siglas en inglés). 

Las especies reactivas del oxígeno son pequeñas moléculas altamente inestables que van de aqu
para allá en la célula causando estragos en su material genético y en sus proteínas. 

Como la mayoría de las células corporales son "relativamente prescindibles" y "fácilmente 
reemplazables", cuando las ROS dañan su material genético el cuerpo las elimina. 

Sin embargo, en el caso de las células madre, que son
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Si se radia un tumor y se acaba con una gran cantidad de células, pero resisten unas cuantas células 
madre cancerosas, como éstas son las responsables de dirigir el crecimiento del tumor la recaída del 

Por tanto, una meta en la lucha contra el cáncer es conocer cómo se puede acabar con esta 
ión de células dirigentes del tumor. 

s descubrieron que, en ratones de laboratorio con cáncer de mama, las células madre 
sentaban un menor nivel de ROS y sobrevivían el doble al tratamiento con 

s cancerosas normales. 

ar la acción de un importante antioxidante, el glutation, lo 

población de células madre tumorales humanas que actúe sin desactivar el mecanismo que protege 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/52293.html

paciente es posible. 

poblac

Los científico
tumorales pre
radioterapia que el resto de célula

Resultados similares se hallaron en animales a los que se había implantado tumores de cuello y 
cabeza. 

El equipo investigador consiguió bloque
que hizo a las células madre tumorales del ratón más sensibles a la acción de la radioterapia. 

Ahora, el objetivo de los científicos es desarrollar un tratamiento dirigido a terminar con la 

a las células madre sanas. 
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Los bebés de final de verano y principio de otoño son más grandes 

Según un estudio publicado por la Universidad de Bristol (sur de Inglaterra), señala que esto se 
debe a los niveles de vitamina D que el sol les proporcionó a través de sus madres al final de la 
gestación 

 

EFE 

 

Miércoles 04 de febrero de 2009 

Los bebés que nacen a finales de verano o principios de otoño son más altos y tienen los huesos más 
grandes, según un estudio publicado por la Universidad de Bristol (sur de Inglaterra) , que lo 
atribuye a los niveles de vitamina D que el sol les proporcionó a través de sus madres al final de la 
gestación. 

El estudio se basó en un seguimiento de 7 mil niños nacidos entre 1991 y 1992, y tuvo en cuenta los 
datos meteorológicos de esos años para determinar el grado de exposición al sol que las madres 
pudieron recibir en el último trimestre del embarazo. 

También se repasaron los datos sobre los niveles de vitamina D en la sangre de 350 madres en la 
semana número 37 de gestación. 

La evidencia es que a los 10 años, los niños -hoy adolescentes- nacidos en agosto y septiembre eran 
0.5 centímetros más altos que los nacidos en primavera e invierno y tenían un área ósea 12.75 
centímetros cuadrados mayor, es decir, huesos más grandes. 

Los investigadores recordaron que por norma general las personas más altas tienen huesos más 
grandes, pero en el caso de estos niños el volumen óseo era mayor del atribuido únicamente a la 
estatura. 

La conclusión es que estos niños estuvieron expuestos a mayores niveles de vitamina D, elemento 
que contribuye a la construcción de los huesos junto al calcio, a través de la exposición al sol de la 
piel de sus madres al final del embarazo en los meses más soleados. 

"Los huesos más voluminosos suelen ser más fuertes y menos propensos a romperse a causa de la 
osteoporosis en los estados avanzados de la vida" , según el profesor de Reumatología de la 

El Universal 
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Universidad de Bristol y participante en la investigación Jon Tobias. 
 

que 
onclusiones "las mujeres embarazadas podrían considerar hablar con sus médicos sobre 

la conveniencia de tomar suplementos de vitamina D, particularmente si sus bebés van a nacer 
entre el otoño y la primavera" . 

Este estudio forma parte de un proyecto más amplio, conocido como Estudio Longitudinal Avon de 
Padres e Hijos (ALSPAC por sus siglas en inglés) o "Niños de los 90" , en el que se enrolaron 14 mil 
mujeres embarazadas del Reino Unido en 1991 y 1992, y que hace un estrecho seguimiento de estas 
familias desde entonces. 

Las familias han facilitado a los investigadores una amplia información sobre sus genes y su 
entorno en los últimos 18 años, en un estudio de campo sin precedentes que permite afrontar y 
estudiar con mayores garantías numerosos problemas de salud.  

 

eluniversal.com.mx/articulos/52288.html

"Cualquier cosa que afecte el desarrollo óseo es significativo" , añadió Tobias, quien consideró 
con estas c

http://www.
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Tumores malignos, tercera causa de muerte en México: INEGI 

Las mujeres encabezan la lista de muerte por cáncer, siendo el de mama, útero e hígado los 

El Universal 

el tercer lugar entre las principales causas de muerte en México, por 
rinas, 

 que de 1998 a 2007 se observa 
ue las defunciones por tumores malignos han tendido a incrementarse, siendo las mujeres las que 
resentan los porcentajes más altos en el periodo. 

de febrero, abundó que a nivel nacional el 
cáncer en 2007 representó la tercera causa de muerte entre las mujeres con 15.4% del total, 
mientras que en los hombres fue la cuarta con 11.8%. 

Los tres principales tipos de cáncer que causaron defunciones en las mujeres fueron el de mama 
(13.8%), cuello del útero (12.1%) e hígado (7.6%) ; mientras que en los hombres fueron el cáncer 
de próstata (15.7%), tráquea, bronquios y pulmón (14%) y estómago (9%). 

En un comunicado, refirió que la morbilidad hospitalaria por tumores o neoplasias malignas se 
refieren a los egresos hospitalarios suscitados por cáncer, es decir, el número de casos que fueron 
atendidos en instituciones de salud durante un periodo de tiempo determinado. 

En 2006, de cada 100 egresos hospitalarios de mujeres, 20 fueron por cáncer de mama, 13 por 
cáncer en el cuello del útero y 12 por leucemias. 

En los hombres, 19 de cada 100 egresos fueron por leucemias, cerca de ocho por cáncer de próstata 
y seis por cáncer de tráquea, bronquios y pulmón, añadió. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/52283.html

principales males 

Notimex 

Miércoles 04 de febrero de 2009 

Los tumores malignos ocupan 
debajo de los decesos por las enfermedades del sistema circulatorio y las enfermedades endoc
nutricionales y metabólicas. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó
q
p

Con motivo del Día Mundial contra el Cáncer, este 4 
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La litografía, la mejor técnica para capturar la esencia de un templo  
 

cario un proyecto gráfico en 
comunidades mixtecas 

El Financiero en línea 

Oaxaca, Oax., 4 de febrero.- En los templos existe un hechizo, una magia plasmada en cada piedra, en 
orias, afirma el joven artista oaxaqueño Francisco José Ruiz Núñez, 
ntos religiosos de las comunidades mixtecas. 

sejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), a través del 
Programa de Estímulo a la Creación y al Desarrollo Artístico, y del Instituto de Cultura de Oaxaca, este 

 

ntrar en contacto con uno mismo. Este proyecto 
tiene como propósito transformar la imagen de estos sitios para crear una versión litográfica en la que sus 

dominico San Pablo de Teposcolula. 
"Mi trabajo comienza con diversas imágenes que capturo con una cámara digital, mismas que 

a 

u 
os textiles de las 

 se 

de entonces su lugar para ser expuesta ha sido 
primordialmente la calle. Se trata de un arte público que siempre se ha abierto camino, por ello hoy con la 

eralda, Francisco José Ruiz Núñez 
consideró que aunque la litografía es un proceso laborioso y pesado por el uso de piedras, cada día hay 

Entre sus planes a corto plazo está la realización de un diplomado en el taller de gráfica del Tamarin 
Institute, de 
Albuquerque, Nuevo México, una de las escuelas más reconocidas a nivel mundial en técnicas 
litográficas. 
"Hoy existen temáticas más complejas en la litografía, hay muchos artistas que plasman su realidad a 
través de su estética. Creo que el futuro se muestra promisorio. Lo principal es trabajar con ahínco", 
concluyó. (Con información de Notimex/GCE) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=170414&doc

Cultura - Miércoles 4 de febrero (21:57 hrs.) 
• Realiza be

cada rincón y patio colmado de mem
quien desde niño solía visitar los reci
Enamorado de la litografía en piedra como una técnica que captura la esencia de los espacios vivos, el 
creador ha traducido aquellas imágenes de su niñez en el proyecto titulado "Teposcoixtlayan y la utopía 
sobre piedra". 
Realizado con el apoyo del Con

trabajo litográfico es -en opinión de su autor- una nueva interpretación de las emociones que transmiten
los templos como sitios para la oración e introspección. 
"Para mí -dice- estos lugares son como espacios para e

detalles se transformen en una especie de tejido visual". 
Ruiz Núñez se ocupó especialmente de las construcciones que se encuentran en Teposcolula, una 
comunidad mixteca de Oaxaca donde se edificó el templo 

descompongo y duplico por medio de diversos programas de diseño. El último paso es llevar el trabajo 
la piedra litográfica". 
Aunque confiesa que al final del proceso la imagen de los templos es difícil de reconocer, asegura que s
búsqueda visual se asemeja bastante a los patrones que se encuentran en los diseñ
comunidades indígenas. 
"Es muy emocionante que de la imagen de la fachada de un templo de pronto aparezcan repeticiones 
visuales que incluso nos muestren un patrón. Creo que no me inclino mucho por mostrar las imágenes 
directas, sino en encontrar sus secretos a través de la multiplicidad visual", refirió. 
Contrario a quienes afirman que no hay espacios para la gráfica, aseguró que hoy a través de internet
están abriendo nuevas oportunidades para difundirlas. 
"La litografía se creó a finales del siglo XVIII y des

red se ha abierto todo un nuevo circuito de difusión que cobrará mayor fuerza con el tiempo", consideró. 
Graduado de la Escuela de Pintura, Escultura y Grabado La Esm

más jóvenes interesados en rescatar su tradición. 

Tipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
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Nuevo recurso para el descenso de peso: el "preservativo gástrico" 

Sería más económico que las cirugías para adelgazar y puede extraerse fácilmente 

Peter Aldhous  

Miércoles 4 de febrero de 2009  
 

New Scientist  

 
LONDRES.- La cirugía gástrica es el último recurso para ayudar a las personas peligrosamente obesas. 
Sin embargo, pronto existiría una alternativa menos invasiva: un dispositivo que se coloca por la boca, 
tapiza el intestino y se extrae fácilmente .  
El llamado EndoBarrier fue desarrollado por la empresa GI Dynamics, de Lexington, Massachuset
un "preservativo" impermeable que ocupa los primeros 60 centímetros del intestino delgado. En ensayos 
con animales y estudio
y controlar rápido la diabetes tipo 2.  
Debido al aumento de la obesidad en el mundo, el desarrollo de nuevos tratamientos se ha convertid
una prioridad de salud pública. Sólo en los Estados Unidos, por ejemplo, más de 15 millones de ad
reúnen los requisitos para una cirugía gástrica: un índice de masa corporal (IMC) superior a 40 o de 3
más otro factor de riesgo, como la diabetes.  
Mientras que las cirugías producen un descenso de peso significativo y sostenido, s
económicos y el temor al riesgo de morir en el quirófano hacen que apenas un pequeño porcentaje de los
pacientes que las necesitan realmente accedan a ellas. S
Metabólica y Bariátrica, en 2008 sólo unos 220.000 pacientes de ese país se operaron.  
GI Dynamics no es la única empresa que está desarrollando este tipo de alternativas para tratar la 
obesidad mórbida, pero su enfoque terapéutico seduce por su simplicidad y su bajo costo. El dispositivo, 
que se introduce encapsulado, se coloca por la boca con un endoscopio.  
Una vez en su lugar, debajo de la base del estómago, la cápsula libera una pelotita que, con ayuda de un
catéter, despliega en el intestino una manga flexib
llamado politetrafluoretileno. Luego, se extrae la pelota y se fija la manga con un accesorio de sujeción 
con extremos
Todo ese proceso dura menos de media hora y la endobarrera se puede extraer en menos de diez
con solo tirar
En el Hospital General de Massachusetts, en Boston, un equipo dirigido por el gastroenterólogo Lee 
Kaplan demostró en ratas y con una versión en miniatura de la manga su efectividad para lograr un 
descenso de peso equivalente al que se obtiene con una cirugía gástrica popular en los seres humanos, 

ts, y es 

s preliminares sobre seres humanos, el dispositivo demostró que permite adelgazar 

o en 
ultos 

5 

us altos costos 
 

egún la Sociedad Estadounidense de Cirugía 

 
le de un polímero deslizante similar al polietileno, 

 en punta fabricado con una aleación de metal con memoria de forma llamado nitinol.  
 minutos 

 de un cordón para "desinflar" el accesorio de sujeción. La manga se extrae por la boca.  

como la banda ajustable que se coloca alrededor del extremo superior del estómago para reducir el 

nte de GI Dynamics. Randle opina también que algunos 
pacientes a los que se les colocó la banda gástrica encuentran cómo satisfacer sus deseos de consumir más 
calorías. "Son capaces de hacer las cosas más creativas; básicamente, ponen toda la comida en la 
licuadora", explica.  
El equipo de Kaplan observó también que el uso del nuevo dispositivo también revertía rápidamente la 
diabetes tipo 2, aun antes de que el usuario comenzara a adelgazar, por lo que ese efecto podría atribuirse 

consumo de alimentos.  
"No le estamos produciendo ningún daño al estómago, de modo que el paciente puede seguir comiendo 
normalmente", dijo Stuart Randle, preside
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a una modificación de las señales neuronales y hormonales enviadas desde el intestino. Esto también 
ocurre en los pacientes a los que se les realizó el bypass gástrico, una cirugía en la que se "reconecta" el 

ado.  
Según K logra con este "preservativo" intestinal es mayor que el que 
podría ex n de la absorción de nutrientes. Influirían también, en gran 

s en la fisiología intestinal.  
150 personas probaron el dispositivo con los mismos resultados observados en ratas. 

Randle opinó que el costo total del EndoBarrier, incluidas la colocación y la extracción, será de unos 
7500 dólares, a diferencia de los 15.000 dólares o más que cuesta la banda gástrica o los 20.000 dólares 
que se pueden pagar por un bypass gástrico.  
David Flum, que analiza los efectos de la cirugía gástrica en la Universidad de Washington, en Seattle, 
señaló que aún se necesitan más estudios para garantizar que el uso prolongado del dispositivo es seguro. 
"Todavía no conocemos cuál será su alcance", dice. Pero si esos estudios son exitosos, muchos más 
obesos accederían a ese tratamiento para adelgazar que mejora la calidad de vida.  

Un problema de difícil solución  

• En la Argentina el 48% de la población tiene sobrepeso u obesidad, según la encuesta de factores 
de riesgo de 2006. Se calcula que entre un 20 y un 30% de los obesos mórbidos necesitan una 
cirugía bariátrica, ya que en estos casos está demostrado que no hay otro tratamiento que tenga 

  

intestino para prescindir de gran parte del estómago y una porción del intestino delg
aplan, el descenso de peso que se 

icarse a través de la disminuciópl
parte, los cambio
Hasta ahora, unas 

resultados positivos. Actualmente, en el país estas cirugías cuestan alrededor de 10.000 dólares.

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1096281
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El pensamiento crítico y cómo lograrlo 

Por Nora Bär 
Noticias de Ciencia/Salud
  

  
Desde que hace varias décadas Peter Drucker introdujo el concepto de "sociedad del conocimiento" y más 
tarde se hizo evidente que los nuevos medios de comunicación nos permitirían acceder a una masa de 
datos absolutamente inédita, también resultó notorio que, en un mundo cambiante, el desafío ya no estaría 
en obtener información, sino en contar con la capacidad de procesarla de manera eficaz.  
Esto es, precisamente, lo que ofrece el razonamiento científico, que confiere habilidades como el 
pensamiento crítico y la capacidad de análisis, cruciales para enfrentar la realidad vertiginosa y las 
complejas decisiones que nos presenta la sociedad actual.  
Dado que el razonamiento científico puede desarrollarse y transferirse a través del entrenamiento (es lo 
que persiguen programas como La main à la pâte [Las manos en la masa], creado por el premio Nobel de 
Física 1992, Georges Charpak, para promover una enseñanza que no se base en la repetición y la 
memorización, sino en la observación, la experimentación, la argumentación y el razonamiento), un grupo 
de investigadores de departamentos de Física de universidades norteamericanas y chinas se propuso 
evaluar en casi 6000 estudiantes el impacto que tienen las clases de ciencia, tecnología, ingeniería y 
matemática de los primeros 12 años de escolaridad de sus respectivos países, muy distintos entre sí. 
Mientras en China todos los alumnos tienen que pasar un examen de ingreso a la universidad y tienen 
cinco años de cursos con tópicos introductorios basados en el álgebra y en la resolución de problemas, en 
los Estados Unidos, por el contrario, el tiempo de instrucción es menor y el menú de contenidos es más 
amplio y variado.  
Los resultados del estudio, que se publican en el último número de Science, son bastante sorprendentes. 
Revelan que, a pesar de las importantes diferencias de intensidad en la enseñanza curricular a que 
estuvieron expuestos los chicos chinos y los norteamericanos, el test de razonamiento arrojó puntajes casi 
idénticos.  
"Esto coincide con las investigaciones existentes, que indican que la educación actual frecuentemente 
enfatiza la memorización de hechos en lugar de una comprensión profunda del razonamiento científico -
afirman los autores. Y más adelante concluyen-: Al parecer no es lo que enseñamos, sino cómo lo 
enseñamos, lo que hace la diferencia." Y esto es rigurosamente cierto en cualquier país del globo, 
incluyendo la Argentina, por supuesto...  
ciencia@lanacion.com.ar

http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1096282
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